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Liebe Berlinerinnen und Berliner, 

liebe Nachbarn in Treptow-Köpenick, 
 

in regelmäßigen Abständen möchte ich Sie mit einem Tätigkeitsbericht über meine Arbeit als Mitglied 

des Berliner Abgeordnetenhauses zu landespolitischen Themen und ebenso zu meinen Aktivitäten als 

Kreisvorsitzender der CDU Treptow-Köpenick informieren.  

Mit diesem Heft halten Sie den mittlerweile dritten Bericht mit der Bilanz meiner Arbeit von Januar 2019 

bis September 2020 in den Händen. Ein Bericht, der Sie in einer Zeit erreicht, in der wir, unser Bezirk, 

die Stadt Berlin, Deutschland – ja, die ganze Welt, mit der größten Herausforderung seit Ende des Zwei-

ten Weltkrieges zu kämpfen haben: der Corona-Pandemie.  

Vor allem möchte ich all den Menschen danken, die in diesen schweren Tagen in ihren wichtigen Berufen 

und mit Nachbarschaftshilfe unsere Stadt Berlin, unser Treptow-Köpenick, weiterhin lebens- und lie-

benswert halten. Es kommt in Zeiten wie diesen auf jeden Einzelnen an und die Summe aller ist das Wir. 

Lassen Sie uns gemeinsam nach vorne schauen - mit Vernunft, Rücksichtnahme und Zusammenhalt 

diese Krise bewältigen! 

Das gilt natürlich auch für das alltägliche Leben in unserem Bezirk: Wenn Sie eine unterstützenswerte 

Idee aus Ihrem Ortsteil haben, wenn ich beim Berliner Senat über eine parlamentarische Anfrage etwas 

in Erfahrung bringen soll oder wenn Sie in der Corona-Krise Beratung oder auch ganz praktische Hilfe 

brauchen, nehmen Sie bitte Kontakt zu mir und meinem Team auf – wir sind für Sie da! 

Nähere Informationen gibt es auch auf meiner Internetseite www.penn-tk.de. Dort finden Sie u. a. 

sämtliche Antworten des Senats auf meine parlamentarischen Anfragen und natürlich die aktuellen Ter-

mine meiner Bürgersprechstunden. 

Ich freue mich auf Ihre Nachricht, Ihren Besuch im Wahlkreisbüro oder im Berliner Abgeordnetenhaus 

und unseren Austausch. Lassen Sie uns weiterhin gemeinsam wichtige Themen voranbringen, Ihre per-

sönliche Situation, die Ihrer Nachbarn oder unseren schönen Bezirk Treptow-Köpenick jeden Tag ein 

wenig lebenswerter machen! 

Herzlichen Gruß, 
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gung von Spieleinsätzen für gemeinnützige Zwecke 

18/17016 

https://www.penn-tk.de/image/inhalte/1_s1810107.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/3_s1810108__ja_zum_naturschutz_aber_bitte_mit_augenmass__politische_aspekte_hinsichtlich_des_zustandekommens_der_schutzgebietsverordnung_mueggelspreefredersdorfer_muehlenfliess.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/4_s1810109__ja_zum_naturschutz_aber_bitte_mit_augenmass__fachliche_aspekte_hinsichtlich_des_zustandekommens_der_schutzgebietsverordnung_mueggelspreefredersdorfer_muehlenfliess.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/2_s1810512.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/5_s1810774__kitaplaetze_in_den_berliner_bezirken.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/6_s1811312__aufklaerung_im_fall_anis_amri.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/7_s1811809__kriminalitaetsuebersicht_und_entwicklung_im_bezirk_treptowkoepenick.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/8_s1811944__sachstand_zum_aufbau_eines_landeseigenen_traegers_zum_betrieb_von_fluechtlingsunterkuenften.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/9_s1811949__vormuender_fuer_unbegleitete_minderjaehrige_fluechtlinge.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/10_s1812090__verwendung_der_ausgleichsabgabe_zur_verbesserung_der_berufschancen_von_schwerbehinderten.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/14_s1812168__entwicklung_der_fluggastzahlen_in_berlin_und_daraus_zu_ziehende_schlussfolgerungen.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/13_s1812169__grundsaetzliche_fragen_zur_neuausweisung_von_ueberschwemmungsgebieten_in_berlin.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/12_s1812170__schallschutzmassnahmen_in_zusammenhang_mit_dem_flughafen_ber.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/11_s1812171__kosten_leistungserbringungen_und_forderungen_fuer_den_flughafen_ber.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/15_s1812240__schiessstaende_bei_der_berliner_polizei_aufklaerung_und_untersuchungen.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/16_s1812341.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/19_s1812394__erpetal_in_treptowkoepenick_ueberschwemmungsgefahren.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/18_s1812392__entwicklungsmassnahme_ehemaliger_gueterbahnhof_koepenick_-_sachstand_und_ausblick.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/17_s1812393__strassenreinigungsgebuehren_in_berlin_und_abwendung_existenzbedrohlicher_haerten.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/20_s1812576.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/24_s1812607__was_tut_der_senat_fuer_die_fortsetzung_und_unterstuetzung_von_obdachlosenhilfen.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/21_s1812606__wie_geht_es_weiter_mit_dem_mueggelsee.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/23_s1812659__umsetzung_des_bundesteilhabegesetzes_bthg_in_berlin_.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/30_nachfragen_zur_drucksache_1812392.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/28_s1813577__mittelverwendung_aus_dem_integrierten_sozialprogramm_isp__wer_bekommt_von_wem_wieviel_und_wofuer.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/29_s1813578__dritte_anfrage_zur_entwicklungsmassnahme_ehemaliger_gueterbahnhof_koepenick__beteiligung_der_anwohnerschaft_nur_alibihaft.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/26_s1813579__kriminalitaetsuebersicht_und_entwicklung_im_bezirk_treptowkoepenick_2017_fazit_sowie_perspektiven_fuer_die_zustaendigen_polizeiabschnitte.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/53_s1815308__schiestnde_bei_der_berliner_polizei__verfahrensfragen_und_sachstand_zum_entschdigungsfonds.pdf
https://www.penn-tk.de/image/inhalte/55_s1815622.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-16973.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-16983.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-16984.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-16985.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-16986.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-16990.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-16991.pdf
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Titel Drucksache 

Unbegleitete minderjährige Flüchtlinge - aktueller Stand? 18/17017 

Art und Umfang von (zur Verfügung stehenden und verfallenen) Mitteln des Bundes und der EU für 
Berlin und die Bezirke 

18/17028 

Förderung und Anerkennung der Ehrenamtskultur 18/17029 

Solidarisches Grundeinkommen in Berlin und Abschaffung der Sanktionen für junge Hartz IV-Emp-
fänger 

18/17030 

Umsetzung des Bundesteilhabegesetzes (BTHG) in Berlin II – Auswirkungen auf Menschen mit Be-
hinderungen 

18/17172 

Umsetzung des Bundesteilhabegesetzes (BTHG) in Berlin III – Auswirkungen auf die Träger der Ein-

gliederungshilfe 

18/17173 

Strukturelle Diskriminierung von Menschen mit Behinderungen in Berlin? 18/17843 

Kriminalitätsübersicht und -entwicklung im Bezirk Treptow-Köpenick 2018, Mitarbeiter und Aus-

stattung, Rückschlüsse und Perspektiven für die zuständigen Polizeiabschnitte 

18/17955 

Fahrradverkehr in Treptow-Köpenick 18/18031 

Fahrradverkehr in Lichtenberg 18/18052 

Freiwillige Feuerwehr Wilhelmshagen 18/18058 

Fahrradverkehr in Friedrichshain-Kreuzberg 18/18083 

Fahrradverkehr in Mitte 18/18084 

Fahrradverkehr in Charlottenburg-Wilmersdorf 18/18085 

Fahrradverkehr in Reinickendorf 18/18098 

Fahrradverkehr in Steglitz-Zehlendorf 18/18099 

Fahrradverkehr in Marzahn-Hellersdorf 18/18109 

Fahrradverkehr in Pankow 18/18110 

Fahrradverkehr in Tempelhof-Schöneberg 18/18111 

Fahrradverkehr in Spandau 18/18112 

Fahrradverkehr in Neukölln 18/18113 

Sportstadt Berlin: Genehmigungsverfahren und Rechtsgrundlagen für Veranstaltungen wie den 

„Berlin Triathlon XL“ 

18/18445 

Zuwendungssummen für Freie Träger an Tarifabschluss im öffentlichen Dienst anpassen 18/18446 

Entwicklung und Bekämpfung der Altersarmut in Berlin 18/18447 

Inklusionstaxis in Berlin - Stand der Umsetzung II 18/18448 

Kostenbeteiligungsfreies Schulmittagessen für die Berliner Grundschulen - was können und müssen 
Schulen und Caterer leisten? 

18/18449 

Hygieneversorgung von obdachlosen Menschen in Berlin 18/18450 

Strukturreform der Berliner Polizei - Zeitplan, Mitarbeiterbeteiligung, Ziele, Kosten und Auswirkun-

gen 

18/18519 

10-Jahresplan für die Berliner Polizei – verlässliche mittelfristige Planung? 18/18924 

Berliner Feuerwehr – Status Quo und Maßnahmen 18/18925 

Unterstützung speziell für obdachlose und wohnungslose Menschen mit Behinderungen sowie für 

die ehren- und hauptamtlichen Helfer 

18/18926 

Abschleppdienste in Berlin - Auswertung, Ausweitung und Auswahl/Welche Prioritäten gibt es - z.B. 

Behindertenparkplätze und Busspuren? 

18/18939 

Kosten und Einnahmen für die landeseigenen Friedhöfe Berlins, Sozialbestattungen, Gegenleistun-

gen für Gebühren und weitere Planungen 

18/18940 

Schulplatzvergabe zur 7. Klasse in Berlin – nur ein Schön-Wetter-System? 18/19067 

Anrechnung von Spenden beim Bezug von Sozialleistungen – Rechtsauffassung des Senats und be-

zirkliche Verfahrensweisen 

18/19925 

Sanierung und denkmalgerechte Restaurierung des Strandbades Müggelsee (Rahnsdorf) – Wann, 
was, wie viel und mit wem? 

18/19926 

Einkommenssteuererklärung in Berlin – Personalausstattung der Finanzämter, Pünktlichkeit, Bear-
beitungsdauer, Nachzahlungen und Rückzahlungen 

18/19927 

Barrierefreiheit bei städtischen Wohnungsbaugesellschaften 18/19928 

Barrierefreies, seniorengerechtes und bezahlbares Wohnen – Realitäten der Senatsbauverwaltung 18/19929 

http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-17017.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-17028.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-17029.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-17030.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-17172.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-17173.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-17843.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-17955.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18031.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18052.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18058.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18083.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18084.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18085.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18098.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18099.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18109.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18110.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18111.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18112.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18113.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-18445.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-18446.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-18447.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-18448.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18449.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-18450.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-18519.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18924.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18925.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-18926.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18939.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-18940.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-19067.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-19925.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-19926.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-19927.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-19928.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-19929.pdf
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Titel Drucksache 

Barrierefreies, seniorengerechtes und bezahlbares Wohnen – Ansprüche der Senatssozialverwal-

tung 

18/19930 

Austausch bzw. Modernisierung von Straßenlaternen und -beleuchtung in Berlin, hier am Beispiel 

Wilhelmshagen/Rahnsdorf 

18/19931 

Bekämpfung der 'Organisierten Kriminalität' (OK) in Berlin 18/19968 

Altenhilfe nach § 71 SGB XII - Sachstand und Planungen auf Landes- und Bezirksebene 18/19969 

Entlassungsmanagement und Nachsorge - Verlängerte Aufenthalte aufgrund fehlender (heimi-
scher) Anschlussversorgung in Berliner Kliniken? 

18/20079 

Entlastungsbetrag gemäß § 45 b SGB XI - Anspruch aller Pflegebedürftigen auf zusätzliche Betreu-

ungs- und Entlastungsleistungen 

18/20080 

Bedarfsgerechte Ampeln und Ampelschaltungen für Senioren und Menschen mit Behinderungen in 

Berlin 

18/20081 

Vergabe von Aufträgen durch die öffentliche Hand nach § 224 SGB IX an Werkstätten für Menschen 
mit Behinderung (WfbM) und Inklusionsbetriebe  

18/20082 

Zukunft der Bio-Naturland Gärtnerei Hirschgarten – Bedeutung, Planfeststellungsverfahren, Aus-
gleichsfläche und Alternativfläche 

18/20096 

Unrechtmäßige Kontoentgelte bei Bausparverträgen der LBS Norddeutsche Landesbausparkasse 

Berlin - Hannover 

18/20097 

Telearbeitsplätze (Homeoffice), Fleximaps und Satellitenbüros im Öffentlichen Dienst 18/20101 

Zukunft ehem. KONSUM-Gaststätte FEZ Wuhlheide 18/20132 

Berliner Justizvollzugsanstalten – Organisationsbetrachtungen 18/20190 

Berliner Justizvollzugsanstalten – Gesundheit und Beihilfeaspekte von Bediensteten 18/20191 

Berliner Justizvollzugsanstalten – Medizinische Versorgung von Inhaftierten 18/20192 

Berliner Justizvollzugsanstalten – Inhaftierte, Überbelegung, Todesfälle und Personalmangel 18/20193 

Spielplätze in Berlin – Anzahl, Förderung, Vorgaben und Kontrolle 18/20194 

Verkehrsprojekte in Treptow-Köpenick: Umbau der Grünauer Schleife 18/20195 

Verkehrsprojekte in Treptow-Köpenick: S-Bahnverbindung von Schönefeld nach Marzahn 18/20196  

Verkehrsprojekte in Treptow-Köpenick: Erweiterung der Straßenbahnstreckenführung von Adlers-

hof, Johannisthal über Groß-Berliner-Damm bis Schöneweide 

18/20197 

Verkehrsprojekte in Treptow-Köpenick: Süd-Ost-Verbindung (SOV) 18/20198 

Verkehrsprojekte in Treptow-Köpenick: Ost-West-Verbindung (OWV) 18/20199 

Verkehrsprojekte in Treptow-Köpenick: Sanierung und Erweiterung des Radwegenetzes 18/20200 

365 Euro-Ticket für Berlin 18/20212 

Brandschutzmanagement im FEZ (Kinder- und Jugendfreizeitzentrum Wuhlheide - Landesmusikaka-

demie - gemeinnützige Betriebsgesellschaft mbH) 

18/20221 

Berliner Polizei und Ordnungsämter – Aufgaben, Zuständigkeiten, Unterstützung und Perspektiven 18/20222 

Berlin wächst – Die soziale Infrastruktur auch? 18/20223 

E-Scooter rollen durch Berlin – Umfang, Erfahrungen und Schlussfolgerungen 18/20224 

Charité und Vivantes: Führungskräfte 18/20232 

Charité und Vivantes: Dienstvereinbarungen und Gefährdungsbeurteilung 18/20233 

Charité und Vivantes: Personalentwicklung und Mitarbeiterfürsorge 18/20234 

Charité und Vivantes: Schutzbedürftige Beschäftigte sowie Barrierefreiheit 18/20235 

Fahrradverkehr in Berlin 18/20236 

Berliner Rahmenvertrag – Wie ernst ist es dem Senat mit der Finanzierung „Guter Arbeit“? 18/20237 

Breitbandausbau/ LTE-Abdeckung in Berlin 18/20238 

Entwicklung von Suizidfällen bei der Berliner Polizei 18/20239 

Umsetzung des Bundesteilhabegesetzes (BTHG) in Berlin IV – Kritik am Umsetzungsgesetzentwurf, 

Sachstand und Planungen 

18/20240 

Kita-Plätze in den Berliner Bezirken II 18/20241 

Spreepark Berlin und Eierhäuschen – Wie geht’s weiter? 18/20242 

Anerkennung der Arbeit der Berliner Polizei: Adäquate Bezahlung für Alle oder Leistungsprämien 
für Einzelne? 

18/20303 

http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-19930.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-19931.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-19968.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-19969.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20079.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20080.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20081.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20082.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20096.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20097.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20101.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20132.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20190.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20191.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20192.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20193.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20194.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20195.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20196.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20197.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20198.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20199.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20200.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20212.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20221.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20222.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20223.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20224.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20232.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20233.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20234.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20235.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20236.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20237.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20238.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20239.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20240.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20241.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20242.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20303.pdf
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Tourismus in Berlin und in den Bezirken – Steuereinnahmen, Konzepte, transparente Förderung und 

Kontrolle 

18/20332 

Mit dem Fahrrad gut und sicher durch Treptow-Köpenick? – Umsetzung von Beschlüssen der Be-

zirksverordnetenversammlung 

18/20354 

Vierte Anfrage zur Entwicklungsmaßnahme „Ehemaliger Güterbahnhof Köpenick“ 18/20364 

Gewerbliche Nutzung und ordnungsrechtliche Bewertung öffentlicher Parkplätze 18/20385 

„Fahlenbergbrücke“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und Umsetzung des Beschlusses der Bezirks-
verordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 30.08.2012 

18/20394 

„Fahrbahn Semmelweisstraße“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und Umsetzung des Beschlusses 

der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 20.06.2013 

18/20395 

„Erhalt von P+R-Parkplätzen am S-Bahnhof Altglienicke“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und Um-

setzung des Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 12.12.2013 

18/20396 

„Neubau der Anschlussstelle Hubertus an der Autobahn A 117 bei km 2,351“ – Kenntnis, Senatszu-
ständigkeit und Umsetzung des Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpe-

nick vom 03.07.2014 

18/20397 

„Ausdehnung der nächtlichen Tempo-30-Zone in der Straße am Treptower Park“ – Kenntnis, Senats-

zuständigkeit und Umsetzung des Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpe-
nick vom 16.10.2014 

18/20398 

„Zebrastreifen Elsenstraße/ Karl-Kunger-Straße“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und Umsetzung 

des Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 26.02.2015 

18/20399 

„Beseitigung der Pfützenbildung bei Starkregen in der Ewaldstraße“ – Kenntnis, Senatszuständig-

keit und Umsetzung des Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 
11.06.2015 

18/20400 

„Einseitiges Parken in der Dörpfeldstraße zwischen Arndt- und Wassermannstraße zwischen 19 und 

6 Uhr“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und Umsetzung des Beschlusses der Bezirksverordneten-
versammlung Treptow-Köpenick vom 24.09.2015 

18/20401 

„Beleuchtung am S-Bahnhof Treptower Park“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und Umsetzung des 
Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 12.11.2015 

18/20402 

„Steinbachstraße – Verlegung von Gehwegplatten“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und Umset-
zung des Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 25.01.2018 

18/20403 

„Dauerhafte Bedarfs-Lichtsignalanlage in der Germanenstraße“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit 

und Umsetzung des Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 
01.03.2018 

18/20404 

„Bedarfsampel Am Treptower Park/ Moosdorfstraße“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und Umset-
zung des Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 12.04.2018 

18/20405 

„Umbenennung bzw. Benennung einer Straße in Bohnsdorf“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und 

Umsetzung des Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 
17.05.2018 

18/20406 

„Sichere Querung der Südostallee (Ecke Im Brombeerwinkel)“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und 
Umsetzung des Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 

30.08.2018 

18/20407 

„Süd-Ost-Verbindung (SOV) weiterplanen und bauen – Baumschulenweg vom Durchgangsverkehr 
entlasten“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und Umsetzung des Beschlusses der Bezirksverordne-

tenversammlung Treptow-Köpenick vom 15.10.2018 

18/20408 

„Vorwegweiser auf der Minna-Todenhagen-Brücke“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und Umset-

zung des Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 13.12.2018 

18/20409 

„Lärmschutz entlang der Görlitzer Bahn“ – Kenntnis, Senatszuständigkeit und Umsetzung des Be-
schlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpenick vom 16.05.2019 

18/20410 

„Lärmschutz im Umfeld der Autobahn und der Bahnanlagen in Alt-Treptow“ – Kenntnis, Senatszu-
ständigkeit und Umsetzung des Beschlusses der Bezirksverordnetenversammlung Treptow-Köpe-

nick vom 16.05.2019 

18/20411 

Nutzungsverträge für freie Träger, Rahmenbedingungen für bürgerschaftliches Engagement in Ber-
lin am Beispiel des Müggelheimer Heimatvereins e.V. – Unterstützung nur ein Lippenbekenntnis? 

18/20439 

http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20332.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20354.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20364.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20385.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20394.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20395.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20396.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20397.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20398.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20399.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20400.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20401.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20402.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20403.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20404.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20405.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20406.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20407.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20408.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20409.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20410.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-20411.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20439.pdf
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Anträge auf Akteneinsicht, Schriftliche Anfragen aus dem Parlament und Beantwortung durch die 

Regierung 

18/20455 

...und dann sterben sie auf der Straße? – Welche Perspektiven gibt es in der Obdachlosen-, Drogen- 

und Suchthilfe? 

18/20508 

Psychologische und psychiatrische Versorgung in Berlin – bei Gefahr für Leib und Leben kein An-
schluss unter dieser Nummer? 

18/20509 

Einsamkeit in Berlin 18/20749 

Sicherheitskonzept für Gerichte und öffentliche Gebäude – nur Zukunftsvisionen oder auch bald 

real? 

18/20809 

Korruption in Berliner Behörden - Erkenntnisse, Prävention und Folgen 18/20810 

Armutsbekämpfung: Nichtabrufen von Sozialleistungen – Nimmt Berlin seine Fürsorgepflicht aus-

reichend wahr? 

18/20811 

Hospizplätze und Palliativmedizin in Berlin – Kümmern wir uns ausreichend um die, die bald nicht 
mehr bei uns sind? 

18/20812 

Opfer und Angehörige des „Terroranschlages Breitscheidplatz 2016“ – Sachstand und Umfang 
staatlicher Hilfen 

18/20813 

Bauvorhaben Stillerzeile I – Planungen, Auswirkungen auf Anwohner und Landschaftsschutzgebiet 

Erpetal 

18/20806 

Bauvorhaben Stillerzeile II – Entwicklung der Infrastruktur in Hirschgarten und Umgebung 18/20807 

Barrierefreies Bauen in Berlin – Konzept, Umsetzung und Kontrolle 18/20808 

Korruption in landeseigenen Betrieben - Erkenntnisse, Prävention und Folgen 18/20861 

Schuldnerberatung und Insolvenzberatung in Berlin - Finanzierung, Personal, Fallzahlen und Ursa-

chenermittlung 

18/21070 

Kindertagespflege in Berlin – Fester Bestandteil des GUTE-KiTa-Gesetzes oder Restebude auf Ram-

schniveau? 

18/21071 

Beratung und Service in Jobcentern 18/21072 

Wohnkosten von Erwerbslosen – Härtefallkriterien, Neuanmietungszuschlag, Miet-kaution und an-

dere Darlehen 

18/21073 

Präventionsarbeit der Berliner Polizei – Sachstand, Entwicklung, Wirksamkeit und Fördermöglich-
keiten für Einbruchschutzmaßnahmen 

18/21085 

Zukunft des ehem. Betonwerkes in der Grünauer Straße – Aktuelle Situation und Zukunft 18/21145 

„Haus für Natur und Umwelt“ in der Wuhlheide – Finanzierung, Unterstützung und nicht eingehal-
tene Zusagen 

18/21148 

Persönliche Hilfen nach §§ 67 ff. SGB XII - Wohnungslosenhilfe 18/21150 

Neuer Rettungswagenstützpunkt Plänterwald und wo noch in Berlin? – Bedarf, Planung und Umset-

zung 

18/21403 

Berufsfeuerwehr und Freiwillige Feuerwehr in Treptow-Köpenick – personelle, räumliche und tech-
nische Einsatzfähigkeit sicherstellen, in alte und neue Standorte investieren 

18/21640 

Berufsfeuerwehr und Freiwillige Feuerwehr in Reinickendorf – personelle, räumliche und techni-
sche Einsatzfähigkeit sicherstellen, in alte und neue Standorte investieren 

18/21641 

Berufsfeuerwehr und Freiwillige Feuerwehr in Mitte – personelle, räumliche und technische Ein-

satzfähigkeit sicherstellen, in alte und neue Standorte investieren 

18/21642 

Berufsfeuerwehr und Freiwillige Feuerwehr in Charlottenburg-Wilmersdorf – personelle, räumliche 

und technische Einsatzfähigkeit sicherstellen, in alte und neue Standorte investieren 

18/21643 

Berufsfeuerwehr und Freiwillige Feuerwehr in Steglitz-Zehlendorf – personelle, räumliche und tech-
nische Einsatzfähigkeit sicherstellen, in alte und neue Standorte investieren 

18/21644 

Berufsfeuerwehr und Freiwillige Feuerwehr in Pankow – personelle, räumliche und technische Ein-
satzfähigkeit sicherstellen, in alte und neue Standorte investieren 

18/21645 

Berufsfeuerwehr und Freiwillige Feuerwehr in Spandau – personelle, räumliche und technische Ein-
satzfähigkeit sicherstellen, in alte und neue Standorte investieren 

18/21646 

Berufsfeuerwehr und Freiwillige Feuerwehr in Lichtenberg – personelle, räumliche und technische 

Einsatzfähigkeit sicherstellen, in alte und neue Standorte investieren 

18/21647 

http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20455.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20508.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20509.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20749.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20809.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20810.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20811.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20812.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20813.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20806.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20807.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20808.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-20861.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21070.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21071.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-21072.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/S18-21073.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21085.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21145.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21148.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21150.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21403.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21640.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21641.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21642.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21643.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21644.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21645.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21646.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21647.pdf
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Berufsfeuerwehr und Freiwillige Feuerwehr in Marzahn-Hellersdorf – personelle, räumliche und 

technische Einsatzfähigkeit sicherstellen, in alte und neue Standorte investieren 

18/21648 

Berufsfeuerwehr und Freiwillige Feuerwehr in Neukölln – personelle, räumliche und technische Ein-

satzfähigkeit sicherstellen, in alte und neue Standorte investieren 

18/21649 

Berufsfeuerwehr und Freiwillige Feuerwehr in Friedrichshain-Kreuzberg – personelle, räumliche 
und technische Einsatzfähigkeit sicherstellen, in alte und neue Standorte investieren 

18/21650 

Berufsfeuerwehr und Freiwillige Feuerwehr in Tempelhof-Schöneberg – personelle, räumliche und 
technische Einsatzfähigkeit sicherstellen, in alte und neue Standorte investieren 

18/21651 

Dahlwitzer Landstraße: Lückenschluss der Beleuchtung, Sicherheit und ÖPNV Anbindung 18/21965 

Landschaftspark Altglienicke als Ausgleichsfläche für BAB 100 – Stand, Planung, Beteiligungsver-
fahren 

18/21966 

Schiedsleute in den Berliner Bezirken – Unbekannt, unbenannt und geringgeschätzt? 18/21967 

Inklusionstaxis in Berlin – Stand der Umsetzung III, Teilhabe und Mobilität im Alter 18/22040 

Kindertagespflege in Berlin I – Nachfragen zur Schriftlichen Anfrage Drucksache 18/21071 18/22041 

Kindertagespflege in Berlin II – provozierter Existenzverlust durch Steuerrückzahlung? 18/22042 

Kindertagespflege in Berlin III – an welcher Branche orientiert sich die Entlohnung und die Tätig-
keitsanforderung? 

18/22043 

Kindertagespflege in Berlin IV – Vertretungsmodelle konzeptlos, ziellos und nutzlos? 18/22044 

Kindertagespflege in Berlin V – ist die Kindertagespflege nur eine Billigvariante von Kitas? 18/22045 

Kindertagespflege in Berlin VI – bieten Rechtsgrundlagen und Ausführungsvorschriften ausrei-

chende Planungssicherheit? 

18/22046 

Kindertagespflege in Berlin VII – Gleiche Behandlung bei gleicher Arbeit? 18/22047 

Kindertagespflege in Berlin VIII – Arbeitszeit- und Entgeltberechnung 18/22048 

Kindertagespflege in Berlin IX – Benachteiligung bei Weiterbildungsangeboten? 18/22049 

Kindertagespflege in Berlin X – ist die Studie „Reflexion der Arbeitsbedingungen in der Tages-
pflege“ Grundlage für Anpassungen? 

18/22050 

Kindertagespflege in Berlin XI – Nichtaufnahme in Kita-Navigator: Ignoranz und bewusste Fehlin-
formation? 

18/22051 

Nutzung von Immobilien in Berlin für Menschen mit Behinderung – Mertensstraße 123-131 18/22566 

Sicherheitsaspekte, Personalausstattung und Bedingungen für Bedienstete und Insassen beim Maß-
regelvollzug 

18/22750 

„Nacht der Solidarität“ und ASOG-Unterbringung – wie solidarisch ist Berlin und was folgt konkret? 18/22778 

S-Bahnhof Wilhelmshagen – Verzögerungen der Umbaumaßnahmen: Ursachen und Lösungen 18/22807 

Schwimmunterricht in Berlins Schulen – Pflicht, freiwillig oder ausgefallen? 18/22816 

Verunfallte und Badetote in Berlin – Inwieweit Schulversäumnis, Kontrollverlust oder Fahrlässig-
keit? 

18/22818 

Sozialraumanalysen im Zusammenhang mit modularen Gebäuden in Fertigbauweise (MUF) in Trep-

tow-Köpenick 

18/22817 

Rot-rot-grüne Verkehrspolitik auf dem Prüfstand – Attraktivitätssteigerung des ÖPNV, P&R-Plätze, 

Ausweitung des AB-Tarifbereichs, Auswirkungen des Mobilitätsgesetzes für die Außenbezirke, neue 
Verkehrslinien und Erweiterungen 

18/23005 

Hauptstadtzulage – Anspruchsberechtigte, Pensionäre, Auswirkungen auf Besoldungsangleichung 

an Bundesdurchschnitt und Umsetzungsstand 

18/23004 

Digitalpakt an Schulen in Treptow-Köpenick 18/23043 

Umsetzungsstand der „10 Behindertenpolitischen Leitlinien des Landes Berlin zur nachhaltigen 

Umsetzung der UN-Behindertenrechtskonvention bis zum Jahr 2020“ 

18/23163 

Änderungen der Vorschriften des „Europäischen Hilfsfonds für die am stärksten benachteiligten 

Personen“ (EHAP) im Zuge der Corona-Pandemie 

18/23341 

Art und Umfang der Hilfen anlässlich der Corona-Pandemie – Soloselbstständige, Unternehmen, 

Gastronomie, Sport, Kunst/Kultur, Gesundheits-/Pflegesektor, Mieter-/Vermieterschaft, Studie-
rende, Senioren, Menschen mit Behinderungen und weitere Bereiche 

18/23345 

Bauvorhaben Stillerzeile III – Planungsstand, Naturschutzbelange, Petition mit mehr als 1.000 An-

wohner-Unterschriften, Schulstandort und S-Bhf. Hirschgarten 

18/23433 

http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21648.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21649.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21650.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-21651.pdf
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Prämien und Gesundheitsschutz in der Obdachlosen-, Wohnungslosen- und Eingliederungshilfe – 
besondere und gleiche Wertschätzung von Alltagshelden anlässlich der Corona-Pandemie 

18/23487 

Kriminalitätsübersicht und -entwicklung im Bezirk Treptow-Köpenick 2019, Polizeiliche Arbeit, Per-

sonal, Ausstattung, Mitarbeiterfürsorge und Verkehr 

18/23494 

Unbegleitete minderjährige Flüchtlinge IV – Zahlen, Evaluation und Maßnahmen 18/23521 

Obdachlosen-Taskforce – Zusammensetzung, Ziele und Möglichkeiten 18/23528 

Ganztägige Unterkünfte für Obdachlose, Notübernachtung und Unterbringung – während und 
nach der Corona-Pandemie 

18/23529 

Straßenbeleuchtung in Treptow-Köpenick – Unendliche Geschichte einer Straßenleuchte als Unfall-
quelle in Friedrichshagen, Prozesse im Berliner Verkehrsmanagement, generelle Pläne für Erneue-

rungen und Sachstand der Modernisierung in Wilhelmshagen/Rahnsdorf 

18/23571 

Schallschutzmaßnahmen im Zusammenhang mit dem Flughafen BER II – aktueller Stand 18/23572 

(Inklusive) Ausbildung in Berlin I – Öffentlicher Dienst 18/23573 

(Inklusive) Ausbildung in Berlin II – Landeseigene Betriebe 18/23574 

(Inklusive) Ausbildung in Berlin III – Privatwirtschaft 18/23575 

VBB Bus & Bahn-Begleitservice – Leistungen, Zahlen, Beschäftigte und langfristige Angebotssiche-

rung 

18/23576 

Datenschutz und Rechte – Behördlich gespeichert, weitergegeben: was geht, was geht nicht und 
wovon erfahren die Betroffenen? 

18/23577 

Quarantänestation/ Corona-Hilfen für Obdachlose und Wohnungslose in Berlin 18/23578 

Parkmöglichkeiten für Einsatzkräfte der Feuerwachen in Treptow-Köpenick -Zügiges Ausrücken für 
die Feuerwache Bohnsdorf sicherstellen 

18/23579 

Flughafen BER: Verkehrsanbindung, Fahrradwege und E-Mobilität 18/23759 

Besuchsrechte in Krankenhäusern, Senioren- und Pflegeheimen während der Corona-Pandemie – 

Aufsichten, Beschwerden, Personal und Hilfestellungen 

18/23760 

Geschütztes Marktsegment (GMS) als Teil der Sozialen Wohnhilfe – Zuständigkeiten, Ausstattung 
und Pläne 

18/23913 

Entwicklung in Oberschöneweide – Hochschulstandort, Wohnen, Einzelhandel, Verkehrsanbindung, 
Kitaplätze, Kunst und Kultur 

18/23945 

Schulbaumaßnahmen in Treptow-Köpenick im Jahr 2020 18/24096 

Schülerbeförderung wegen Raummangel und verzögerten Schulneu- und Schulergänzungsbauten 
im Bezirk Treptow-Köpenick im Schuljahr 2019/20 

18/24097 

Schulklassenbelegung im Bezirk Treptow-Köpenick im Schuljahr 2020/21 18/24098 

Schulsanierungen in Treptow-Köpenick im Schuljahr 2020/21 18/24099 

Schulsanierungen in Treptow-Köpenick während der Sommerferien 2020 18/24100 

Aufstiegschancen für Beschäftigte der Berliner Feuerwehr – Einhaltung von Zusagen des Senats zur 

Attraktivitätssteigerung 

18/24154 

Schießstände bei der Berliner Polizei III – Ausgleichsfonds Schießanlagen, Einsatz des Senats für 

Betroffene und Arbeitsschutz 

18/24200 

Befestigung der Straße „Unter den Birken“ in Treptow-Köpenick – Konzept, Anwohnerbeteiligung, 
Zeit- und Kostenplan 

18/24243 

Bauvorhaben in der Bohnsdorfer Buntzelstraße 125 (Treptow-Köpenick) – Bauvoranfrage, Bauan-
trag, tatsächlicher Umfang und Nutzungszweck 

18/24244 

Steganlagen in Berlin – Rechtliche Grundlagen, Schwierigkeiten und konzeptionelle Lösungen 18/24251 

Verkehrskontrollen vor Treptow-Köpenicker Kitas, Schulen und Senioreneinrichtungen 2019/2020 
– Schwerpunkte, Maßnahmen zur Verkehrssicherheit und Mobilität 

18/24320 

Sie können die Anfragen auf meiner Internetseite www.penn-tk.de, im Bereich Parlament / Schriftliche Anfragen 

durch Eingabe eines Stichwortes oder der Drucksachennummer manuell aufrufen. 

 

http://www.penn-tk.de/
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15.01.2019 - Pressekonferenz der Berliner Stadtmission 

Verbunden mit parteiübergreifenden Dank für zehn bären-

starke Jahre wurde Dieter Puhl offiziell in seiner neuen Auf-
gabe vorgestellt: Der langjährige Chef der Bahnhofsmission 

am Zoo leitet nun die Stabsstelle für christliche und gesell-

schaftliche Verantwortung der Berliner Stadtmission. 

 

Seinem Nachfolger Wilhelm Nadolny wünschen wir viel Er-

folg. Als Ausdruck besonderer Wertschätzung waren auch 
der Vorsitzende der Berliner CDU-Fraktion Burkard Dregger 

und Berlins Sozialsenatorin Elke Breitenbach mit dabei. 

 

www.berliner-stadtmission.de  

 

 

27.01.2019 - Neujahrskonzert in der Friedhofskapelle Rahnsdorf 

Zum mittlerweile 7. Neujahrskonzert lud die 

Bürgerinitiative zur Restaurierung der Friedhofskapelle 
nach Rahnsdorf. Es gab gute Unterhaltung durch den 

Rahnsdorfer Künstler Steve Horn, zufriedene Zuhörer und 

ein paar Euro mehr für einen wirklich guten Zweck! 

 

Herzlichen Dank an Jutta Benedix-Ulrich und Bodo Ulrich 

samt Team für das ebenso langjährige wie hartnäckige 

Engagement! 

 

13.02.2019 - Jahreshauptversammlung des CDU-Ortsverbandes Cöpenicker Dammvorstadt 

Für die einstimmige Wiederwahl zum Vorsitzenden der CDU 
Cöpenicker Dammvorstadt und die erneute Nominierung 

für den Vorsitz des CDU-Kreisverbandes Treptow-Köpenick 

möchte ich noch einmal herzlich danken. 

 

Wir sind ein starkes Team, ich bin gerührt und dankbar für 

das Vertrauen hier in meiner politischen Heimat seit 1995! 

 

http://www.berliner-stadtmission.de/
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14.02.2019 - Brandbrief der Treptow-Köpenicker Feuerwehren 

Nachdem die CDU-Fraktion Berlin ein Brandbrief der Trep-

tow-Köpenicker Feuerwehren erreichte, habe ich als für den 
Bezirk zuständiger Abgeordneter und Mitglied des Innenaus-

schusses mit dem Berliner CDU-Fraktionschef Burkard Dreg-
ger in einer vierstündigen Tour deren Dienst- 

stellen aufgesucht. Das trotz Besuchsverbot durch SPD-In-
nensenator Andreas Geisel, dem wir zu kurzfristig auf den 

Brief der Feuerwehr reagiert hatten. 

Es ist für uns nicht nachvollziehbar, dass aktuell reichlich vor-

handene Finanzmittel nicht zügig ankommen und verschie-
dene Behörden – darunter das Bezirksamt und das Forstamt – 

immer wieder zu Bedenkenträgern und Bremsklötzen wer-

den! Gerade die ehrenamtliche Arbeit verdient unsere partei-
übergreifende Unterstützung! Ich meine: Herr Innensenator, 

Herr Bezirksbürgermeister, holen Sie alle Beteiligten an einen 
Tisch und setzen Sie richtige Prioritäten, wenn es um Sicher-

heit, Arbeitsschutz, Baurecht und Naturschutz geht! 

 

 

15.02.2019 - Bürgergespräche und Landesvorstand der CDU Berlin 

Zu einem ausführlichen Austausch hatte ich Vertreter der 

Bürgerplattform Berlin Südost e.V. zu Gast in meinem Büro. 
Anschließend ging es für den CDU-Kreisverband Treptow-Kö-

penick zum Landesvorstand der CDU Berlin mit interessanten 
Berichten von Kulturstaatsministerin Monika Grütters, Euro-

pawahl-Spitzenkandidatin Hildegard Bentele und Fraktions-

chef Burkard Dregger. 

 

16.02.2019 - Hauptstadtball der Deutschen Polizeigewerkschaft 

Ein großartiger Abend mit guten Gesprächen war der Haupt-

stadtball der Deutschen Polizeigewerkschaft (DPolG). Eröff-
net von der Bundesfrauenbeauftragten der DPolG Sabine 

Schumann sowie dem DPolG-Bundespolizeigewerkschafts-
chef Ernst G. Walter zeigte sich, dass die Polizei feiern kann 

und die DPolG stetig wächst, was die mehr als 1.000 Gäste 
bewiesen. Für die CDU Berlin waren der Vorsitzende der 

CDU-Fraktion Berlin, Burkard Dregger, Kai Wegner, MdB, und 
der stellvertretende Neuköllner Bezirksbürgermeister Falko 

Liecke sowie Christina Schwarzer, Mitglied des Landesvor-

stands, mit dabei.  

 

www.dpolg.de und www.dpolg.berlin  
 

http://www.dpolg.de/
http://www.dpolg.berlin/
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17.02.2019 - Jahresempfang der Mittelstandsunion Neukölln 

Erfolgreiche Sozialpolitik und Wirtschaftspolitik gehen stets 

Hand in Hand. Deshalb bin ich als sozialpolitischer Sprecher 
der CDU-Fraktion Berlin gerne Gast beim Jahresempfang der 

Mittelstandsunion Neukölln.  

Als Ehrengast nahm Hildegard Bentele, Spitzenkandidatin  

der CDU Berlin für die Europawahl am 26. Mai, teil. 

 

www.hildegard-bentele.de 

und www.mit-neukoelln.de  

 

18.02.2019 - Austausch zur Zukunft des Mellowparks 

Einen sonnigen Wochenstart gab es für mich mit Treptow-Kö-

penicks Sportstadträtin Cornelia Flader und dem früheren 
Sportstaatssekretär Andreas Statzkowski, MdA. Die weitere 

Unterstützung des Mellowparks ist uns eine Herzensangele-
genheit, darum sind wir mit einem langen Aufgabenzettel 

nach Hause gegangen.  

 

www.mellowpark.de  

 

18.02.2019 - Antrag der CDU-Fraktion Berlin, Marokko, Tunesien, Algerien und Georgien als sichere 

Herkunftsstaaten einzustufen 

SPD, Linke und Grüne haben im Innenausschuss den Antrag 

der CDU-Fraktion Berlin abgelehnt, Marokko, Tunesien, Alge-

rien und Georgien als sichere Herkunftsländer einzustufen. 

 

Nahezu 100 % Nichtanerkennung in Asylverfahren, teilweise 

handelt es sich um beliebte Urlaubsländer, daher eine unver-

antwortliche Entscheidung! 

 

Antragstext: www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIP-

len/vorgang/d18-1273.pdf 

 

 
 

http://www.hildegard-bentele.de/
http://www.mit-neukoelln.de/
http://www.mellowpark.de/
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-1273.pdf
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-1273.pdf
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18.02.2019 - Politisches Stadtteilgespräch mit Burkard Dregger 

In einem politischen Stadtteilgespräch mit Burkard Dregger, 

dem Vorsitzenden der CDU-Fraktion Berlin und dem Bezirks-
verordneten und Ortsvorsitzenden für den Treptower Nor-

den, Dustin Hoffmann, kam es zu einem interessanten Aus-
tausch über die aktuellen Themen Wohnen/Miete, Migra-

tion/Zuwanderung, Innere Sicherheit, Verkehr u. v. m.  

 

Bei Fragen, Anregungen oder Interesse an weiteren Terminen 

cdu-kv-tk@arcor.de oder 030-63979871. 

 

19.02.2019 - Besuch der Freiwilligen Feuerwehr Wilhelmshagen 

Gemeinsam mit dem Bezirksverordneten Ralph Korbus und 

dem CDU-Landesvorstandsmitglied Sabine Schumann war die 
CDU-Fraktion Berlin vor Ort zu einem weiteren Besuch der 

Freiwilligen Feuerwehr Wilhelmshagen.  

 

Wir werden hier mit Nachdruck der Frage auf den Grund ge-
hen, warum trotz Milliardenüberschüssen Berlins ehrenamtli-

che Arbeit der Kameraden derart torpediert wird und es kein 
Vorankommen an maroden Standorten gibt. Die Kameradin-

nen und Kameraden der Freiwilligen Feuerwehren Treptow-

Köpenicks können sich darauf verlassen, dass wir am Ball  

bleiben! 

 

20.02.2019 - Köpenick weiterhin ohne Strom 

Den Tag vergessen wir wohl nicht so schnell: Weite Teile Kö-

penicks waren ohne Strom, Heizung und warmes Wasser. In 
meinem Köpenicker Büro konnte zum Glück fleißig gearbeitet 

werden, auch wenn einiges erst einmal liegen bleiben musste. 

Allen Helfern und Einsatzkräften herzlichen Dank!  

 

 

mailto:cdu-kv-tk@arcor.de
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23.02.2019 - Jahreshauptversammlung des Unionhilfswerks Köpenick 

Mein Glückwunsch geht an York Albrecht zur Wiederwahl 

zum Vorsitzenden des Unionhilfswerks Köpenick. Zu seinen 
Stellvertretern wurden Hannelore Eckert und Ulrich Stahr ge-

wählt. Starkes gesellschaftliches und soziales Engagement, 

dem ich nur Respekt und Dankbarkeit zollen kann! 

 

www.unionhilfswerk.de  

 

28.02.2019 - Infoabend zum Müggelturm 

Der Unternehmer Matthias Große hat interessierten Trep-

tow-Köpenickern seine Pläne zum barrierefreien Neubau ei-
nes Zwillingsturms vorgestellt. Unter den interessierten Gäs-

ten war auch Boxtrainer-Legende Ulli Wegner, dem für seine 
Verdienste um den gesamtdeutschen Sport und sein soziales 

Engagement das Bundesverdienstkreuz am Bande verliehen 

wurde.  

Als sozialpolitischer Sprecher der CDU-Fraktion Berlin und 
Treptow-Köpenicker Abgeordneter habe ich für die Pläne 

Großes meine Unterstützung zugesagt, denn ich bin über-
zeugt, dass Denkmalschutz und Barrierefreiheit kein Wider-

spruch sein müssen. Ich finde es anerkennenswert, wenn Mit-
telständler bereit sind zu investieren. Da sollten auch Verwal-

tung und Politik bereit sind, die nötigen Entscheidungen zu 

treffen! 
 
www.müggelturm.berlin  

 

 

05.03.2019 - Sitzung der CDU-Fraktion Berlin 

CDU-Fraktion Berlin vor Ort: Führung durch das Kreativdorf 
Holzmarkt, Fraktionssitzung und Workshops zur Entwicklung 

eines politischen Leitbildes. Tolle Location in einer großarti-

gen, aber schlecht regierten Stadt. 

 

www.holzmarkt.com  

 

http://www.unionhilfswerk.de/
http://www.müggelturm.berlin/
http://www.holzmarkt.com/
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13.03.2019 - Politischer Austausch mit Brandenburgs Landtagsvizepräsidenten Dieter Dombrowski 

Zu Besuch im Köpenicker Hof, gab es für den Vizepräsidenten 

des Brandenburger Landtags, Dieter Dombrowski, eine Reihe 
von Themen zu besprechen: So die Zusammenarbeit der Län-

der Berlin und Brandenburg, die Brandenburger Landtags-
wahl, der Umgang mit politischen Mitbewerbern sowie die 

Geschehnisse um die Leitung der Gedenkstätte Hohenschön-

hausen. 

 

16.03.2019 - Kreisparteitag der CDU Treptow-Köpenick 

Der CDU-Kreisverband Treptow-Köpenick hat auf seinem 

Kreisparteitag einen neuen Vorstand gewählt. Ich freue mich 
über meine Wiederwahl zum Kreisvorsitzenden mit gut 90 

Prozent – 2017 waren es noch 78 Prozent. Wir sind gemein-

sam auf einem guten Weg! 

Insgesamt kann sich unsere Bilanz sehen lassen: Neun von 
zehn Zielen wurden erreicht. Weitere zehn Ziele sind der Auf-

trag für das neue Vorstandsteam, dem der frühere Parlamen-
tarische Staatssekretär im Bundesumweltministerium, Dr. 

Bertram Wieczorek, die ehemalige Bundestagsabgeordnete 
Wilma Glücklich oder unsere Bezirksstadträtin Cornelia Fla-

der sowie Sabine Schumann angehören. Mit dem JU-Landes-
vorstandsmitglied Gustav Zschaler und Julius Humme kamen 

aber auch junge, frische Gesichter dazu. Vielen Dank an die-

ser Stelle an Generalsekretär Stefan Evers für die freundli-
chen Grußworte und an Danny Freymark für die professio-

nelle wie unterhaltsame Sitzungsleitung. Wir sind ein starkes 

Team - packen wir's an! 

 

 

20.03.2019 - Politischer Austausch mit Kulturstaatsministerin Monika Grütters 

Zu meinem Geburtstag am 19. März erreichten mich mehr als 
600 Glückwünsche auf allen Kanälen, worüber ich mich sehr 

gefreut habe. Trotz gesundheitlicher Einschränkungen durch 
einen häuslichen Unfall konnte ich diesen Tag gemeinsam mit 

Fraktionskollegen bei einem politischen Austausch mit Kul-
turstaatsministerin Monika Grütters im Kanzleramt verbrin-

gen. 
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22.03.2019 - Bundesfachausschuss "Gesellschaftlicher Zusammenhalt" 

Zur Konstituierung des Bundesfachausschusses „Gesell-

schaftlicher Zusammenhalt“ der CDU Deutschlands habe ich 
gemeinsam mit der Fraktionskollegin Cornelia Seibeld als so-

zialpolitischer Sprecher der CDU-Fraktion Berlin die CDU 
Berlins vertreten. Für die Nominierung möchte ich noch ein-

mal der Bundesvorsitzenden Annegret Kramp-Karrenbauer 
und Generalsekretär Paul Ziemiak danken. Zu Vorsitzenden 

des Bundesfachausschusses wurden Bettina M. Wiesmann, 
MdB (Hessen) und Prof. Dr. Mario Voigt, MdL (Thüringen) ge-

wählt. Mir ist es wichtig, dass wir uns über politische Frage-
stellungen aber auch über Kommunikation und Kommunikati-

onsformen unterhalten, um die Menschen zu informieren, 

einzubeziehen und zu erreichen. Zusammenhalt resultiert aus 
einem Miteinander, das nicht durch Gesetze verordnet wer-

den kann. Respekt vor älteren Menschen, Polizisten, Interesse 
am Nachbarn – wir alle haben eine große Aufgabe in dieser 

schnelllebigen, digitalisierten Zeit! 

 

 

23.03.2019 - Europapolitisches Frühstück mit Hildegard Bentele 

Anlässlich der Europawahl am 26. Mai luden wir zu einem Eu-

ropapolitischen Frühstück mit Hildegard Bentele, der Spit-
zenkandidatin der CDU Berlin. Ob Brexit, NATO, Bildung, 

Rente, Soziales oder Pflege – kaum ein Thema wurde ausge-

spart und die Grundlagen für weitere Veranstaltungen gelegt.  

Über das große Interesse an der Veranstaltung haben wir uns 
sehr gefreut, denn feststeht: Europa ist keine leichte Übung, 

aber Garant für Wohlstand, Freiheit und Sicherheit. Noch nie 
gab es so lange Frieden und noch nie so viel Wohlstand in Eu-

ropa. Trotz aller Probleme und Herausforderungen: bewälti-

gen können wir diese nur im Miteinander!  

 

www.hildegard-bentele.de  
 

23.03.2019 - Benefizveranstaltung der Friedhofskapelle Rahnsdorf 

Der Polizeiruf-Schauspieler Klaus-Jürgen Steinmann war zu 

Gast bei der Bürgerinitiative zur Restaurierung der Friedhofs-
kapelle Rahnsdorf. Es war eine tolle Benefizveranstaltung mit 

interessanten Geschichten aus Leben und Fernsehen, wir 
danken für jeden gespendeten Euro und das starke bürger-

schaftliche Engagement! 

 

http://www.hildegard-bentele.de/
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25.04.2019 - Besuch des Wissenschafts- und Wirtschaftsstandorts Adlershof 

CDU-Fraktion Berlin vor Ort: Gemeinsam mit dem WISTA-Ge-

schäftsführer Roland Sillmann und meiner Fraktionskollegin 
Hildegard Bentele, Spitzenkandidatin der CDU Berlin für die 

Europawahl am 26. Mai, habe ich in einem fünfstündigen Be-
such am Wissenschafts- und Wirtschaftsstandort Adlershof 

verschiedene Unternehmen und Forschungseinrichtungen 
besichtigt. Beeindruckend, was hier gerade junge Wissen-

schaftlicher und Produktentwickler tagtäglich in 1.144 Unter-

nehmen und wissenschaftlichen Einrichtungen leisten!  

 

www.adlershof.de  

und www.wista.de  

 

27.04.2019 - Tag der Bahnhofsmission 

Der bundesweite Tag der Bahnhofsmission war Anlass für ei-

nen erneuten Besuch am Zoo als sozialpolitischer Sprecher 
der CDU-Fraktion Berlin. Mir ist es wichtig, einfach Danke zu 

sagen, zuzuhören, zu gedenken und Anregungen mitzuneh-
men. Vielen Dank dabei an Wilhelm Nadolny für den intensi-

ven Austausch – ich wünsche Dir und Deinem Team weiterhin 
ein großes Herz, Gottvertrauen und jede denkbare Unterstüt-

zung! 

 

www.berliner-stadtmission.de 

und www.bahnhofsmission.de  

 

30.04.2019 - Austausch mit dem Vorstand der Volkssolidarität Berlin 

Ein guter erster Austausch mit interessanten Erkenntnissen 

für die künftige Zusammenarbeit der CDU-Fraktion Berlin mit 
dem Vorsitzenden Dr. Uwe Klett und dem Landesgeschäfts-

führer Alexander Slotty des Landesverbandes der Volkssoli-
darität Berlin, Mitglied im Paritätischen Wohlfahrtsverband 

Berlin.  

 

www.volkssolidaritaet.de/berliner-volkssolidaritaet/  

 

http://www.adlershof.de/
http://www.wista.de/
http://www.berliner-stadtmission.de/
http://www.bahnhofsmission.de/
http://www.volkssolidaritaet.de/berliner-volkssolidaritaet/
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01.05.2019 - Saisoneröffnung der Ruderfähre Rahnsdorf 

Der 1. Mai begann mit dem traditionellen Wahlkreistermin 

bei Fischer Thamm vom Müggelsee: Start der Ruderfährensai-
son mit dem roten Ruderboot „Paule III“ - im Auftrag der BVG 

- zwischen Rahnsdorf-Kruggasse und den Müggelheimer 
Spreewiesen. U.a. mit einem Infostand der Bürgerinitiative 

zur Restaurierung der Friedhofskapelle Rahnsdorf. 

 

www.berlin.de/tourismus/dampferfahrten/faehren/ 

und 

www.am-mueggelsee.de/pages/ausflugsziele/mueg-

gelseefischerei.php  

 

 

01.05.2019 - Müggelturm-Geburtstag 

Gut was los war am Maifeiertag am Müggelturm, toll, dass 

sich hier wieder etwas tut! Die CDU-Fraktion Berlin unter-
stützt hier insbesondere die Maßnahmen, die dazu führen, 

dass künftig auch Senioren und Menschen mit Behinderun-
gen auf den Turm kommen. Als besondere Gäste schaute 

dann noch Frank Zander vorbei, die Veranstaltung wurde mo-

deriert durch das Köpenicker Urgestein Dagmar Frederic. 

 

01.05.2019 - Unterstützung des Infostandes der CDA Berlin 

Starke Präsenz der CDA Berlin, der Christlich Demokratischen 

Arbeitnehmerschaft, am Infostand. Es gab gute Gespräche 
und informatives Material – das bärenstarke Team um die 

Landesvorsitzende Claudia Skrobek macht einen guten Job! 

 

www.cda-berlin.de  

 

http://www.berlin.de/tourismus/dampferfahrten/faehren/
http://www.am-mueggelsee.de/pages/ausflugsziele/mueggelseefischerei.php
http://www.am-mueggelsee.de/pages/ausflugsziele/mueggelseefischerei.php
http://www.cda-berlin.de/
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01.05.2019 - Lagebild der Polizei Berlin am 1. Mai 

Wir wollten es an diesem Tag nicht versäumen neben behörd-

licher Informationen im Polizeipräsidium, den Sicherheits-
kräften sowie den gewerkschaftlichen und behördlichen Ein-

satzversorgern zu danken, die am 1. Mai im Einsatz sind. 

 

01.05.2019 - Begleitung des Polizeieinsatzes zum 1. Mai 

Gemeinsam mit dem Vorsitzenden der CDU-Fraktion Berlin, 

Burkard Dregger, den Kollegen aus dem Innenausschuss und 
dem Verfassungsschutzausschuss sowie dem Berliner Bun-

destagsabgeordneten Kai Wegner habe ich den Demonstrati-

onszug zum 1. Mai begleitet.  

 

Unser Dank gilt allen friedlichen Teilnehmern und Einsatz-

kräften. Gut, wer sich gesellschaftlich engagiert – über einen 
Feiertag hinaus und gut, wer sich bei der Polizei in den Dienst 

unseres Landes stellt. Demokratie gehört Tag für Tag vertei-

digt und sie funktioniert nur im Miteinander! 

 

05.05.2019 - Klausurtagung der CDU-Fraktion Berlin 

Die dreitägige Klausurtagung der CDU-Fraktion Berlin fand 

bei gleichzeitig frühlingshaften und winterlichen Ausblicken 
im Weimarer Land in Thüringen statt. Es gab auf der Tagung 

u. a. starke Impulse des IHK-Hauptgeschäftsführers Jan Eder 
und des DGB-Vorsitzenden für Berlin-Brandenburg Christian 

Hoßbach. Als sozialpolitischer Sprecher habe ich ein Positi-
onspapier zu Sozialem, Senioren und Menschen mit Behinde-

rungen eingebracht. 

 

Positionspapier Soziales: www.cdu-fraktion.berlin.de/lo-

kal_8_47_349_-Positionspapier-Soziales-.html  

 

Alle Beschlüsse: www.cdu-fraktion.berlin.de/in-

dex.php?ka=1&ska=200&idn=331  
 

http://www.cdu-fraktion.berlin.de/lokal_8_47_349_-Positionspapier-Soziales-.html
http://www.cdu-fraktion.berlin.de/lokal_8_47_349_-Positionspapier-Soziales-.html
http://www.cdu-fraktion.berlin.de/index.php?ka=1&ska=200&idn=331
http://www.cdu-fraktion.berlin.de/index.php?ka=1&ska=200&idn=331
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06.05.2019 - Besuchergruppe der Hochschule für Wirtschaft und Recht Berlin 

Im Jahr 2006 habe ich an der jetzigen Hochschule für Wirt-

schaft und Recht Berlin mein Diplom abgelegt. 13 Jahre spä-
ter hat mich eine Studiengruppe nach einer Führung durch 

den früheren Preußischen Landtag zum Austausch im Parla-
ment besucht. Das Interesse an aktuellen Themen war groß 

und wir setzen die Themenbearbeitung fort. Vielen Dank, das 

hat echt Freude bereitet! 

 

www.hwr-berlin.de  

 

07.05.2019 - Jahresempfang des Paritätischen Wohlfahrtsverbandes Berlin 

Als sozialpolitischer Sprecher der CDU-Fraktion Berlin war ich 

zum Jahresempfang des Paritätischen Berlin geladen.  

Wie in den letzten zwei Jahren gab es sehr würdige Preisträ-

ger für die Ehrennadeln. Der Wohlfahrtsverband leistet wich-
tige gesellschaftliche Arbeit, in den allermeisten Fällen ehren-

amtlich. Gewohnt launig moderierte Prof. Barbara John, Vor-
standsvorsitzende des Paritätischen Berlin. Dr. Beatrice 

Kramm, Präsidentin der IHK Berlin, betonte die Bedeutung ei-
ner starken Wirtschaft als Grundlage für die soziale Stadt. 

Danke dem Verband für das Engagement aber auch für die 

Möglichkeit des Austauschs!  

 

www.paritaet-berlin.de  
 

07.05.2019 - Jahresempfang der CDU-Fraktion Berlin 

Das war ein großartiger Jahresempfang der CDU-Fraktion 

Berlin im Schöneberger Gasometer mit einem engagierten 
Fraktionsvorsitzenden Burkard Dregger und über 700 Gästen! 

Gute Gespräche gab es u. a. mit Sascha Guzy vom Landesfeu-
erwehrverband Berlin e.V., Dieter Puhl von der Berliner Stadt-

mission, Kulturstaatsministerin Monika Grütters, Andreas 
Scheibner vom Allgemeinen Behindertenverband in Deutsch-

land e.V., Gerlinde Bendzuck von der Selbsthilfe Berlin e.V., 
Margit Hankewitz vom Sozialwerk Berlin e.V., Norbert Proch-

now vom Unionhilfswerk und dem Volkssolidarität-Landesge-
schäftsführer Alexander Slotty. Aufbruch, Anspruch und Tat-

kraft für Berlin sind bei der CDU Berlin und in der Fraktion 

deutlich spürbar! 

 

http://www.hwr-berlin.de/
http://www.paritaet-berlin.de/
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09.05.2019 - Austausch mit dem Vorsitzenden der Senioren Union Pankow 

Gemeinsam mit meinem Fraktionskollegen Stephan Lenz gab 

es im Abgeordnetenhaus mit dem Vorsitzenden der Senioren 
Union Pankow, Dr. Gerd Merder, einen Austausch zu einer 

Reihe von seniorenpolitischen Themen und künftigen ge-
meinsamen Vorhaben. Mich beindrucken Menschen, die sich 

im Alter für andere engagieren und ihre Erfahrungen weiter 

für die Gesellschaft einzubringen.  

 

www.senioren-union-pankow.de  

 

10.05.2019 - Festakt 61 Jahre Spastikerhilfe Berlin e.V. 

Zum Festakt „61 Jahre Spastikerhilfe Berlin e.V.,“ u. a. mit So-
zialsenatorin Elke Breitenbach, Sozialstadtrat Detlef Wagner, 

BWB-Geschäftsführer Dirk Gerstle und der Geschäftsführerin 
des Paritäter Berlin, Dr. Gabriele Schlimper war auch die 

CDU-Fraktion Berlin vor Ort. Gut und wichtig, dass Menschen 
mit Behinderungen in den letzten Jahrzehnten zunehmend in 

die Mitte der Gesellschaft gerückt sind und dass es starke In-
teressenvertretungen und ein breites gesellschaftliches Enga-

gement gibt.  

 

www.spastikerhilfe.de  

 

10.05.2019 - Mitgliederversammlung des Bürgervereins Wilhelmshagen-Rahnsdorf e.V. 

Letzter Termin heute im Wahlkreis: Ortsteilbezogene Fach-
vorträge, Mitgliederversammlung und Vorstandswahlen des 

Bürgervereins Wilhelmshagen-Rahnsdorf e.V.. Ich freue mich, 
zu einem Erfolg der Bilanz beigetragen zu haben: Schaffung 

einer transparenten Schallschutzwand durch die Deutsche 
Bahn am S-Bahnhof Wilhelmshagen. Herzlichen Glückwunsch 

an den wiedergewählten Vorstand und auf weiterhin gute Zu-

sammenarbeit! 

 

http://bv-wi-ra.de  

 

http://www.senioren-union-pankow.de/
http://www.spastikerhilfe.de/
http://bv-wi-ra.de/
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11.05.2019 - Zweites Europapolitisches Frühstück mit Hildegard Bentele 

Zum zweiten Mal luden heute die CDU Treptow-Köpenick 

und Hildegard Bentele, Spitzenkandidatin der CDU Berlin für 
die Europawahl am 26. Mai, zum 'Europapolitischen Früh-

stück'. Neben engagierten Fragen auch Interesse an einer 
Mitarbeit. Dieses Format hat sich bewährt und wird intensi-

viert, auch und gerade nach einem Wahltag. 

 

www.mit-hildegard-nach-bruessel.de  

 

12.05.2019 - Bölschefest 2019 

Eine traditionelle Blumenaktion gab es zum Muttertag von 

der CDU Treptow-Köpenick. Beim Politiktalk auf dem Böl-
schefest mit Hildegard Bentele, Spitzenkandidatin zur Euro-

pawahl 2019, habe ich deutlich gemacht, dass es zur Europa-
wahl am 26. Mai auch darum geht, proeuropäische Parteien 

zu wählen und die EU zu stärken, denn nur im Miteinander 
können wir die globalen und regionalen Herausforderungen 

bewältigen. 

 

15.05.2019 - Europadialog 

Die Spitzenkandidatin der CDU Berlin für die Europawahl am 

26. Mai 2019, Hildegard Bentele, machte deutlich, dass sie 
mit Herz und Verstand die Interessen Berlins und 

Deutschlands im Europäischen Parlament vertreten kann. 
Begleitet wurde sie beim Europadialog von Paul Ziemiak, 

Generalsekretär der CDU Deutschlands und dem Berliner 
Generalsekretär Stefan Evers sowie Kulturstaatsministerin 

Monika Grütters. Mein Kreuz auf dem Stimmzettel hat 

Hildegard Bentele – und wer noch überzeugt werden muss:  

 

www.mit-hildegard-nach-bruessel.de 

 

http://www.mit-hildegard-nach-bruessel.de/
http://www.mit-hildegard-nach-bruessel.de/
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16.05.2019 - 37. Sitzung des Sozialausschusses 

In dieser Sitzung des Sozialausschusses wurde einmal mehr 

deutlich, dass der rot-rot-grüne Senat nicht an einen Strang 
zieht, wenn es um senioren- und behindertengerechten 

Wohnraum sowie Wohnungen im geschützten Marktsegment 
geht. Bemühen ja, aber kein erkennbarer Anspruch in Zahlen 

der Sozialsenatorin Breitenbach gegenüber der Bausenatorin 
Lompscher (beide DIE LINKE). Solange wir nicht ausreichend 

bezahlbaren Wohnraum schaffen – neben anderen Notwen-
digkeiten wie fachärztliche und soziale Begleitung – wird jed-

wede Sozialpolitik scheitern, da Symptome gemildert und Ur-
sachen gleichermaßen bekämpft gehören! Ein weiterer von 

SPD, Linken und Grünen beschlossener „Antrag zur Barriere-

freiheit für blinde und sehbeeinträchtigte Menschen an Kreu-
zungen sicherstellen“ stellte sich als Schaufensterpolitik dar. 

Weder gibt es nötige Finanzmittel in Größenordnungen, noch 
nahm man einen FDP-Antrag an, hinsichtlich der Umsetzung 

konkret zu werden. Die AfD-Fraktion hatte zu alledem keine 
Meinung, in beiden Fällen schade und ohne tatsächliche Fort-

schritte. Die CDU-Fraktion Berlin wird darum in den anste-
henden Haushaltsberatungen ein aufmerksames Auge auf 

diese Themen haben! 

 

 

17.05.2019 - Austausch bei der Berliner Stadtmission 

Mit EVP-Fraktionschef Manfred Weber (MdEP) und Hildegard 
Bentele (MdA) ging es zur Berliner Stadtmission, denn Ob-

dachlosigkeit kann nur durch gemeinsame Anstrengungen 

überwunden werden: Mit Einzelfallhelfern im Kiez, im Land 
Berlin durch Schaffung geeigneten Wohnraums und Mitteln 

für fachärztliche Versorgung, auf nationaler und europäischer 
Ebene durch sozialen Ausgleich und gezielte Maßnahmen. 

Der Besuch bei der Stadtmission war gut und wird helfen, 
weil Probleme und Notwendigkeiten ins Bewusstsein gerückt 

wurden, auf die es ankommt! Unser großer Dank gilt den 
1.000 hauptamtlichen und 2.000 ehrenamtlichen Mitarbei-

tern der Berliner Stadtmission in zahlreichen Projekten und 
Einrichtungen. Es geht nur im Miteinander – so und nur so 

funktioniert das Haus Europa. 

www.berliner-stadtmission.de  

 

 

18.05.2019 - 44. Landesparteitag der CDU Berlin 

Auf ihrem 44. Landesparteitag hat die CDU Berlin einen 
neuen Vorstand gewählt: Landesvorsitzender wurde dabei Kai 

Wegner und als Generalsekretär Stefan Evers bestätigt. Ich 
freue mich als Treptow-Köpenicker Kreisvorsitzender beson-

ders, dass unsere Landesvorstandsmitglieder Cornelia Flader 
und Sabine Schumann mit den besten Beisitzer-Wahlergeb-

nissen wiedergewählt wurden. Zusammen mit dem Fraktions-
chef Burkard Dregger, Staatsministerin Monika Grütters und 
Europawahl-Spitzenkandidatin Hildegard Bentele sowie 
12.000 Mitgliedern sind wir stark aufgestellt – unser An-

spruch ist es, Rot-Rot-Grün abzulösen! 

Gemeinsam sind wir stark – für Berlin und Europa! 

 

http://www.berliner-stadtmission.de/
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21.05.2019 - Sitzung der CDU-Fraktion Berlin mit Kai Wegner MdB 

Mit dem neuen Landesvorsitzenden Kai Wegner und dem 

Vorsitzenden der CDU-Fraktion Berlin Burkard Dregger gab 
es einen guten Auftakt. Wir stehen für engagierte Politik, eng 

und vertrauensvoll abgestimmt. Mit der CDU Berlin ist zu 
rechnen, ich freue mich als Fraktionsmitglied und Kreisvorsit-

zender auf die Teamarbeit. Spätestens 2021 wollen wir den 
Wählerauftrag zur Gestaltung der Stadt, daran werden wir 

hart arbeiten! 

 

www.cdu-fraktion.berlin.de  

 

22.05.2019 - Verleihung des Deutschen Apothekenpreises 2019 

Nach einer dreistündigen und sehr gut besuchten Bürger-

sprechstunde im Wahlkreis ging es weiter zur Verleihung des 
Deutschen Apothekenpreises 2019. Saarlands Sozialstaats-

sekretär Stephan Kolling stellte die Bedeutung des Gesund-
heitswesens dar, und in einem weiteren Vortrag wurde die 

Gesundheitsversorgung im Wandel thematisiert. Interessant, 
welche Stabilität hier gerade die Privaten Krankenversiche-

rungen bewirken. 

 

www.avie.de/avie_fuer_apotheken/deutscher_apotheken-

preis  

 

23.05.2019 - Frühlingsfest der MIT 

Nach ganztägiger Plenarsitzung war das Frühlingsfest mehre-

rer Kreisverbände der Mittelstands- und Wirtschaftsunion der 
CDU Berlin in den Späth'sche Baumschulen ein schöner Ta-

gesausklang für mich. Mit von der Partie: Generalsekretär 
Stefan Evers, Europawahl-Spitzenkandidatin Hildegard Ben-

tele, Bezirksstadträtin Jutta Kaddatz und vielen anderen en-
gagierten Unternehmern und Aktive, etwa von der Berliner 

Feuerwehr sowie Gastgeber Holger Zahn. 

 

www.mit-treptow-koepenick.de  

 

Foto: Michael Königs, www.koenigs-fotografie.de 

  

http://www.cdu-fraktion.berlin.de/
http://www.avie.de/avie_fuer_apotheken/deutscher_apothekenpreis
http://www.avie.de/avie_fuer_apotheken/deutscher_apothekenpreis
http://www.mit-treptow-koepenick.de/
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24.05.2019 - Ausstellungseröffnung CANIS LUPUS - Der Wolf 

CANIS LUPUS – der Wolf, so der Titel einer Ausstellung in der 

Galerie Alte Schule an der Dörpfeldstraße. Gemeinsam mit 
Bezirkskulturstadträtin Cornelia Flader und dem CDU-Frakti-

onsvorsitzenden Wolfgang Knack habe ich die Eröffnung der 
interessanten Schau besucht, die bis Juni in Adlershof zu se-

hen war. 

 

www.galerie-alte-schule-adlershof.de  

 

25.05.2019 - Tag der Johanniter 

Zum ersten bundesweiten „Tag der Johanniter“ vom 24. bis 

26. Mai 2019 in Treptow-Köpenick wurde eine sozial enga-
gierte Jugend und unersetzbare Arbeit am Menschen hervor-

gehoben. Mein Dank geht die über 62.000 Haupt- und Ehren-
amtlichen, die sich bei den Johannitern einbringen. Austau-

schen konnte ich mich u. a. mit dem Präsidenten der Johanni-
ter, Dr. Frank-Jürgen Weise, und dem Berlin-Brandenburg-Ge-

schäftsführer der Bundesagentur für Arbeit, Bernd Becking. 
Es ging dabei um Fragen zu Jugendarbeitslosigkeit, Arbeit von 

Flüchtlingen, Schulabgängern ohne Abschluss und demo-gra-
fischer Entwicklung. Vieles ist dabei auf sehr gutem Weg, 

aber gerade in Berlin gibt es diesbezüglich noch große Bau-

stellen. 

 

www.johanniter.de  

 

 

26.05.2019 - Europas größte Jugendmesse - YOU 2019 

Dritter Tag von Europas größter Jugendmesse - der YOU 2019 
in Berlin. Für die CDU-Fraktion Berlin habe ich gemeinsam 

mit den Kollegen aller Fraktionen (außer der SPD) den Petiti-
onsausschuss des Abgeordnetenhauses vertreten. Interes-

sierte Nachfragen zu unserer Arbeit und zahlreiche Stände, 
die über ihre wichtigen Aufgaben und Berufe informieren. 

Darunter die Polizei Berlin, die Bundespolizei, Alexianer Aka-
demie für Gesundheitsberufe Berlin, DKMS - Deutsche Kno-

chenmarkspenderdatei u.v.a.m. 

 

www.you.de  

 

http://www.galerie-alte-schule-adlershof.de/
http://www.johanniter.de/
http://www.you.de/
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26.05.2019 - Europawahl 2019 

Frieden, Freiheit, Wohlstand und Sicherheit sind keine Selbst-

verständlichkeiten. Bei allen Herausforderungen und mit 
Blick zurück auf die vergangenen 100 Jahre leben wir in einer 

großartigen Zeit! Deshalb habe ich soeben proeuropäisch ge-
wählt, es gilt, Europa nicht gegeneinander oder nebeneinan-

der gestalten, sondern GEMEINSAM! 

 

27.05.2019 - Hildegard Bentele - Mitglied des Europäischen Parlaments 

Hildegard Bentele - gewähltes Mitglied des Europäischen Par-

laments! 

 

Liebe Hildegard, herzlichen Glückwunsch zur Wahl ins Euro-
päische Parlament! Du wirst die Berlinerinnen und Berliner 

als Abgeordnete der CDU Berlin sehr gut vertreten, da habe 
ich nach Deiner Arbeit im Landtag und Deinem engagierten 

Wahlkampf für Dein Herzensanliegen Europa keine Zweifel! 
Auf viele gemeinsame Projekte, u.a. die Bekämpfung der Ob-

dachlosigkeit von EU-Bürgern in Großstädten. Auf geht's! 

 

27.05.2019 - Übergabe der restaurierten Friedhofskapelle Rahnsdorf 

Möglich geworden durch das beeindruckende bürgerschaftli-

che Engagement und Unterstützung des Bezirksamtes Trep-
tow-Köpenick konnte die restaurierte Friedhofskapelle 

Rahnsdorf nun feierlich übergeben werden. Herzlichen Dank 
an dieser Stelle insbesondere an Jutta Benedix-Ulrich und 

Bodo Ulrich samt Team! 
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27.05.2019 - Jahreshauptversammlung des Unionhilfswerks 

Zur Jahreshauptversammlung des Unionhilfswerk Berlin e.V. 

im Berliner Rathaus hoben CDU-Landeschef Kai Wegner und 
CDU-Fraktionschef Burkard Dregger die beeindruckende 

Leistung hervor, die Haupt- und Ehrenamtliche bei dem sozia-
len Träger tagtäglich in Pflege, Hospizarbeit, Betreuung oder 

Beratung erbringen. Als sozialpolitischer Sprecher der CDU-
Fraktion Berlin bin ich dankbar für die gute Zusammenarbeit, 

den kontinuierlichen Austausch zu sozialpolitischen Themen 
und deren gemeinsame Bearbeitung! Mit Rat und Tat steht 

auch unser früherer Regierender Bürgermeister Eberhard 
Diepgen zur Seite, für den Soziales stets ein Anliegen war und 

ist. Wahlen gewinnt man nicht allein mit, aber verliert sie 

ohne Sozialprofil. 

www.unionhilfswerk.de  

 

 

28.05.2019 - Bürgerversammlung mit der Seniorenvertretung Treptow-Köpenick 

Auf Einladung der bezirklichen Seniorenvertretung kam es zu 

einem parteiübergreifenden Austausch von Berliner Land-
tagsabgeordneten mit Seniorinnen und Senioren aus Trep-

tow-Köpenick. Vor allem die Themen Mobilität, Wohnen und 
Sicherheit bewegen die ältere Generation und ich konnte 

wichtige Hinweise für unsere parlamentarische Arbeit mit-

nehmen. 

 

www.ü60.berlin  

und 

www.berlin.de/ba-treptow-koepenick/politik-und-verwal-

tung/gremien/seniorenvertretung/  

 

28.05.2019 - Jahresempfang der Union Sozialer Einrichtungen gGmbH 

Jahresempfang 2019 der Union Sozialer Einrichtungen 

gGmbH mit vielen interessanten Gesprächspartnern aus 
Treptow-Köpenick, Berlin, dem Senat und diversen sozialen 

Unternehmen. 

  

https://u-s-e.org/  

 

http://www.unionhilfswerk.de/
http://www.ü60.berlin/
http://www.berlin.de/ba-treptow-koepenick/politik-und-verwaltung/gremien/seniorenvertretung/
http://www.berlin.de/ba-treptow-koepenick/politik-und-verwaltung/gremien/seniorenvertretung/
https://u-s-e.org/
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01.06.2019 - 1. Kinder- und Hafenfest Schöneweide 

1. Kinder- und Hafenfest - organisiert vom Knicklicht Angel-

sport-Fachgeschäft. Präsenz der CDU-Fraktion Treptow-Kö-
penick und des Ortsverbandes Schöneweide. Papa trägt Ideen 

zur Gestaltung im Kiez vor, der Sohn betätigt das Glücksrad. 
Tolles Wetter, gute Ideen für die politische Arbeit - außerhalb 

des Wahlkampfes irgendwie noch viel schöner! 

 

www.knicklicht.berlin  

 

01.06.2019 - Traditionelles Kinderbölschefest Friedrichshagen 

In Kooperation mit EDEKA Leher und der CDU Müggelsee so-

wie mit vielen Unterstützern fand das traditionelle Kinderfest 
in der Bölschestraße statt. Ein Termin, der allen viel Spaß ge-

macht hat – am Ende durfte ich die Siegerehrung für das Kin-
derquiz vornehmen. Herzlichen Dank allen Sponsoren, darun-

ter die Freiwillige Feuerwehr Friedrichshagen, die Dresdner 
Feinbäckerei, „Der Fahrradspezialist“ Dölle, Elektro Siebler 

GmbH, Kino Union und natürlich den zahlreichen Helfern! 

 

03.06.2019 - Jahresempfang der Diakonie Berlin-Brandenburg-schlesische Oberlausitz 

Beim Jahresempfang der Diakonie Berlin-Brandenburg-schle-

sische Oberlausitz unter dem aktuellen wie wichtigen Motto 
„Diakonie. Haltung zeigen. Zusammenhalt fördern“, war die 

CDU-Fraktion Berlin vor Ort. Es war wie gewohnt ein guter 
Austausch über die gesellschaftlich unersetzbare Arbeit der 

Aktiven in zahlreichen Projekten – vielen Dank dafür an die 

Direktorin Barbara Eschen!  

 

www.diakonie-portal.de  

 

http://www.knicklicht.berlin/
http://www.diakonie-portal.de/
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03.06.2019 - Austausch zur Zukunft des Strandbades Müggelsee 

Als Treptow-Köpenicker Abgeordneter und Mitglied des För-

dervereins Strandbad Müggelsee e.V. war ich mit Bezirksbür-
germeister Oliver Igel, rund 20 engagierten Rahnsdorfern und 

Freunden des Strandbades zum Austausch über den aktuellen 
Sachstand vor Ort. Danken möchte ich Monika Grütters, die 

als Kulturstaatsministerin vier Millionen Euro für die Sanie-
rung zur Verfügung stellt. Ich hoffe, dass die benötigten gut 

13 Mio. Euro zusammenkommen, Anregungen der Anwohner 

einfließen und eine ganzjährige Nutzung möglich wird! 

 

04.06.2019 - Hoffest des Regierenden Bürgermeisters 

Ein schöner Termin ist in jedem Jahr das Berliner Hoffest des 

Regierenden Bürgermeisters mit guten Freunden, parteiüber-

greifenden Begegnungen und tollen Gesprächen. 

 

www.berlin-partner.de/hauptstadt-marketing/berlin-part-

ner-veranstaltungen/berliner-hoffest/  

 

05.06.2019 - Austausch mit dem neuen CDU-Landesvorsitzenden Kai Wegner MdB 

Die CDU Treptow-Köpenick hatte den neuen Landesvorsit-

zenden Kai Wegner zu Gast. Auf dem Programm standen 
zweieinhalb Stunden intensiver Austausch über die ver-

schiedensten Berliner Themen, Angebote für alle Generatio-
nen oder denkbare politische Koalitionen. Rund 50 Gäste wa-

ren gekommen, am Ende konnten wir mehrere Neueintritte 
aus der näheren Umgebung verzeichnen- so macht das 

Freude! Zuhören, aufnehmen und anpacken! 

 

http://www.berlin-partner.de/hauptstadt-marketing/berlin-partner-veranstaltungen/berliner-hoffest/
http://www.berlin-partner.de/hauptstadt-marketing/berlin-partner-veranstaltungen/berliner-hoffest/


Seite 28 
Juni 2019 

07.06.2019 - Zweite Sitzung des Bundesfachausschusses "Gesellschaftlicher Zusammenhalt" 

Zur zweiten Sitzung des Bundesfachausschusses „Gesell-

schaftlicher Zusammenhalt“ der CDU kamen interessante Im-
pulse von Dr. Georgi Dragolov als Mitverfasser der Bertels-

mann-Studien, von der Unternehmerin Diana Kinnert und Dr. 
Jochen Rosse von der Konrad-Adenauer-Stiftung. Wie stärken 

wir einen respektvollen Umgang miteinander in unserem 
Land oder wie schaffen wir Identität und Zusammenhalt in 

unserer vielfältigen und individualisierten Gesellschaft? Zwei 
von vielen wichtigen Fragestellungen, denen wir uns offen, 

modern, in aller Breite widmen. Am Ende steht unser Beitrag 

zum neuen Grundsatzprogramm der Volkspartei CDU. 

 

15.06.2019 - Busfahrt der CDU Treptow-Köpenick 

Mit Freunden aus Neukölln und Bürgern aus Treptow-Köpe-

nick war der CDU-Kreisverband Treptow-Köpenick auf den 
Spuren Theodor Fontanes in Neuruppin und Schloss Rheins-

berg unterwegs. Vielen Dank an Hannelore Eckert für die  

bewährt gute Organisation! 

 

16.06.2019 - Tag der offenen Tür der Berliner Feuerwehr 

206 Männer und 14 Frauen wurden im Rahmen des Tages der 

offenen Tür als neue Feuerwehrleute der Berliner Feuerwehr 
vereidigt. Als Mitglied des Innenausschusses war ich für die 

CDU-Fraktion Berlin vor Ort. Anerkennung, Wertschätzung 
und Unterstützung – von Politik und Gesellschaft, das ist es, 

was sich die Berliner Feuerwehren wünschen. Auf dem Ter-
min konnte ich mich konstruktiv austauschen u. a. mit dem 

Landesfeuerwehrverband Berlin e.V., dem Technischen Hilfs-
werk (THW), der Gewerkschaft der Polizei – GdP Berlin, der 

Polizei Berlin und der Bundespolizei.  

 

www.berliner-feuerwehr.de  

 

http://www.berliner-feuerwehr.de/
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16.06.2019 - 58. Köpenicker Sommer 

70 Jahre ist es her, dass das von der sowjetischen Besatzungs-

zone eingekesselte West-Berlin dringend Hilfe benötigte. Ro-
sinenbomber im Himmel über Berlin erinnerten darum daran, 

wie die Luftbrücke die Menschen mit dem Nötigsten ver-
sorgte. Auch über der Altstadt Köpenick waren da alle Blicke 

nach oben gerichtet. Für mich eine Mahnung, dass Frieden 

und Freiheit tagtäglich neu verteidigt werden müssen. 

 

17.06.2019 - Kreisvorstandssitzung der CDU Treptow-Köpenick 

In der turnusmäßigen Sitzung des Kreisvorstandes haben wir 

Themenschwerpunkte für das dritte Quartal, Maßnahmen zur 
Verbesserung der Öffentlichkeitsarbeit und für die Stärkung 

der Arbeit in den Treptow-Köpenick festgelegt. 

 

Wir freuen uns über jeden Mitstreiter:  
www.cdu.de/mitgliedsformular  

 

18.06.2019 - Sommerfest des Berliner Handwerks 

Einen schönen Tagesausklang gab es für mich beim Sommer-

fest des Berliner Handwerks in meinem Wahlkreis in Treptow-

Köpenick.  

 

www.hwk-berlin.de  

 

Übrigens ein tolles Hotel für einen Kurzurlaub oder eine Ta-

gung: www.daemeritzseehotel.de  

 

 

http://www.cdu.de/mitgliedsformular
http://www.hwk-berlin.de/
http://www.daemeritzseehotel.de/
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19.06.2019 - Austausch mit dem Sozialverband VdK Berlin-Brandenburg 

Bei einem Austausch zwischen der CDU-Fraktion Berlin mit 

ihrem Vorsitzenden Burkard Dregger und Ralf Bergmann, 
dem Landesvorsitzenden des Sozialverband VdK Berlin-Bran-

denburg gab es viele Übereinstimmungen. Besprochen wur-
den Themen aus den Bereichen Soziales, Senioren und Men-

schen mit Behinderungen, im Ergebnis konnte eine gemein-

same To-do-Liste erstellt werden.  

 

www.vdk.de/berlin-brandenburg/  

 

19.06.2019 - Besuch der Sozialstiftung Köpenick 

Zu einem Austausch über landes- und bundespolitische The-

men im Zusammenhang mit Senioren, Pflege und Menschen 
mit Behinderung kam es beim Besuch der Sozialstiftung Kö-

penick. Mit nach Hause nehmen konnte ich nach dem Termin 
viele Hinweise und Wünsche aus der Praxis, für meine parla-

mentarische Arbeit unersetzlich. 

 

www.sozialstiftung-koepenick.de  

 

20.06.2019 - Gespräch mit dem Verband Deutscher Grundstücksnutzer 

In meinem Wahlkreisbüro waren Vertreter des VDGN e.V. zu 

Gast. Der Verband mit rund 120.000 Mitgliedern vertritt die 
Interessen von Eigentümern, Siedlern, Kleingärtnern, Päch-

tern und Mietern, die Wohn-, Erholungs- und sonstige Bau-
lichkeiten auf einem ihnen gehörenden oder durch Vertrag 

überlassenen Grundstück nutzen (z. B. Eigentumswohnung, 

Eigenheim, Garage, Kleingarten, Mietwohnung).  

 

www.vdgn.de  

 

http://www.vdk.de/berlin-brandenburg/
http://www.sozialstiftung-koepenick.de/
http://www.vdgn.de/
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21.06.2019 - Dankeschön-Essen mit den Vorsitzenden der Bürgerinitiative FRI 

Weil die Beiden mit ihrer Bürgerinitiative rund 80.000 Euro 

für die Restaurierung der Rahnsdorfer Friedhofskapelle ge-
sammelt haben, war es mir gemeinsam mit dem Bezirksver-

ordneten Ralph Korbus ein Bedürfnis, das Ehepaar Benedix-
Ulrich zu einem Dankeschön-Essen einzuladen. Eine ver-

gleichsweise kleine Geste für das herausragende gesellschaft-

liche Engagement. 

 

28.06.2019 - 35 Jahre Diakonie Haus Britz 

Wenn das kein Grund zum Feiern ist: 35 Jahre alt wurde das 

„Diakonie Haus Britz“. Ein schöner Anlass für einen Besuch. 
Zum Gratulieren kamen außerdem Berlins Sozialsenatorin 

Elke Breitenbach, Staatssekretärin a. D. Sabine Toepfer-Kataw 
und Charlottenburg-Wilmersdorfs Sozialstadtrat Detlef Wag-

ner. Besonders beeindruckt hat mich die 97-jährige Holo-
caust-Überlebende und Berliner Ehrenbürgerin Margot Fried-

länder. Ein großes Dankeschön für die schöne Feier geht an 

den Einrichtungsleiter Thomas de Vachroi und sein Team! 

 

www.diakoniewerk-simeon.de/behindertenhilfe/haus-

britz-barrierefreies-wohnen/  

 

01.07.2019 - Austausch mit dem Vorsitzenden des Evangelischen Fürsorgewerkes gAG (EJF), Dr. Andreas 

Eickhoff 

Früher war ich als Bewohner hier, nun habe ich als Abgeord-

neter das Dr. Janusz Korczak-Haus am Tierpark Berlin be-

sucht. Eingeladen hatte Dr. Andreas Eickhoff, des Vorstands-
vorsitzende des Evangelischen Fürsorgewerkes gAG (EJF), das 

die Einrichtung betreibt. Es war einerseits ein sehr informati-
ver Austausch, andererseits ein Termin voller Erinnerungen, 

denn bis zur Wiedervereinigung wohnte ich hier als DDR-
Heimkind. Darum geht auch mein Dank an Herrn Schäpe und 

Frau Mohs, die seit 1981 hier arbeiten und die ich noch als be-
liebte Erzieher kennenlernen durfte. Engagierte Mitarbeiter, 

die einen für unsere Gesellschaft verdammt wichtigen Job 

machen, dafür ein großes Dankeschön! 

 

www.ejf.de/einrichtungen/kinder-und-jugendhilfe/dr-ja-

nusz-korczak-haus-am-tierpark.html  

 

 

http://www.diakoniewerk-simeon.de/behindertenhilfe/haus-britz-barrierefreies-wohnen/
http://www.diakoniewerk-simeon.de/behindertenhilfe/haus-britz-barrierefreies-wohnen/
http://www.ejf.de/einrichtungen/kinder-und-jugendhilfe/dr-janusz-korczak-haus-am-tierpark.html
http://www.ejf.de/einrichtungen/kinder-und-jugendhilfe/dr-janusz-korczak-haus-am-tierpark.html
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02.07.2019 - Trauerfeier zu Ehren von Heinrich Lummer 

Am 15. Juni verstarb im Alter von 86 Jahren Berlins früherer 

Bürgermeister Heinrich Lummer. Lummer war von 1980 bis 
1981 Präsident des Abgeordnetenhauses von Berlin und im 

Anschluss bis 1986 Senator für Inneres. Zur Trauerfeier am 2. 
Juli fand der Vorsitzende der CDU-Fraktion Berlin, Burkard 

Dregger, in seiner Rede würdige Worte für eine starke, bür-
gernahe und engagierte Persönlichkeit. Heinrich Lummer 

fand seine letzte Ruhe auf dem Waldfriedhof Zehlendorf.  

 

Vita: www.berlin.de/sen/inneres/ueber-uns/berliner-in-

nensenatoren/heinrich-lummer/artikel.548817.php  

 

03.07.2019 - Austausch mit der Gesamtschwerbehindertenvertretung der Charité 

Als sozialpolitischer Sprecher der CDU-Fraktion Berlin konnte 

ich die neue Gesamtschwerbehindertenvertretung der Cha-
rité begrüßen. Wir haben uns dabei intensiv über die Situa-

tion im Gesundheits- und Pflegebereich ausgetauscht. Mir 
sind solche Berichte aus der Praxis sehr wichtig, denn es geht 

darum mehr über die Arbeitsbedingungen für Mitarbeiter und 

entsprechende Auswirkungen auf die Patienten zu erfahren.  

 

www.gsbv.charite.de    

 

 

 

04.07.2019 - Verkehrsprojekte für Treptow-Köpenick 

Wichtige Verkehrsprojekte für meinen Bezirk Treptow-Köpe-

nick standen heute auf der Agenda. Gemeinsam mit meinem 
Fraktionskollegen Stefan Evers und dem langjährigen Abge-

ordneten Fritz Niedergesäß sind wir die einzelnen Themen 
durchgegangen und haben einen Plan entwickelt, Senat und 

Bezirk Dampf zu machen! Wo gehören Wohngebiete vom 
Verkehr entlastet? Welche Neubauvorhaben sind nötig? Wie 

wird die Fahrradinfrastruktur verbessert?  

 

Gerne nehmen wir Ihre Anregungen und Fragen auf: 

030-65075392 oder buero@penn-tk.de! 

 

http://www.berlin.de/sen/inneres/ueber-uns/berliner-innensenatoren/heinrich-lummer/artikel.548817.php
http://www.berlin.de/sen/inneres/ueber-uns/berliner-innensenatoren/heinrich-lummer/artikel.548817.php
http://www.gsbv.charite.de/


Seite 33 
Juli 2019 | August 2019  

10.07.2019 - Zusammenkunft des CDU-Ortsverbandes Cöpenicker Dammvorstadt 

Die CDU-Ortsverbände Müggelsee und Cöpenicker Damm-

vorstadt haben sich gestern und heute Abend zum sommerli-
chen Austausch bei lecker Gegrillten in Friedrichshagen und 

im Köpenicker Hof getroffen. Ich bin stolz auf unsere Mitglie-
der und Freunde aus der Nachbarschaft, auf das starke Enga-

gement und den Zusammenhalt! Partei ist eben auch Vereins-

leben. 

 

Machen auch Sie mit! Online schnell gemacht: 
www.cdu.de/mitgliedsformular  

 

12.07.2019 - Sitzung des Bürgervereins Wilhelmshagen-Rahnsdorf e.V. 

Starkes gesellschaftliches Engagement und vorbildliche Ver-

einsarbeit in meinem Wahlkreis! Auch in der Sommerpause 
eine mit über 15 Teilnehmern sehr gut besuchte erweitere 

Vorstandssitzung des Bürgervereins Wilhelmshagen-Rahns-
dorf e.V.. Aus dem Abgeordnetenhaus konnte ich über die 

Antworten auf meine Anfragen zum Strandbad Müggelsee 

und der Rahnsdorfer Straßenbeleuchtung berichten. 

 

Weitere Infos zum Bürgerverein: http://bv-wi-ra.de  

 

Schriftliche Anfragen: https://www.penn-

tk.de/7_71_Schriftliche-Anfragen.html  

 

06.08.2019 - Verabschiedung des Landesgeschäftsführers des DRK Berlin 

Heute wurde der Landesgeschäftsführer des DRK Berlin, Vol-

ker Billhardt, in den wohlverdienten Ruhestand verabschiedet 
und seine Nachfolgerin Gudrun Sturm begrüßt. U.a. DRK-Prä-

sident Mario Czaja und Staatssekretär Alexander Fischer fan-
den lobende Worte für fast 40-jähriges Engagement für das 

Rote Kreuz, vor allem für Menschen und - mit Blick auf die 
vielfältigen Aufgaben - weit darüber hinaus. Ich durfte Dank 

und beste Wünsche für die CDU-Fraktion Berlin übermitteln. 

 

www.drk-berlin.de  

 

http://www.cdu.de/mitgliedsformular
http://bv-wi-ra.de/
https://www.penn-tk.de/7_71_Schriftliche-Anfragen.html
https://www.penn-tk.de/7_71_Schriftliche-Anfragen.html
http://www.drk-berlin.de/
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07.08.2019 - Austausch beim Sozialdienst katholischer Frauen e.V. Berlin 

Beim Sozialdienst katholischer Frauen e.V. Berlin habe ich 

mich heute über deren Projekte informiert, darunter das 
Zentrum für wohnungslose Frauen "Evas Haltestelle", die 

Frauen-Notübernachtung "Evas Obdach", Housing First, das 
Duschmobil und diverse Beratungsangebote. Großartige und 

nicht wegzudenkende Sozialarbeit! Vielen Dank an die Be-

reichsleiterin Elke Ihrlich und das gesamte Team! 

  

www.skf-berlin.de  

 

07.08.2019 - Ausstellungseröffnung "Inklusion im Blick" 

Heute startete die Wanderausstellung "Inklusion im Blick" im 

Berliner Abgeordnetenhaus. Noch bis zum 27.08.2019 täglich 
von 8 bis 18 Uhr kostenfrei zu besichtigen. Teilhabe - ein 

Menschenrecht. Vieles erreicht, noch einiges umzusetzen! 

 

www.inklusion-im-blick.de  

 

08.08.2019 - Haushaltsberatung im Sozialausschuss 

Im Ausschuss für Integration, Arbeit und Soziales starten 

heute in 1. Lesung die Beratungen zum Doppelhaushalt 
2020/2021. Die CDU-Fraktion Berlin hat u.a. folgende 

Schwerpunkte: Jugend- und Langzeitarbeitslosigkeit, barriere-
freie Stadt, Obdachlosen-, Wohnungslosen- und Kältehilfe 

(Hygieneversorgung, Nothilfe, Ehrenamtsstärkung), Umset-
zung des BTHG sowie Bekämpfung von Altersarmut, Alters-

diskriminierung und Vereinsamung. 

 

http://www.skf-berlin.de/
http://www.inklusion-im-blick.de/
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12.08.2019 - Parlamentarischer Abend der Lebenshilfe Berlin 

Gemeinsam mit meinem Fraktionskollegen Andreas Statz-

kowski war ich heute Abend für die CDU-Fraktion Berlin zu 
Gast im eigenen Haus. Die Lebenshilfe Berlin lud zum parla-

mentarischen Abend. Gute Gelegenheit zum Austausch über 
die Umsetzung des Bundesteilhabegesetzes in Berlin und 

Schwerpunkte für die aktuellen Beratungen zum Landeshaus-

halt 2020-2021. 

 

www.lebenshilfe-berlin.de  

 

13.08.2019 - Beginn des Mauerbaus 

Der Beginn des Mauerbaus am 13. August 1961 gehört neben 

der NS-Zeit zu den dunkelsten Kapiteln deutscher Ge-

schichte. 

 

Mein Großvater durfte aus Ost-Berlin nicht zu seiner sterben-

den Mutter in seine frühere bayerische Heimat. "Packen Sie 

Blumen in einen Karton, die sind dann zur Beisetzung da". 

 

Niemals vergessen!  

 

13.08.2019 - Sitzung der CDU-Fraktion Berlin 

Heute haben wir in der CDU-Fraktion Berlin unsere Kollegin 

Hildegard Bentele verabschiedet, welche am 23. Mai von den 
Berlinerinnen und Berlinern ins Europäische Parlament ge-

wählt wurde. Im Anschluss an die Fraktionssitzung hatten wir 
Gelegenheit ein paar Punkte zur künftigen Zusammenarbeit 

zu besprechen, darunter das Thema Obdachlosigkeit im Kon-
text von EU-Arbeitnehmerfreizügigkeit. Mit dem EVP-Frakti-

onschef Manfred Weber werden wir uns dieser Großstadt-
problematik in den kommenden Jahren annehmen. Hilde, Du 

wirst uns in der Fraktion fehlen, aber Gutes in Brüssel und 
Straßburg für unsere Region tun! Viel Erfolg - auch Dirk Stett-

ner, dem Nachfolger als stellv. Fraktionschef und bildungspo-
litischen Sprecher. Berlin hat ebenso eine bessere Bildungs-

politik verdient! 

 

 

http://www.lebenshilfe-berlin.de/
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14.08.2019 - Austausch mit dem Beirat der "Unabhängigen Erwerbslosenberatung" 

Heute traf sich der Beirat der "Unabhängigen Erwerbslosen-

beratung" des Berliner Arbeitslosenzentrums evangelischer 
Kirchenkreise e.V. mit den Sozialpolitikern der Koalitionsfrak-

tionen, der CDU-Fraktion Berlin und Vertretern des Senats. 
Informationen aus der Praxis, Hinweise politischen und ver-

waltungstechnischen Handlungsbedarfs greifen wir dankbar 

auf! 

 

www.berliner-arbeitslosenzentrum.de  

 

16.08.2019 - Sommerfest des Bürgervereins Wilhelmshagen-Rahnsdorf e.V. 

Heute lud der Bürgerverein Wilhelmshagen-Rahnsdorf e.V. 

zum jährlichen Sommerfest. Gelegenheit zum Austausch mit 
den engagierten Vereinsmitgliedern, aber auch mit dem Kol-

legen Jacob Zellmer, BVV-Fraktionsvorsitzender der Grünen 
in Treptow-Köpenick. Zusammen mehr bewegen – auch um 

Berlins grüne Umweltsenatorin von dem einen oder anderen 

Vorhaben zu überzeugen. 

 

https://bv-wi-ra.de/  

 

17.08.2019 - Sommerfest der CDA Berlin 

Der Landesverband der CDU-Sozialausschüsse – CDA Berlin – 

hat zum Sommerfest nach Treptow-Köpenick geladen. Vielen 
Dank an alle ehrenamtlich Engagierten im Team der Landes-

vorsitzenden Claudia Skrobek. Wertschätzung und Unterstüt-
zung kam auch in der Rede des CDU-Landesvorsitzenden Kai 

Wegner zum Ausdruck. CDU Berlin und CDU-Fraktion Berlin 
werden in den kommenden Monaten sehr deutlich machen, 

dass mit uns vor Ort und mit Konzepten für die ganze Stadt 

zu rechnen ist! 

 

www.cdaberlin.de  

 

http://www.berliner-arbeitslosenzentrum.de/
https://bv-wi-ra.de/
http://www.cdaberlin.de/
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24.08.2019 - Sommerfest des Kreisverbandes & der BVV-Fraktion der CDU Treptow-Köpenick 

Gemeinsam mit dem CDU-Landesvorsitzenden Kai Wegner 

und Generalsekretär Stefan Evers begrüßten der CDU-Kreis-
verband Treptow-Köpenick und die BVV-Fraktion zahlreiche 

Gäste aus Vereinen, dem Sport, der Polizei, Freiwilligen Feu-
erwehren, DLRG, Schulen, Kitas, Wohlfahrt, DRK, Jugendfrei-

zeiteinrichtungen und Nachbarschaft zum gemeinsamen 
Sommerfest. Kultureller Höhepunkt war der Auftritt des 

Hauptmanns von Köpenick alias Jürgen Hilbrecht. Vielen 
Dank für gute Gespräche, allen fleißigen Helfern und dem 

Team des Köpenicker Hofs! 

 

26.08.2019 - Nah dran – CDU -Fraktion Berlin im Kiez 

Heute folgten rund 50 Treptow-Köpenicker der Einladung von 

Fraktionschef Burkard Dregger und mir zu "Nah dran - CDU-
Fraktion Berlin im Kiez". Zwei Stunden intensiver Austausch 

zu Fragen von Schulplätzen, Mobilität, Sicherheit, bezirkli-
chem Wohnungsbau, Mietpreisentwicklung und gesellschaft-

lichen Entwicklungen. Vielen Dank für das Interesse und auch 
die kompetente Begleitung durch unsere Bezirksschulstadträ-

tin Cornelia Flader! Der Abend endete mit zwei Neueintritten 
für den CDU-Kreisverband Treptow-Köpenick und einigen 

ausgetauschten Kontaktdaten zur weiteren Themenbearbei-

tung. So macht die politische Arbeit richtig Freude! 

 

02.09.2019 - 3. Sitzung des Bundesfachausschusses "Gesellschaftlicher Zusammenhalt" 

Heute kam der Bundesfachausschuss "Gesellschaftlicher Zu-

sammenhalt" der CDU zur 3. Sitzung zusammen. Einerseits 
haben wir über aktuelle Entwicklungen gesprochen, insbeson-

dere die Wahlergebnisse in Brandenburg und Sachsen. In zwei 
Arbeitsgruppen wurde weiter an Kernpunkten für das neue 

Parteiprogramm gearbeitet. Wir wollen dem Anspruch "Volks-

partei der Mitte" zeitgemäß gerecht werden! 
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02.09.2019 - Austausch des Bundestagspräsidenten mit Berliner Schülern 

Bundestagspräsident Dr. Wolfgang Schäuble tauscht sich mit 

Berliner Schülern über die Demokratie- und Freiheitsbewe-
gung von 1989 aus. Seit 1972 Mitglied des Deutschen Bun-

destages und einer der Architekten des Einigungsvertrages. 
Eine beachtliche Lebensleistung und wahrlich ein wandelndes 

Geschichtsbuch. DANKE und zu Recht Ehrenbürger Berlins! 

 

02.09.2019 - 13. Sportempfang der CDU-Fraktion 

Gemeinsam mit Treptow-Köpenicks Sportstadträtin Cornelia 

Flader beim 13. Sportempfang der CDU-Fraktion Berlin im 
Abgeordnetenhaus. 
 

"Die Natur als Sportstätte - Herausforderung des Wasser-

sports" mit einer Reihe von bezirklichen Themen, u. a. Stegan-

lagen und Regattatribüne Grünau. 

 

03.09.2019 - Austausch mit LIGA (Spitzenverbände der Freien Wohlfahrtspflege Berlin) 

Die CDU-Fraktion Berlin hat sich heute mit ihrem Vorsitzen-

den Burkard Dregger und den Kollegen aus dem Ausschuss 
für Integration, Arbeit und Soziales mit Vertretern der LIGA 

(Spitzenverbände der Freien Wohlfahrtspflege Berlin) zum 
halbjährlichen Austausch getroffen. Mehrere Themen wurden 

hierbei erörtert, an denen wir parlamentarisch arbeiten bzw. 
weiterarbeiten werden. Insbesondere gab es Kritik an der 

strukturellen und personellen Umsetzung des Bundesteilha-
begesetzes in Berlin, fehlender barrierefreier, seniorenge-

rechter und bezahlbarer Wohnraum sowie wichtige Hinweise 

für die laufenden Beratungen zum neuen Landeshaushalt. 

 

www.ligaberlin.de  

 
 

http://www.ligaberlin.de/
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04.09.2019 - Kiezfrühstück des Bezirksverbandes der Volkssolidarität Treptow-Köpenick 

Der Bezirksverband der Volkssolidarität in Treptow-Köpenick 

lud mich heute mit über 20 Mitgliedern zum Kiezfrühstück in 
den Köpenicker Hof. Wachsende Stadt, nicht mitwachsende 

Infrastruktur, Mietendeckel, Baustellen, Verkehrsanbindun-
gen und öffentliche Toiletten gehörten zu den Themen. Guter 

Austausch und wichtige Hinweise für meine parlamentarische 

Arbeit.  

  

www.volkssolidaritaet-berlin.de  

 

06.09.2019 - Social Day 2019 der CDU-Fraktion Berlin 

Die CDU-Fraktion Berlin hat heute ihren Social Day 2019 in 

der vom Unionhilfswerk Berlin e.V. betriebenen Wohnungslo-
senstätte Schöneberg durchgeführt. Nebst Austausch und 

Wertschätzung mit haupt- und ehrenamtlichen Mitarbeitern 
sowie Wohnungslosen, standen die Ausrichtung von Früh-

stück und Mittagessen sowie Arbeiten in der Kleiderkammer 
an. Immer wieder eine tolle Erfahrung und Bereicherung, 

menschlich und für die politische Arbeit! DANKE! 

 

www.unionhilfswerk.de/de/angebote/wohnungslosen-

hilfe/wohnungslosentagesstaette-schoeneberg.html  

 

07.09.2019 - Tag des offenen Denkmals - Friedhofskapelle Rahnsdorf 

Tag des offenen Denkmals 2019 in Berlin: Besuch der auf Bür-

gerinitiative restaurierten Friedhofskapelle Rahnsdorf. Ab 14 

Uhr erklang das Harmonium - ein Besuch lohnt sich! 

 

Berlinweites Programm: www.berlin.de/denkmaltag  

 

http://www.volkssolidaritaet-berlin.de/
http://www.unionhilfswerk.de/de/angebote/wohnungslosenhilfe/wohnungslosentagesstaette-schoeneberg.html
http://www.unionhilfswerk.de/de/angebote/wohnungslosenhilfe/wohnungslosentagesstaette-schoeneberg.html
http://www.berlin.de/denkmaltag
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07.09.2019 - 21. Kinder- und Familienfest des Bürgervereins Wilhelmshagen-Rahnsdorf e.V. 

Bereits im letzten Jahr zum 20. Kinder- und Familienfest vom 

Bürgerverein Wilhelmshagen-Rahnsdorf e.V. dachte ich: wow, 
nicht steigerungsfähig. Aber das heute war wirklich der Ham-

mer! Menschenmengen, tolle Angebote und starkes ehren-
amtliches Engagement! Hier bin ich gern Mitglied, spende 

ebenso gern und freue mich über viele weitere gemeinsame 

Projekte! 

 

Weitere Infos: bv-wi-ra.de  

 

07.09.2019 - Tag des offenen Denkmals - Elsengrund 

Zweite Station beim Tag des offenen Denkmals 2019 in mei-

nem Treptow-Köpenicker Wahlkreis: die exakt einhundertjäh-
rige Siedlung Elsengrund. Sehr gut besuchte Führung des Bür-

gervereins für das Märchenviertel und den Elsengrund e.V., 
interessierte Nachbarn und Besucher aus der ganzen Stadt. 

Ausklang mit Jubiläumsfeier im Köpenicker Hof.  

 

www.maerchenviertel-berlin.de/events_100Jahre.html  

 

 

08.09.2019 - Ausstellungseröffnung 100 Jahre Siedlung Elsengrund 

Heute wurde die Ausstellung "100 Jahre Siedlung Elsengrund" 

von unserer Bezirkskulturstadträtin Cornelia Flader im Mu-
seum Köpenick eröffnet und noch bis Mai 2020 zu besichti-

gen sein. Besonderer Dank richtet sich an Karin Danyel vom 
Bürgerverein für das Märchenviertel und den Elsengrund e.V.. 

Bin als Abgeordneter und Vereinsmitglied echt stolz auf die-

ses Engagement! 

 

www.berlin.de/ba-treptow-koepenick/aktuelles/presse-

mitteilungen/2019/pressemitteilung.843292.php    

https://bv-wi-ra.de/
http://www.maerchenviertel-berlin.de/events_100Jahre.html
http://www.berlin.de/ba-treptow-koepenick/aktuelles/pressemitteilungen/2019/pressemitteilung.843292.php
http://www.berlin.de/ba-treptow-koepenick/aktuelles/pressemitteilungen/2019/pressemitteilung.843292.php
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10.09.2019 - 70 Jahre Bund der Steuerzahler 

Der Bund der Steuerzahler feiert heute seinen 70. Geburts-

tag. Präsident Reiner Holznagel konnte u.a. Bundeskanzlerin 
Angela Merkel begrüßen. Rekordsteuereinnahmen - Zeiten, in 

denen sich Steuererhöhungen verbieten. Mehr als jeder 
zweite Euro wird für soziale Aufgaben ausgegeben. Gut so, 

aber jeder Euro muss eben auch erwirtschaftet werden. Mah-
nung und Auftrag, unseren Sozialstaat zu erhalten, mit Steu-

ermitteln verantwortungsvoll umzugehen und gerade den 
Mittelstand zu stärken, ohne den unser Wohlstand undenkbar 

wäre. 

 

www.steuerzahler.de  

 

11.09.2019 - Stadtteilgespräch "Bauen und Wohnen in Treptow-Köpenick" 

Heute lud die Konrad-Adenauer-Stiftung mit Experten und 

fachpolitischer Betrachtung zum Stadtteilgespräch "Bauen 
und Wohnen in Treptow-Köpenick". Es wurde einmal mehr 

deutlich, dass dort wo der Wohnungsbau vorangeht, die Infra-
struktur nicht entsprechend mitwächst. Berlin und die Be-

zirke haben reichlich Aufgaben, die mit kompetenter und an-
packender politischer Führung und den Blick über den Teller-

rand deutlich besser zu schultern wären. Wachsende Metro-

pole bedeutet mehr als Berliner Innenstadt! 

 

www.kas.de/de/web/berlin/veranstaltungen/detail/-

/content/bauen-und-wohnen-in-treptow-koepenick  

 
 

12.09.2019 - Redebeitrag zur Wohnungslosenhilfe in Berlin 

In der heutigen 'Aktuellen Stunde' zur Wohnungslosenhilfe 

habe ich für die CDU-Fraktion Berlin das Engagement der So-
zialsenatorin Elke Breitenbach im Bereich der Wohnungslo-

senhilfe positiv hervorgehoben. Leider wird die Wohnungslo-
senhilfe durch die Baupolitik des Senats konterkariert. Ohne 

Bauen bleiben Teile der Ursachen für Wohnungslosigkeit be-
stehen. Jede zusätzliche Wohnung hilft! Enteignung und Mie-

tendeckel sind dagegen ein Irrweg. Berlin braucht ein Bündnis 
für Mieten und Neubau, mehr städtische Neubau-Wohnun-

gen und eine optimale Nutzung der knappen Flächen durch 
Hochhäuser in der Innenstadt. Es mangelt weiterhin an einer 

24 h-Ansprechstelle, um etwa demenzkranke oder drogenab-
hängige Wohnungslose koordiniert und geeignet versorgen 

und unterbringen zu können. Vieles auf gutem Weg, doch der 

ist wahrlich noch lang. 

 

Meine Rede finden Sie unter: https://www.penn-

tk.de/7_70_Reden-.html  

 

 

http://www.steuerzahler.de/
http://www.kas.de/de/web/berlin/veranstaltungen/detail/-/content/bauen-und-wohnen-in-treptow-koepenick
http://www.kas.de/de/web/berlin/veranstaltungen/detail/-/content/bauen-und-wohnen-in-treptow-koepenick
https://www.penn-tk.de/7_70_Reden-.html
https://www.penn-tk.de/7_70_Reden-.html
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13.09.2019 - Klausurtagung des Landesvorstandes der CDU Berlin 

Start der Klausurtagung "Aus Überzeugung sozial" des Lan-

desvorstandes der CDU Berlin. Als sozialpolitischer Sprecher 
der CDU-Fraktion Berlin freue ich mich, dass u.a. "Soziale 

Stadt - stabile Kieze" und ein Zehn-Punkte-Plan zur Beschleu-
nigung des Wohnungsbaus zu den Themenschwerpunkten ge-

hören. 

 

18.09.2019 - Stiftungsversammlung der Bürgerstiftung Treptow-Köpenick 

Als Treptow-Köpenicker Abgeordneter und Fördermitglied 

bei der Stiftungsversammlung der Bürgerstiftung Treptow-
Köpenick. Eine beeindruckende Bilanz: seit Gründung Stif-

tungskapital verdoppelt, innerhalb eines Jahres 76 Projekte 
gefördert und merklich präsent im Bezirk. Danke für dieses 

herausragende ehrenamtliche Engagement, den Spendern 
und Stiftern. Zurecht für den Deutschen Engagementpreis 

nominiert. 

 

www.buergerstiftung-tk.de  

 

P.S.: Im Bezirk bewährt leckeres Buffet von Beate Laudzim. 

  

19.09.2019 - Haushaltsberatung im Sozialausschuss 

Die Stimmung der Kollegen der CDU-Fraktion Berlin bei den 

heutigen Haushaltsberatungen im Ausschuss für Integration, 
Arbeit und Soziales war gut, die Freude über unsere von SPD, 

Linken und Grünen ausnahmslos abgelehnten Anträge be-
grenzt: Mittel für Konzept zur Armutsbekämpfung, Auftrag 

für Studie zum Abbau von Altersdiskriminierung, Mittel für 
Silbernetz, eine Aufklärungskampagne zum Thema Einsam-

keit. Nun bleibt die Hoffnung auf fraktionsübergreifende Ver-

nunft bei den Mitgliedern des Hauptausschusses. 

 

http://www.buergerstiftung-tk.de/
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20.09.2019 - Besuchergruppe 

Grüß Gott im Berliner Parlament: Empfang einer 50-köpfigen 

Besuchergruppe meines CSU-Bundestagskollegen Michael 
Kuffer aus München. Schnelle Zustimmung zu einem differen-

zierten Umgang mit den Themen Klima, Flüchtlinge, Sozial-
leistungen oder Unterstützung für unsere Polizei. Maß und 

Mitte - in Bayern zurecht ein Erfolgsmodell. Möge sich unsere 
rot-rot-grüne Landesregierung paar Scheiben von abschnei-

den! Danke für den Besuch und das freundliche Feedback! 

 

20.09.2019 - Senioren debattieren im Parlament 

"Senioren debattieren im Parlament" hieß es heute im Plenar-

saal mit Senatsmitgliedern und Abgeordneten aller Fraktio-
nen (außer der nicht erschienen AfD). In Vertretung für Bur-

kard Dregger, unserem Vorsitzenden der CDU-Fraktion Ber-
lin, durfte ich unsere aktuellen seniorenpolitischen Schwer-

punkte skizzieren. Gefreut habe ich mich über Engagement 
und Interesse der Senioren. Geärgert habe ich mich, dass die 

Verkehrssenatorin Regine Günther (Grüne) wieder einmal 
weder selbst erschienen noch einen Vertreter beauftragt hat. 

Mobilität ist auch und gerade ein Thema älterer Menschen! 

 

www.seniorenwoche.berlin/parlamentsdebatte_13.html  

 
 

23.09.2019 - Mehr Unterstützung für den Katastrophenschutz in Berlin 

In den letzten Wochen im direkten Austausch und heute vor 

dem Parlament, machten Berlins Hilfsorganisationen deut-
lich, dass der Katastrophenschutz dringend mehr Unterstüt-

zung bedarf. Gut, dass dies fraktionsübergreifend gelungen 
ist. Weniger Glück hatte die Polizei, da sämtliche Anträge der 

CDU-Fraktion Berlin von SPD, Linken und Grünen abgelehnt 
wurden: Keine Finanzierung von 250 Tasern, 250 Bodycams 

und mobilen Dokumentenprüfgeräten für alle 37 Polizeiab-
schnitte. Wirklich dramatisch ist, dass die rot-rot-grüne Mehr-

heit die bewährten Schlaganfalleinsatzmobile (Mobile Stroke 

Units) mit dem Doppelhaushalt 2020/21 stilllegen wird. 

 

http://www.seniorenwoche.berlin/parlamentsdebatte_13.html
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24.09.2019 - Ein Jahr Silbernetz - Telefon gegen Vereinsamung 

Das Berliner Silbernetz-Telefon gegen Vereinsamung feiert 

heute einjähriges Bestehen. Ich freue mich, dass es partei-
übergreifende Unterstützung im Parlament für die Finanzie-

rung gibt. Künftig hilft auch die Kummernummer-Broschüre 
der CDU-Fraktion Berlin mit hilfreichen Kontakten. Herzli-

chen Glückwunsch und weiter so – täglich von 8 bis 22 Uhr 

unter 0800 470 8090 vertraulich und kostenfrei erreichbar! 

 

www.silbernetz.org  

 

25.09.2019 - Themenabend "Umwelt, saubere Stadt und Klima" 

"Umwelt, saubere Stadt und Klima" war heute Abend das 

Thema mit Danny Freymark, dem umweltpolitischen Sprecher 
der CDU-Fraktion Berlin. Was können wir selbst tun? Was tut 

die Politik auf den verschiedenen Ebenen? Maß und Mitte 
sind entscheidend, ebenso den Finger in die Wunden zu le-

gen, z.B. wenn Rot-Rot-Grün in Berlin den ÖPNV teurer, aber 

nicht attraktiver macht. 

 

28.09.2019 - Ortsteilkonferenz Johannisthal 

Gemeinsam mit dem Treptow-Köpenicker Bezirksverordne-

ten Sascha Lawrenz habe ich heute an der von den Johanni-
tern – im Rahmen ihres Quartiersmanagements – organisier-

ten Ortsteilkonferenz teilgenommen. 

 

In drei Arbeitsgruppen wurden die Bereiche Nachbarschaft, 
Orte der Begegnung und Öffentlichkeitsarbeit von knapp 50 

anwesenden Bürgerinnen und Bürgern erörtert. Dabei kamen 
viele Ideen zur Sprache, wie aus Johannisthal nicht nur ein al-

tersgerechter, sondern auch noch lebenswerterer Kiez wer-
den kann. Als CDU werden wir hiervon einige Vorschläge ak-

tiv unterstützen. 

 

http://www.silbernetz.org/
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01.10.2019 - 100. Sitzung des Petitionsausschusses 

Für die CDU-Fraktion Berlin gemeinsam mit dem Kollegen 

Danny Freymark im Petitionsausschuss. Heute tagen wir in-
zwischen zum 100. Mal in der 18. Wahlperiode (2016-2021). 

Dank den Ausschusskollegen für die fraktionsübergreifend 
gute Zusammenarbeit und den engagierten Mitarbeiterinnen 

des Ausschusssekretariats. 

 

www.parlament-berlin.de/de/Das-Parlament/Ausschu-

esse/Petitionsausschuss  

 

02.10.2019 - Sanierung und Erweiterung der Grünauer Regattatribüne 

Gemeinsam mit Stephan Standfuß, dem sportpolitischen 

Sprecher der CDU-Fraktion Berlin, Bezirkssportstadträtin 
Cornelia Flader und Sportamtsleiter Steffen Senkbeil haben 

wir uns über die Fortschritte der Sanierung und Erweiterung 
des Grünauer Regattatribünengebäudes informiert. Gut, dass 

Treptow-Köpenick, Berlin und der Bund finanziell reichlich 
unterstützen. Neben der Sanierung der Regattatribüne setzen 

wir mit vereinten Kräften alles daran, auch das Außengelände 

zu entwickeln. 

 

www.berlin.de/ba-treptow-koepenick/aktuelles/presse-

mitteilungen/2019/pressemitteilung.805534.php  

 

11.10.2019 - Informationslehrübung Landoperationen 2019 der Bundeswehr 

Auf Einladung des Parl. Verteidigungsstaatssekretärs Peter 

Tauber mit meinem Berliner Bundestagskollegen Klaus-Dieter 
Gröhler auf dem Weg ins niedersächsische Munster zur "In-

formationslehrübung Landoperationen 2019". Ein eindrucks-
voller Tag bei der Truppe, auf die ich als Bürger und Abgeord-

neter stolz bin! Hochmotivierte Kameradinnen und Kamera-
den, beeindruckende Technik, gute Gespräche und einmal 

mehr Bestätigung, dass Angehörige von Bundeswehr, Polizei 
und Feuerwehr nebst Dank alle Unterstützung und Wert-

schätzung verdient haben! Sie sorgen 365 Tage im Jahr für un-

sere Sicherheit und riskieren hierfür im Zweifel ihr Leben. 

 

www.bundeswehr.de/de/organisation/heer  
 

http://www.parlament-berlin.de/de/Das-Parlament/Ausschuesse/Petitionsausschuss
http://www.parlament-berlin.de/de/Das-Parlament/Ausschuesse/Petitionsausschuss
http://www.berlin.de/ba-treptow-koepenick/aktuelles/pressemitteilungen/2019/pressemitteilung.805534.php
http://www.berlin.de/ba-treptow-koepenick/aktuelles/pressemitteilungen/2019/pressemitteilung.805534.php
http://www.bundeswehr.de/de/organisation/heer
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15.10.2019 - Die CDU-Fraktion Berlin fordert einen Einsamkeitsbeauftragten 

Einsamkeit betrifft alle Bevölkerungsgruppen und ist keine 

Frage des Alters oder primär der wirtschaftlichen Situation. In 
der rbb Abendschau hatte ich heute als sozialpolitischer Spre-

cher der CDU-Fraktion Berlin zu unserem parlamentarischen 
Antrag für einen Berliner Einsamkeitsbeauftragten die Gele-

genheit, dessen wesentlichen Aufgaben und die Notwendig-
keit deutlich zu machen. Großbritannien hat hierfür ein eige-

nes Ministerium, wir sollten dies – gerade in Großstädten, 
aber auch im ländlichen Raum – auch zunehmend koordiniert 

angehen, hierbei insbesondere die ehrenamtliche Arbeit stär-

ken! 

 

Antrag: www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vor-

gang/d18-2232.pdf?fbclid=IwAR3fKN3oa87IF-

vWeg3NW15aQ5YSsu2mwETGPFOui_AnTz-

sue71AkScynmkI  

 

 

15.10.2019 - Gesellschaft der Einsamen? - Veranstaltung der Fliedner Stiftung 

Der Landesvorstand der CDU Berlin hat im September im 
Rahmen der Landesvorstandsklausur den Leitantrag "Aus 

Überzeugung sozial" beschlossen. Ein Aspekt war hierbei die 

Bekämpfung von Einsamkeit, von der immer mehr Menschen 
aus sehr individuellen Gründen betroffen sind. Auch die The-

odor Fliedner Stiftung befasst sich heute Abend mit dem 
Thema "Gesellschaft der Einsamen?" – Diskussion mit Einsam-

keitsforschern und Diana Kinnert, die u.a. für das neue briti-
sche Einsamkeitsministerium gearbeitet hat. Interessante 

Hinweise für das weitere Vorgehen der CDU-Fraktion Berlin. 

 

Leitantrag: www.cduberlin.de/image/inhalte/197_fi-

nal_komplett.pdf?fbclid=I-

wAR3Iul9i4O6dhD9Icg0mUOQKpERw74TvY7AxRJY_i0vjN

OggFVKhOZvBewg  

 

 

16.10.2019 - Austauschtreffen des Unionhilfswerks 

Als sozialpolitischer Sprecher der CDU-Fraktion Berlin ge-

meinsam mit York Albrecht, dem stellv. Landesvorsitzenden 
des Unionhilfswerks, beim Austauschtreffen von Behörden-

vertretern, Haupt- und Ehrenamtlichen in einer vom Union-
hilfswerk Berlin betriebenen Flüchtungsunterkunft in meinem 

Wahlkreis. Informationen aus erster Hand, Musterbeispiel en-
gagierter Integrationsarbeit und Austausch über die Punkte, 

bei denen ich gern parlamentarisch unterstütze. 

 

www.unionhilfswerk.de/angebote/fluechtlings-

hilfe/fluechtlingsunterkunft-rahnsdorf.html 

 

http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2232.pdf?fbclid=IwAR3fKN3oa87IFvWeg3NW15aQ5YSsu2mwETGPFOui_AnTzsue71AkScynmkI
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2232.pdf?fbclid=IwAR3fKN3oa87IFvWeg3NW15aQ5YSsu2mwETGPFOui_AnTzsue71AkScynmkI
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2232.pdf?fbclid=IwAR3fKN3oa87IFvWeg3NW15aQ5YSsu2mwETGPFOui_AnTzsue71AkScynmkI
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2232.pdf?fbclid=IwAR3fKN3oa87IFvWeg3NW15aQ5YSsu2mwETGPFOui_AnTzsue71AkScynmkI
http://www.cduberlin.de/image/inhalte/197_final_komplett.pdf?fbclid=IwAR3Iul9i4O6dhD9Icg0mUOQKpERw74TvY7AxRJY_i0vjNOggFVKhOZvBewg
http://www.cduberlin.de/image/inhalte/197_final_komplett.pdf?fbclid=IwAR3Iul9i4O6dhD9Icg0mUOQKpERw74TvY7AxRJY_i0vjNOggFVKhOZvBewg
http://www.cduberlin.de/image/inhalte/197_final_komplett.pdf?fbclid=IwAR3Iul9i4O6dhD9Icg0mUOQKpERw74TvY7AxRJY_i0vjNOggFVKhOZvBewg
http://www.cduberlin.de/image/inhalte/197_final_komplett.pdf?fbclid=IwAR3Iul9i4O6dhD9Icg0mUOQKpERw74TvY7AxRJY_i0vjNOggFVKhOZvBewg
http://www.unionhilfswerk.de/angebote/fluechtlingshilfe/fluechtlingsunterkunft-rahnsdorf.html
http://www.unionhilfswerk.de/angebote/fluechtlingshilfe/fluechtlingsunterkunft-rahnsdorf.html


Seite 47 
Oktober 2019  

19.10.2019 - Honig zum Frühstück 

"Honig zum Frühstück" - unter diesem Motto lud der CDU 

Kreisverband Treptow-Köpenick mit der Köpenicker Bio-Fa-
milienimkerei Dr. Weigelt heute zum Vortrag "Biene, Honig, 

Mensch & Natur" und zur Verkostung. Mit 25 Gästen planten 

wir, es kamen fast doppelt so viele aus dem ganzen Bezirk.  

 

19.10.2019 - Veranstaltung der Bürgerinitiative zur Restaurierung der Friedhofskapelle Rahnsdorf 

Starkes bürgerschaftliches Engagement in meinem Wahlkreis: 

Der Polizeiruf-Schauspieler Klausjürgen Steinmann war heute 
zum zweiten Mal in diesem Jahr zu Gast bei der Bürgerinitia-

tive zur Restaurierung der Friedhofskapelle Rahnsdorf. Zwei 
unterhaltsame Stunden mit interessanten Geschichten aus 

dem Leben und Fernsehen - zugunsten der weiteren Maßnah-
men. Vielen Dank für jeden gespendeten Euro, der vom Be-

zirksamt dankenswerterweise verdoppelt wird! 

 

22.10.2019 - MIT zu Gast in der Dresdner Feinbäckerei 

Gemeinsam mit der CDU-Mittelstands- und Wirtschaftsunion 

(MIT) Treptow-Köpenick zu Gast bei Rainer Schwadtke in der 

Dresdner Feinbäckerei in Friedrichshagen. 

Unser Mittelstand - Rückgrat der deutschen Wirtschaft. 

 

www.dresdner-feinbaeckerei.de  

 

http://www.dresdner-feinbaeckerei.de/
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26.10.2019 - Klausurtagung der CDU-Fraktion Berlin 

Starkes Team & auf gutem Weg für unser Berlin: Zweitägige 

Klausurtagung der CDU-Fraktion Berlin vor den Toren Berlins 
für die abschließenden parlamentarischen Beratungen des 

Landeshaushaltes 2020/21. Konstruktive Oppositionsarbeit – 
mit gut durchdachten Ideen und Finanzierungsvorschlägen. 

Für die Unterstützung meiner Vorschläge im Sozialbereich 
bin ich der Fraktion unter Burkard Dregger ebenso dankbar, 

wie dem Landesvorstand mit unserem Vorsitzenden Kai Weg-
ner, der den gesellschaftlichen Zusammenhalt und soziale 

Teilhabe ebenso zum Schwerpunkt der Klausurtagung 2019 

hatte. 

 

27.10.2019 - Drei Jahre als Mitglied des Abgeordnetenhauses von Berlin 

Heute vor drei Jahren konstituierte sich das Abgeordneten-

haus von Berlin und meine Arbeit als Landtagsabgeordneter 
begann. Die Arbeit in den Ausschüssen für Soziales, Inneres 

und Petitionen macht mir ebenso große Freude, wie der Aus-
tausch vor Ort - in Treptow-Köpenick und fachpolitisch in al-

len anderen 11 Berliner Bezirken. Danke an die Kolleginnen 
und Kollegen sowie Mitarbeiter der CDU-Fraktion Berlin. Vor 

allem an die Mitbürger sowie zahlreichen Kontakte in Verei-
nen, Verbänden, bei der Polizei und Feuerwehr – lassen Sie 

uns weiterhin kleine Erfolge erreichen und dicke Bretter boh-

ren! 

 

28.10.2019 - 46. Sitzung des Innenausschusses 

In der heutigen Sitzung des Innenausschusses lehnte Rot-Rot-

Grün unseren Aktionsplan gegen linke Gewalt ab. Ein Vertre-
ter der Linken räumte Probleme ein, um anschließend nicht 

einen einzigen Vorschlag zu machen und unsere komplett ab-
zulehnen. 

 
Antrag der CDU-Fraktion Berlin: pardok.parlament-ber-

lin.de/starweb/adis/citat/VT/18/DruckSachen/d18-

0411.pdf  

 

Die Polizeiführung informierte über Sachstand und nächste 

Schritte der Strukturreform. Gut, dass zunehmend mehr Per-
sonal zur Verfügung steht. Allesamt unter CDU-Innensenator 

Frank Henkel geschaffene Stellen, in den vergangenen Jahren 
ausgebildet und nun zur wichtigen Unterstützung auf den 

Dienststellen nach zehnjähriger Durststrecke unter Rot-Rot. 

 

http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/DruckSachen/d18-0411.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/DruckSachen/d18-0411.pdf
http://pardok.parlament-berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/DruckSachen/d18-0411.pdf
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28.10.2019 - Dritte Berliner Strategiekonferenz zur Wohnungslosenhilfe 

CDU-Fraktion Berlin vor Ort: Dritte Berliner Strategiekonfe-

renz zur Wohnungslosenhilfe. Gut, dass erneut alle Akteure 
zusammengekommen sind. Neben den positiven Aspekten, 

wurde nicht nur in mehreren Wortmeldungen aus dem Publi-
kum daran Kritik geübt, dass Ursachen bekämpft werden, 

nicht aber Symptome. Insbesondere keine erkennbaren Be-
mühungen des rot-rot-grünen Senats, ausreichend bezahlba-

ren Wohnraum zu schaffen und zu ermöglichen. Die Bausena-
torin war einmal mehr nicht zugegen, auch wurde kein Ver-

treter entsandt. 

 

www.berlin.de/sen/soziales/besondere-lebenssituatio-

nen/wohnungslose/strategiekonferenzen/3-konferenz/  

 

 

 

29.10.2019 - Sozialpolitischer Stammtisch der CDU Am Schäfersee 

Sozialpolitischer Stammtisch der CDU Am Schäfersee heute 

Abend. Gelegenheit, einen Überblick in Sachen Obdachlosig-
keit in Berlin zu geben, ebenso zu den parlamentarischen Ak-

tivitäten der CDU-Fraktion Berlin. Vielen Dank für die Einla-

dung, das Interesse und den regen Austausch! 

 

Bei dieser Gelegenheit Infos zur Berliner Kältehilfe: 
www.kaeltehilfe-berlin.de  

 

 

 

03.11.2019 - Zukunftswerkstatt 

Auf Einladung von Bundesminister und CDU-Präsidiumsmit-

glied Jens Spahn, MdB kamen heute im Rahmen der Zukunfts-
werkstatt über 60 Kolleginnen und Kollegen aus den Landta-

gen, dem Bundestag und Europäischen Parlament zusammen. 
Sachsens Ministerpräsident Michael Kretschmer, MdL machte 

nach seinen Wahlkampferfahrungen deutlich, worauf es an-
kommt. Dieser Austausch macht Mut und motiviert, mit kla-

rer Linie, Herz und Verstand, Vertrauen bei der Wählerschaft 
zurückzugewinnen! Für Personaldebatten haben die Men-

schen kein Verständnis, das sollte auch für den anstehenden 

Bundesparteitag klar sein! 

 

http://www.berlin.de/sen/soziales/besondere-lebenssituationen/wohnungslose/strategiekonferenzen/3-konferenz/
http://www.berlin.de/sen/soziales/besondere-lebenssituationen/wohnungslose/strategiekonferenzen/3-konferenz/
http://www.kaeltehilfe-berlin.de/
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05.11.2019 - Austausch über Mietendeckel, Enteignungsphantasien und bauwirtschaftliche Realitäten Berlins 

Der CDU-Kreisverband Treptow-Köpenick hatte heute Abend 

die Hauptgeschäftsführerin der Fachgemeinschaft Bau Berlin 
und Brandenburg, Dr. Manja Schreiner, zum Austausch über 

Mietendeckel, Enteignungsphantasien und bauwirtschaftliche 
Realitäten Berlins zu Gast. Als Abgeordneter bekomme ich 

wiederholt Schreiben von Genossenschaften (!) aus Treptow-
Köpenick, welche vor der fatalen Politik der rot-rot-grünen 

Landesregierung warnen. Das süße Gift des Populismus wird 
spätestens vor Gericht enttarnt, wenn schon juristische Ex-

pertisen und Hinweise der Bauwirtschaft ignoriert werden. 

Bitter für Berlin und die Mieter! 

 

06.11.2019 - Benefizkonzert für Tee-/Wärmestube Neukölln 

Die Gropiuslerchen und Gropies Berlin gaben heute zuguns-

ten der Tee- und Wärmestube Neukölln ein Benefizkonzert. 
Gemeinsam mit Neuköllns Jugendstadtrat Falko Liecke, Char-

lottenburg-Wilmersdorfs Sozialstadtrat Detlef Wagner und 
vielen anderen, durfte ich für die CDU-Fraktion Berlin den be-

eindruckenden Stimmen lauschen, die es vor allem nach der 
Pause zu hören gab uns heute für ihren weltbekannt gewor-

denen Song "Berlin, Berlin" mit der Goldenen Schallplatte ge-

ehrt wurden! 

 

www.diakoniewerk-simeon.de/wohnungslosenhilfe-

schuldnerberatung/tee-und-waermestuben/  

 

Spendenmöglichkeit: 

www.diakoniewerk-simeon.de/spenden/  

 

 

07.11.2019 - Berliner Pub Talk zum Thema Obdachlosigkeit 

Zum Thema "Obdachlosigkeit – helfen und Konflikte schlich-

ten, nur wie?" diskutierte ich heute beim Berliner Pub Talk als 
sozialpolitischer Sprecher der CDU-Fraktion Berlin mit Dieter 

Puhl von der Berliner Stadtmission. Gut, dass Aufmerksam-
keit und Hilfen wachsen. Noch besser, Berlin würde sich mehr 

an die Bekämpfung von Ursachen machen. Die Stadt braucht 

neuen Wohnraum, fachliche Begleitung und eine Stärkung 
der ehrenamtlichen Strukturen. Eine gesamtgesellschaftliche 

Aufgabe, bei der der Staat mehr tun kann und muss, ebenso 
noch reichlich Hausaufgaben zu erledigen sind! Um Mitter-

nacht gingen die letzten Teilnehmer auseinander – hat mir 

große Freude bereitet! 

 

www.berlinerpubtalk.de/obdachlosigkeit-helfen-und-kon-

flikte-schlichten-nur-wie/  

 

 

http://www.diakoniewerk-simeon.de/wohnungslosenhilfe-schuldnerberatung/tee-und-waermestuben/
http://www.diakoniewerk-simeon.de/wohnungslosenhilfe-schuldnerberatung/tee-und-waermestuben/
http://www.diakoniewerk-simeon.de/spenden/
http://www.berlinerpubtalk.de/obdachlosigkeit-helfen-und-konflikte-schlichten-nur-wie/
http://www.berlinerpubtalk.de/obdachlosigkeit-helfen-und-konflikte-schlichten-nur-wie/
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08.11.2019 - Übergabe von Unterschriften durch die Bürgerinitiative Kiefernwald Adlershof 

Die Bürgerinitiative Kiefernwald Adlershof übergab heute 

dem Petitionsausschuss 2.721 Unterschriften, welche sich für 
den Erhalt eines Kiefernwäldchen an der Hermann-Dorner-Al-

lee Höhe Alexander-von-Humboldt-Weg einsetzen. Nun gilt 
es, zu überprüfen, ob u.a. die Waldfläche laut Bauantrag ord-

nungsgemäß berechnet wurde oder ob sie tatsächlich - an-
ders als im Bebauungsplan angegeben - dreifach so groß ist. 

Als Treptow-Köpenicker Abgeordneter und Mitglied des Peti-
tionsausschusses werde ich dieses Begehren aufmerksam be-

gleiten. Bürgerbeteiligung sollte nicht nur alibihaft stattfin-
den, Alternativen ernsthaft geprüft und Verfahren transpa-

rent durchgeführt werden. 

 

www.kiefernwald-adlershof.de  

 

 

08.11.2019 - Feierstunde des Landes Berlin "30 Jahre Friedliche Revolution - Mauerfall" 

Feierstunde des Landes Berlin "30 Jahre Friedliche Revolution 

- Mauerfall". 

 

Ich bin stolz und dankbar, dem Landesparlament der Haupt-
stadt des wiedervereinigten Deutschlands angehören zu dür-

fen! 

 

08.11.2019 - Podiumsgespräch "Diskriminierung älterer Menschen in Beruf und Ehrenamt" 

"Diskriminierung älterer Menschen in Beruf und Ehrenamt" 

ist heute das Thema des Podiumsgespräches des Kommunal-
politisches Bildungswerk Berlin in Kooperation mit dem Sozi-

alwerk Berlin e.V. Zu Gast sind Vertreter der Senatsjustizver-
waltung und der Antidiskriminierungsstelle. Nicht alles ist 

Diskriminierung und Diskriminierung ist keine Frage des Al-
ters. Klar ist, dass es z.B. immer noch überflüssige Altersgren-

zen gibt. Der Berliner Senat hatte sich einige Dinge vorge-
nommen, etwa eine ressortübergreifende Prüfung. Bin auf die 

Antworten meiner neuen parlamentarischen Anfrage ge-
spannt. Wichtige Anregungen und Hinweise habe ich heute 

für meine Arbeit als seniorenpolitischer Sprecher der CDU-

Fraktion Berlin mit auf den Weg bekommen! 

 

Anfrage: www.penn-tk.de/image/in-

halte/65_s1816983__bekmpfung_von_altersdiskriminie-

rung__was_tut_der_berliner_senat.pdf  

 

 

http://www.kiefernwald-adlershof.de/
http://www.penn-tk.de/image/inhalte/65_s1816983__bekmpfung_von_altersdiskriminierung__was_tut_der_berliner_senat.pdf
http://www.penn-tk.de/image/inhalte/65_s1816983__bekmpfung_von_altersdiskriminierung__was_tut_der_berliner_senat.pdf
http://www.penn-tk.de/image/inhalte/65_s1816983__bekmpfung_von_altersdiskriminierung__was_tut_der_berliner_senat.pdf


Seite 52 
November 2019  

09.11.2019 - Delegiertenversammlung des Landesfeuerwehrverbandes Berlin e.V. 

Delegiertenversammlung vom Landesfeuerwehrverband Ber-

lin e.V. unter Leitung des Landesvorsitzenden Sascha Guzy. 
Als Mitglied des Innenausschusses und Bürger dieser Stadt 

war mir die Teilnahme als Ausdruck von Wertschätzung, Dank 
und Solidarität wichtig! Gemeinsam mit dem Innensenator 

Andreas Geisel, Innenausschussvorsitzenden Peter Trapp und 

CDU-Fraktionsgeschäftsführer Danny Freymark. 

 

www.lvff-berlin.de  

 

09.11.2019 - 30 Jahre Mauerfall - Filmvorführung von "BALLON" 

30 Jahre Mauerfall – mit meinen Fraktionskollegen Stefan  
Evers und Roman Simon bei der Vorführung "BALLON" – ein 

Film von Michael Bully Herbig und mit Unterstützung durch 

Leander Haussmann. Nach einer wahren Begebenheit: zwei 
Familien, welche 1979 im Wettlauf gegen die Zeit und Staats-

sicherheit mit einem Heißluftballon aus der DDR fliehen woll-
ten... Momente mit Gänsehaut, einem Kloß im Hals und Trä-

nen in den Augen. Niemals vergessen, unsere heutige Freiheit 

wertschätzen und verteidigen! 

 

Filminfo: g.co/kgs/F7dS8q  

 

10.11.2019 - Köpenicker Synagogenkonzert 2019 

Gedenken – Hoffnung – Zukunft, war das Köpenicker  

Synagogenkonzert 2019 überschrieben. Hunderte Menschen 

waren gekommen, um an der ehemaligen Synagoge vor der 
Freiheit 8 mit Kantor Isaac Sheffer ein El Male Rachamim 

Totengedenken abzuhalten. Niemals vergessen, aber auch 
einschreiten, Grenzen aufzeigen und jedwedem Extremismus 

entschieden entgegentreten, machte der ev. Pfarrer Ralf  
Musold deutlich. Ein Abend, der nachdenklich stimmt, mahnt 

und Auftrag bedeutet. Beklemmend, dass solche Veranstal-
tungen im Jahr 2019 von schwer bewaffneten Polizisten ge-

schützt werden müssen. Herzlichen Dank an das Synagogal 

Ensemble Berlin - großartige Unterhaltung! 

 

www.xn--jdische-gemeinden-22b.de/index.php/gemein-

den/k-l/2483-koepenick-berlin  

 

Synagogal Ensemble Berlin: synagogal-ensemble-berlin.de  

 

 

http://www.lvff-berlin.de/
https://g.co/kgs/F7dS8q
http://www.jüdische-gemeinden.de/index.php/gemeinden/k-l/2483-koepenick-berlin
http://www.jüdische-gemeinden.de/index.php/gemeinden/k-l/2483-koepenick-berlin
https://synagogal-ensemble-berlin.de/
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11.11.2019 - Ehrenamtsdankeschön der CDU Lichtenberg 

Ganz großes Kino – die CDU Lichtenberg hat rund 400 Ehren-

amtliche ins Kino zu einem Dankeschönabend eingeladen. 
Eine unterhaltsame Moderation durch Martin Pätzold und 

Danny Freymark und ein Film, der vor allem die Lachmuskeln 
anstrengte! Danke für die Einladung und DANKE an all jene, 

welche tagtäglich im Ehrenamt Menschlichkeit zeigen und die 
Gesellschaft zusammenhalten! Egal, ob bei der Freiwilligen 

Feuerwehr, im Sportverein oder wo auch immer! 

 

12.11.2019 - Gelöbnis der Bundeswehr 

Stolz auf unsere Truppe, dankbar, in Frieden und Freiheit le-

ben zu dürfen. Keine Selbstverständlichkeiten, tagtäglich 
müssen wir alle neu dafür einstehen! 
 

Feierliches Gelöbnis zum 64. Jahrestag der Bundeswehr-

Gründung mit Bundestagspräsident Dr. Wolfgang Schäuble 
und Bundesverteidigungsministerin Annegret Kramp-Karren-

bauer in Berlin. 

 

12.11.2019 - 16. Landesparteitag der CDU Berlin 

16. Kleiner Landesparteitag der CDU Berlin – Eröffnung durch 
Generalsekretär Stefan Evers und Vorstellung des Leitantrags 

"Berlin 2040 – Auf dem Weg zur nachhaltigen Metropole" 
durch den Landesvorsitzenden Kai Wegner. Unser Anspruch 

ist es, durch konstruktive Oppositionsarbeit und mit zeitge-
mäßen Konzepten wieder Verantwortung für unsere Heimat-

stadt Berlin zu übernehmen! 

 

Leitantrag: www.cduberlin.de/image/inhalte/231_leitan-

trag_berlin_2040_komplett.pdf  

 

 

http://www.cduberlin.de/image/inhalte/231_leitantrag_berlin_2040_komplett.pdf
http://www.cduberlin.de/image/inhalte/231_leitantrag_berlin_2040_komplett.pdf


Seite 54 
November 2019  

19.11.2019 - Verleihung des Eberhard Diepgen Sozialpreises 

Heute Abend wurde zum zweiten Mal der mit 5.000 Euro do-

tierte Eberhard Diepgen-Preis für sozialen Zusammenhalt der 
CDU Berlin verliehen. Diesjährige Preisträger sind die Evan-

gelische Versöhnungsgemeinde und das Nachbarschaftszent-
rum Neukölln. Anerkennung und Wertschätzung, ein weiterer 

Baustein auch für die CDU-Fraktion Berlin, Soziales mit in den 

Mittelpunkt zu rücken! 

 

Diepgen-Preis: www.cduberlin.de/5_165_Der-Preis.html 

 

Themenbroschüre Soziales der CDU Berlin: www.cduber-

lin.de/image/inhalte/189_broschresoziales_screen.pdf  

 

Mehr über die Evangelische Versöhnungsgemeinde: 
www.versoehnungskapelle.de  

 

Mehr über das Nachbarschaftszentrum Neukölln: 
www.nbh-neukoelln.de  

 

 

20.11.2019 - Landesfachausschuss Arbeit und Soziales der CDU Berlin 

Heute Abend tagte im Diakonie Haus Britz der Landesfach-
ausschuss Arbeit und Soziales der CDU Berlin zum Themen-

schwerpunkt Obdachlosigkeit, u.a. mit einem intensiven Aus-
tausch mit Praktikern zu Housing First für Frauen und der 

Bahnhofsmission Ostbahnhof. Besonders erschreckend war 
die Erkenntnis, dass der rot-rot-grüne Senat nicht eine einzige 

Wohnung über städtische Gesellschaften zur Verfügung 

stellt, geschweige denn ausreichend neuen Wohnraum und 
notwendige personelle Fachressourcen schafft. Das Ehrenamt 

gehört gestärkt und vor allem Ursachen bekämpft, nicht nur 

Symptome! 

 

www.skf-berlin.de und www.bahnhofsmission.de  

 
 

21.11.2019 - 15 Jahre Ahlberg Metalltechnik GmbH 

Starker Mittelstand in Treptow-Köpenick: 15 Jahre Ahlberg 
Metalltechnik GmbH – Jubiläumsfeier und Grundsteinlegung 

für ein weiteres Fertigungsgebäude. Neben dem Präsidenten 
des 1. FC Union Berlin Dirk Zingler und Bezirksstadträtin Cor-

nelia Flader waren hunderte Geschäftspartner und Vertreter 
aus der Region gekommen. Gern unterstützen wir als Mitglie-

der des CDU-Kreisverbandes Treptow-Köpenick mit Spenden 
die Fahrt von Auszubildenden nach Auschwitz. Von 14 auf 

über 180 Mitarbeiter, Umsatz mehr als verzehnfacht: unter-
nehmerischer Erfolg und starkes soziales Engagement – 

Glückwunsch und Dankeschön! 

 

www.ahlberg-metalltechnik.de  
 

http://www.cduberlin.de/5_165_Der-Preis.html
http://www.cduberlin.de/image/inhalte/189_broschresoziales_screen.pdf
http://www.cduberlin.de/image/inhalte/189_broschresoziales_screen.pdf
http://www.versoehnungskapelle.de/
http://www.nbh-neukoelln.de/
http://www.skf-berlin.de/
http://www.bahnhofsmission.de/
http://www.ahlberg-metalltechnik.de/
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23.11.2019 - 32. Bundesparteitag der CDU Deutschlands 

32. Bundesparteitag der CDU Deutschlands: Kämpferische 

Reden von Annegret Kramp-Karrenbauer, Friedrich Merz und 
Markus Söder mit klarer Haltung, wegweisenden Anträgen 

und guter Stimmung. Erfolgreich machen uns keine überflüs-
sigen Personaldebatten oder Grüppchen mit Alleinvertre-

tungsanspruch! Wir sind als Union eine große Familie mit ver-
schiedenen Strömungen und auch nur so geeint stark für un-

ser Land! Nach diesem Parteitag bin ich stolz auf meine Partei 
und dankbar, in Frieden, Freiheit und Wohlstand mitgestalten 

zu dürfen! 

 

 

24.11.2019 - Aktuelle Ausgabe des "WiSo" 

Der CDU-Kreisverband Treptow-Köpenick gibt seit einem Jahr 

regelmäßig eine Bezirkszeitung heraus, mehr als 100.000 
Stück haben wir inzwischen verteilt. In der aktuellen Ausgabe 

gibt es wieder viele interessante Informationen, Positionen 
und Berichte zu politischen Aktivitäten. Darunter auch die 

Einladung zu unserer Veranstaltung mit der stellv. CDU-Che-
fin und Bundesministerin Julia Klöckner am 11. Dezember 

2019 in Treptow-Köpenick! 

 

Alle Ausgaben des "WiSO": www.penn-tk.de/9_98_CDU-Be-

zirkszeitungen.html  

 

28.11.2019 - 50. Plenarsitzung des Abgeordnetenhauses von Berlin 

Während vor dem Parlament der Weihnachtsbaum etwas be-

hagliche Atmosphäre vermittelt, startete die heutige Plenar-
sitzung mit einer hitzigen Aktuellen Stunde zu dem vom rot-

rot-grünen Senat geplanten Mietendeckel. Er wird von Juris-
ten für verfassungswidrig gehalten, die Bauwirtschaft und 

Wohnungsbaugesellschaften laufen Sturm dagegen, wie un-
ser baupolitische Sprecher Christian Gräff für die CDU-Frak-

tion Berlin deutlich machte. Ein Irrsinn, dass mit diesem po-
pulistischen Instrument ausgerechnet jene bekämpft werden, 

welche den dringend nötigen Wohnraum schaffen sollen. Da-
rauf machen auch Treptow-Köpenicker Genossenschaften 

aufmerksam, die mich mit großer Sorge angeschrieben haben. 
Am Ende werden Gerichte entscheiden müssen, geholfen ist 

niemanden und keine einzige zusätzliche Wohnung hierdurch 

entstanden. 
 

http://www.penn-tk.de/9_98_CDU-Bezirkszeitungen.html
http://www.penn-tk.de/9_98_CDU-Bezirkszeitungen.html
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02.12.2019 - Seminar "Russland als Teil Europas - Gemeinsame Interessen? Gemeinsame Ideale?" der Konrad-

Adenauer-Stiftung 

Heute startete das Seminar "Russland als Teil Europas - Ge-
meinsame Interessen? Gemeinsame Ideale?". Ein spannender 

Austausch mit russischen und osteuropäischen Vertretern 
verschiedenster Einrichtungen. Als Berliner Landtagsabge-

ordneter habe ich über politische Parteien, Wahlkampf und 
parlamentarische Arbeit referiert. Die anschließende Diskus-

sion war für alle Seiten erkenntnisreich - gut, im Gespräch zu 
sein, Europa und die Welt gemeinsam zu denken! Insoweit 

freue ich mich in 2020 auf den Besuch in Moskau. 

 

Bericht: ostexperte.de/russland-und-europa-gemeinsame-

werte-tag-1/  

 

04.12.2019 - 125 Jahre Evangelisches Jugend- und Fürsorgewerk (EJF) 

Für die CDU-Fraktion Berlin durfte ich heute zum 125-jähri-
gen Bestehen des Evangelischen Jugend- und Fürsorgewerks 

(EJF) als Träger zahlreicher Einrichtungen und Dienste für 
Menschen aller Altersgruppen gratulieren. Ein gelungener 

Gala-Abend, der reichlich Erlöse aus versteigerten EJF-Tauben 

für neue soziale Projekte einbrachte. 

 

www.ejf.de  

 

11.12.2019 - Dankandacht der Stadtmission für Polizei & Sicherheitskräfte 

Für die CDU-Fraktion Berlin bei der heutigen Dankandacht 

der Berliner Stadtmission für Polizei und Sicherheitskräfte - 

Dank, Wertschätzung und gemeinsames Gebet. Dabei auch 
einige meiner früheren Kollegen aus der Direktion 3 wieder-

getroffen. 

 

"Frieden fällt nicht vom Himmel, er muss auf Erden wachsen. 
Frieden fängt nicht irgendwo an, sondern hier bei mir. 

Wir sind gefragt. 
Brücken bauen und Hände reichen zwischen Gleichen und 

Ungleichen." 

(Gerold Vorländer, Pfarrer bei der Berliner Stadtmission) 

 

https://ostexperte.de/russland-und-europa-gemeinsame-werte-tag-1/
https://ostexperte.de/russland-und-europa-gemeinsame-werte-tag-1/
http://www.ejf.de/
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11.12.2019 - Austausch mit Bundesministerin Julia Klöckner 

Der CDU-Kreisverband Treptow-Köpenick hatte heute Abend 

die stellv. CDU-Bundesvorsitzende und Bundesministerin Ju-
lia Klöckner zu Gast. Kurzweiliger Austausch über Ernährung, 

Landwirtschaft und die Arbeit in der Bundesregierung. Au-
thentisch, sachorientiert und kompetent. Als Gastgeschenke 

gab es Köpenicker Bio-Honig und natürlich den Hauptmann 

von Köpenick. 

 

12.12.2019 - Redebeitrag Soziales zum Landeshaushalt 2020/21 

Das Abgeordnetenhaus von Berlin hat heute den Landeshaus-

halt 2020/21 beschlossen. Für die CDU-Fraktion Berlin habe 
ich für den Bereich Soziales hervorgehoben, welche Schwer-

punkte wir gern gesehen hätten, aber vollständig von Rot-

Rot-Grün in den Haushaltsberatungen abgelehnt wurden: 

1. Fortbildungsangebote für ehrenamtliche Helfer, insb. 

Fremdsprachenkurse und Erste-Hilfe-Kurse 

2. Bedarfsermittlung und Ausfinanzierung der bezirklichen 

Tee- und Wärmestuben 

3. Einrichtung einer telefonischen 24 h-Anlaufstelle für Helfer 
(Kältebusfahrer, Betroffene, Polizei, aufmerksame Bürger 

u.a.) um Obdachlose mit Demenz, psychischen Erkrankungen, 
alkoholisiert oder frisch operiert adäquat unterbringen zu 

können 

4. Erarbeitung eines ganzheitlichen Konzepts zur Armutsbe-

kämpfung in der Stadt 

5. Durchführung einer Aufklärungskampagne zum Thema Ein-

samkeit 

Der Senat verteilt Mittel nach dem Gießkannenprinzip, es 
gibt keine lösungsorientierte Zusammenarbeit mit der Se-

natsbauverwaltung und keine Sozialpolitik des Senats aus ei-
nem Guss. Darüber hinaus sind die Mittel für die Inklusionsta-

xis zusammengestrichen worden, anstatt – wie auch vom Ber-
liner Behindertenverband gefordert – konzeptionell nachzu-

bessern. Damit gibt der Senat die Ziele von Mobilität für alle 

Menschen faktisch auf. 

 

Meine Rede finden Sie unter: www.penn-tk.de/7_70_Reden-

.html  

 

http://www.penn-tk.de/7_70_Reden-.html
http://www.penn-tk.de/7_70_Reden-.html
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17.12.2019 - Letzte Sitzung des Petitionsausschusses im Jahr 2019 

Heute tagte zum letzten Mal in diesem Jahr der Petitionsaus-

schuss. Am Nachmittag ging es ins Polizeipräsidium, um sich 
bei der Behördenleitung über den Stand der laufenden Struk-

turreform zu informieren und auszutauschen. In der Mittags-
zeit gab es Gelegenheit für ein Dankeschönessen mit unse-

rem Mitarbeiter der Kummer-Nummer der CDU-Fraktion Ber-
lin. Zum Abend hin ruft nach einigen Mails und Telefonaten 

die Weihnachtsfeier der CDU Müggelsee. Viele engagierte 

Menschen in dieser Stadt - einfach mal DANKE! 

 

 

19.12.2019 - Silbernetz Telefonaktion 

Das Silbernetz-Telefon steht tagtäglich von 8 bis 22 Uhr ein-

samen älteren Menschen kostenfrei unter 0800-4708090 zur 
Verfügung. Egal, ob sie sich in einer Krise befinden, einen Rat 

brauchen oder einfach nur reden möchten. Ebenso werden 
feste Telefonkontakte und weitere Hilfeangebote vermittelt. 

Heute habe ich mit einigen Landtagskolleginnen und Staats-
sekretärin Chebli jeweils eine Stunde "einfachmalreden" über-

nommen. Nächstes Jahr gern wieder – toll, dass es solche 

wichtigen Angebote gibt! 

 

www.silbernetz.org/blog/einfach-mal-mit-politiker_innen-

reden  

 
 

20.12.2019 - 25. Weihnachtsfeier für Obdachlose und Bedürftige 

Gemeinsam mit meinen Fraktionskollegen Burkard Dregger 

und Frank Henkel sowie unserem CDU-Landesvorsitzenden 
Kai Wegner bei Frank Zanders inzwischen 25. 

Weihnachtsfeier für Obdachlose und Bedürftige. Viele 
glückliche Augen, die Auftrag sind, sich jeden Tag aufs Neue 

zu engagieren! Herzlichen Dank an die Familie Zander und 

alle fleißigen Hände! 

 

http://www.silbernetz.org/blog/einfach-mal-mit-politiker_innen-reden
http://www.silbernetz.org/blog/einfach-mal-mit-politiker_innen-reden
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12.01.2020 - Neujahrsempfang des Friedrichshagener Rudervereins 

Erster Termin im neuen Jahr – in meinem Wahlkreis: Gemein-

sam mit Ralph Korbus (stellv. Vorsitzender der CDU-Fraktion 
Treptow-Köpenick) und Jonas Geue (Vorsitzender des Förder-

vereins des Friedrichshagener Gerhart-Hauptmann-Gymnasi-
ums) beim sehr gut besuchten Neujahrsempfang des Fried-

richshagener Rudervereins. Starke Kinder- und Jugendarbeit, 
aber auch herausragende sportliche Leistungen und gesell-

schaftliche Arbeit mit über 125 Jahren Tradition. Der Fol-
getermin für konkrete Unterstützung und nächste Schritte ist 

anberaumt. Herzlichen Dank an den Vorsitzenden Harald 
Hansen und dem Verein für die erneute Einladung! Kraftvoll 

gehen wir ans Werk - 2020, ich freue mich! 

 

www.f-r-v.de  

 

 

13.01.2020 - Erste Sitzung des Innenausschusses in 2020 

Heute tagte zum ersten Mal in diesem Jahr und zur inzwi-

schen 50. Sitzung in dieser Legislaturperiode der Innenaus-
schuss. Die CDU-Fraktion Berlin dankte allen in der Silvester-

nacht zum Einsatz gekommenen Sicherheits- und Rettungs-
kräften. Jeder Übergriff auf Angehörige von Polizei und Feu-

erwehr gehört mit allen rechtsstaatlichen Mitteln aufgeklärt 
und bestraft sowie künftig – auch präventiv – durch konse-

quentes Durchgreifen verhindert. Dazu bedarf es einer stär-
keren politischen Rückendeckung, welche ich insbesondere 

bei Vertretern der Linkspartei vermisse. Wer bereits Wasser-

werfer als Bedrohung ansieht und der Polizei nicht Befugnisse 
an die Hand geben will, welche in anderen Bundesländern 

Selbstverständlichkeiten sind, leistet keinen sinnvollen Bei-
trag zum Sicherheitsempfinden und zur Kriminalitätsbekämp-

fung in der Hauptstadt Deutschlands. 

 

 

14.01.2020 - Fraktionssitzung in der ehem. Berliner Stasi-Zentrale 

Am 15.01. vor 30 Jahren wurde die Berliner Stasi-Zentrale 

erstürmt. Kurz vor diesem Jahrestag hielt die CDU-Fraktion 
Berlin heute hier ihre Fraktionssitzung ab. In Empfang 

genommen hat uns der Bundesbeauftragte für die Stasi-
Unterlagen Roland Jahn. Vielen Dank für die wertvolle Arbeit, 

aber auch für den damaligen Mut des Volkes und kluger 
Staatsmänner, dass ohne Blutvergießen die Teilung 

Deutschlands beendet wurde – wir sollten niemals vergessen 

und dankbar sein, in Frieden und Freiheit leben zu können! 

 

www.bstu.de/ueber-uns/stasi-zentrale-campus-fuer-

demokratie/  

 

http://www.f-r-v.de/
http://www.bstu.de/ueber-uns/stasi-zentrale-campus-fuer-demokratie/
http://www.bstu.de/ueber-uns/stasi-zentrale-campus-fuer-demokratie/
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20.01.2020 - Verleihung des Berliner Ehrenzeichens für Polizei & Feuerwehr 

Gemeinsam mit meinen Fraktionskollegen Burkard Dregger 

und Peter Trapp sowie weiteren Kollegen aus dem Innenaus-
schuss bei der heutigen Verleihung des Ehrenzeichens für be-

sondere Leistungen im Dienst der Polizei und der Berliner 
Feuerwehr des Landes Berlin. Wertschätzung, Anerkennung 

und Dankeschön! Besonders habe ich mich gefreut, dass 
frühere Kollegen aus der Dir 3 und DPolG-Freunde geehrt 

wurden! 

 

21.01.2020 - 111. Sitzung des Petitionsausschusses 

Auch nach über drei Jahren als Landtagsabgeordneter gibt es 

noch Neues für mich. Heute durfte ich die 111. Sitzung des 
Petitionsausschusses in dieser Legislaturperiode leiten. Frak-

tionsübergreifend an Problemen der Menschen arbeiten, auf-

klären, vermitteln, Lösungen entwickeln – Ehre und Auftrag. 

 

Nähere Infos, auch wenn Sie online eine Petition einreichen 

wollen: www.parlament-berlin.de/de/Das-Parlament/Peti-

tionen/Online-Petition-Formular  

 

21.01.2020 - Neujahrsempfang der Berliner Stadtmission 

Gute Unterhaltung, angenehme Gespräche und bärenstarke 

Arbeit der vielen ehren- und hauptamtlichen Engagierten der 

Berliner Stadtmission! Von Herzen DANKE! 

 

http://www.parlament-berlin.de/de/Das-Parlament/Petitionen/Online-Petition-Formular
http://www.parlament-berlin.de/de/Das-Parlament/Petitionen/Online-Petition-Formular
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24.01.2020 - Verleihung der Goldenen Brezel 

Heute wurde 19x die Goldene Brezel als Qualitätssiegel an 

Berliner Bäckerbetriebe vergeben. Besonders stolz bin ich als 
Treptow-Köpenicker Mitglied des Berliner Abgeordnetenhau-

ses auf die Auszeichnung der Dresdner Feinbäckerei in mei-

nem Wahlkreis und die Bäckerei Scholz in Köpenick. 

P.S.: Das Doppelbackbrot in der Bölschestraße 89 oder Pütt-

bergeweg 2 ist verdammt lecker! 

 

www.dresdner-feinbaeckerei.de  

und www.baecker-scholz.de  

 

25.01.2020 - Einsatz mit dem Kältebus der Berliner Stadtmission 

Seit drei Jahren fahre ich in jeder Kältehilfesaison mehrfach 

mit dem Kältebus der Berliner Stadtmission mit. Von den Fah-
rern und Ehrenamtlern in den Einrichtungen wird man immer 

herzlich aufgenommen, sie sind froh etwas über ihren ehren-
amtlichen Einsatz erzählen zu können, Interesse und Wert-

schätzung zu spüren, Fragen und auch Forderungen an die 
Politik anzubringen. Wenn Ratten aus Schlafsäcken springen, 

eine Obdachlose im Angesicht eines wärmenden Bettes ein 
breites Lächeln im Gesicht hat, ein wärmender Tee und 

Schlafsack wie ein Sechser im Lotto daherkommen, Helfer 

dringend nachhaltige Lösungen und Angebote, auch Konse-
quenz anmahnen, dann sind das bleibende Eindrücke und 

Auftrag für die weitere politische Arbeit. 

Feierabend kurz nach 3 Uhr und einfach nur DANKE, auch an 

Oliver, Sophia und Ralph! 

 

 

26.01.2020 - Erstes Sonntagsfrühschoppen des CDU Ortsverbandes Cöpenicker Dammvorstadt 

Erstes Sonntagsfrühschoppen meines CDU-Ortsverbandes 

Cöpenicker Dammvorstadt. Was stehen für Termine an, wel-
che Themen werden aktuell bearbeitet und was haben wir in 

diesem Jahr vor? Reichlich Aufgaben, große Herausforderun-
gen – mit einem motivierten und entschlossenen Team. Auf 

geht's 2020! 

 

http://www.dresdner-feinbaeckerei.de/
http://www.baecker-scholz.de/
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28.01.2020 - Arbeitskreis Mobilität 

Gemeinsam mit dem stellv. Vorsitzenden der CDU-Fraktion 

Treptow-Köpenick Ralph Korbus beim Arbeitskreis Mobilität. 
Gute und weniger sinnvolle Ideen, in jedem Fall eine sehr en-

gagierte und reichlich anwesende Bürgerschaft. Nicht den 
besten Stand hatte Berlins Verkehrssenatorin Günther, die in 

ihrem Vortrag versuchte die Vorzüge des Mobilitätsgesetzes 
darzustellen. Ausweitung Tarifbereich AB, P & R Plätze in 

Bahnhofsnähe, günstiger ÖPNV, neue Strecken, Ladeinfra-
struktur usw. - Fehlanzeige. "Alle Verkehrsteilnehmer ge-

meinsam denken" kommt für mich wie eine leere Aussage da-

her, schön wäre es! 

 

www.mobilitaet.friedrichshagen-berlin.de  

 
 

29.01.2020 - "Nacht der Solidarität" 

In der heutigen Nacht war das Team des CDU-Kreisverband 
Treptow-Köpenick bis kurz nach Mitternacht unterwegs, um 

Obdachlose zu zählen. Angetroffen haben wir keinen einzi-
gen. Gegen 23:30 Uhr begegnete uns ein Tscheche in der 

Friedrichshagener Straße, der sich zunächst als obdachlos be-
zeichnete, dann aber laut Ausweis als Bewohner einer Woh-

nungsloseneinrichtung herausstellte. Ein Hinweisblatt auf 
tschechisch gab es nicht, obwohl es bekanntermaßen sehr 

viele Osteuropäer in der Stadt gibt. Mehr als drei Obdachlose 
hätten wir nicht antreffen dürfen, mehr Material hatten wir 

nicht. Unsere unmittelbare Hilfe hätte ggf. maximal darin be-

standen den Kältebus zu rufen. Keine Schlafsäcke, keine wär-
menden Getränke, keine Betreuungsangebote. Danke an 

mein Team unter hervorragender Koordination durch Jonas - 
es hat Freude bereitet, wir haben viel gelacht. Wir wurden im 

Mecki von mutmaßlichen Drogendealern angesprochen – 
Meldung an die Polizei geht raus. Und an die Feuerwehr – bei 

denen sitzt ein Fuchs im in der Sanierung befindlichen Ge-

bäude!  

 

 

30.01.2020 - Besuchergruppe des Gerhart-Hauptmann-Gymnasiums 

Heute besuchte mich eine Schulklasse vom Gerhart-
Hauptmann-Gymnasium aus Treptow-Köpenick im 

Parlament. Nach einer Führung durch den Preußischen 
Landtag ging es um alle denkbaren Themen: 

Cannabisfreigabe, Ausstattung der Polizei, Qualität des 
Schulessens, Umgang der Presse mit Politik, 

Flüchtlingspolitik u.v.a.m. 
 

Wer mich auch einmal besuchen möchte – gerne über eine 
Schule, als Verein oder Firma, bitte um Nachricht an  

buero@penn-tk.de.  

 

http://www.mobilitaet.friedrichshagen-berlin.de/
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30.01.2020 - Redebeitrag zum Gesetzesentwurf zur Einführung eines Beauftragten für die Polizei 

In meiner heutigen Rede habe ich für die CDU-Fraktion Berlin 

deutlich gemacht, dass Berlin keinen Polizeibeauftragten 
braucht. Rot-Rot-Grün scheint der Polizei vor allem mit Miss-

trauen zu begegnen. Dabei brauchen die Männer und Frauen, 
welche täglich für unsere Sicherheit sorgen und ihre Köpfe 

für uns hinhalten, gerade aus dem Parlament volle Unterstüt-

zung! 

 

30.01.2020 - Interview bei „Heute im Parlament“  

Im Interview der RBB-Sendung „Heute im Parlament“ habe 

ich noch einmal die Position der CDU-Fraktion Berlin verdeut-
licht, dass es in Berlin keinen Bedarf für einen Polizeibeauf-

tragten gibt. Es gibt eine gut funktionierende Dienst- und 
Fachaufsicht, das behördliche Beschwerdemanagement, Dis-

ziplinarwesen, den Petitionsausschuss des Parlaments usw. 
Aus der Idee eines Polizeibeauftragten spricht eher das Miss-

trauen von Rot-Rot-Grün gegenüber der Berliner Polizei. Von 
Doppelstrukturen und Personalaufwand ganz abgesehen. Die 

entsprechenden Stellen könnten anderweitig gut gebraucht 
werden, um die Polizeipräsenz zu erhöhen und Entlastungen 

zu erreichen.  

 

31.01.2020 - Besuch bei Staatsministerin Monika Grütters 

Heute Abend empfing Staatsministerin Monika Grütters eine 

Besuchergruppe aus Treptow-Köpenick im Kanzleramt. Inte-
ressante Einblicke und ein kurzweiliger Austausch. Für die 30 

Plätze gab es knapp 90 Anmeldungen, u.a. aus dem Bürger-
verein für das Märchenviertel und den Elsengrund e.V., daher 

organisieren wir einen weiteren Termin. 
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31.01.2020 - Neujahrsempfang der CDU Lichtenberg 

Letzter Neujahrsempfang und Januartermin 2020 – im 

Nachbarbezirk bei der CDU Lichtenberg. 
Bundesgesundheitsminister Jens Spahn und den 

Landesvorsitzenden Kai Wegner habe ich verpasst. Aber mein 
Fraktionskollege Danny Freymark und Berlins CDU-

Europaabgeordnete Hildegard Bentele sind noch da. Auch 
Gelegenheit u.a. für einen Austausch mit Kameraden der 

Feuerwehr zum Zustand ihrer Wachen. 

 

04.02.2020 - Neujahrsempfang des Verbandes Deutscher Grundstücksnutzer 

Empfang des Verbandes Deutscher Grundstücksnutzer – Prä-

sident Christian Gräff bedankte sich bei den vielen Ehrenamt-
lichen und stellte neue Regional- und Landesbeauftragte vor. 

Zu den Schwerpunkten 2020 gehört die Anpassung des Bun-
deskleingartengesetzes – z. B. Schutz von Datschen und Kos-

tenübernahme bei Abriss. Gut, dass die CDU im Senat 2011-
2016 auf die Abschaffung der Straßenausbaubeiträge in Ber-

lin hinwirkte. In Sachsen-Anhalt steht das noch aus. 

 

www.vdgn.de  

 

05.02.2020 - Austausch mit dem Friedrichshagener Ruderverein e.V. 

Austausch mit dem Friedrichshagener Ruderverein e.V. –  

Bereits zum zweiten Mal in diesem Jahr bin ich zu Gast beim 
Friedrichshagener Ruderverein e.V., um mit dem Vorsitzen-

den Harald Hansen konkrete Punkte der Zusammenarbeit zu 
besprechen. Gern unterstütze ich bei der Suche nach Sponso-

ren und der Veröffentlichung der wichtigen und guten Ange-

bote der Vereinsarbeit. 

 

www.f-r-v.de  

 

http://www.vdgn.de/
http://www.f-r-v.de/
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10.02.2020 - Planungstreffen zum 1. Berliner Behindertenparlament 

1. Berliner Behindertenparlament – Heute nahm ich als 

sozialpolitischer Sprecher der CDU-Fraktion Berlin am 
Planungstreffen für das 1. Behindertenparlament teil, 

welches im Juni 2020 stattfinden soll. Vorbild ist hierbei 
Bremen, wo ein solcher Rahmen schon seit 1978 existiert. 

Maßgebliche Akteure sind die Landesvereinigung Selbsthilfe 
Berlin e.V., Landeszentrale für politische Bildung, Lebenshilfe 

Berlin e.V., der Berliner Behindertenverband e.V. und 

Paritätische Wohlfahrtsverband Berlin e.V. 

  

www.behindertenparlament.berlin  

 

12.02.2020 - Besuch der Stern und Kreisschiffahrt GmbH 

Unterwegs in Treptow-Köpenick – CDU-Fraktion Berlin nah 

dran: Besuch von Stern und Kreisschiffahrt GmbH am Trepto-
wer Hafen. Austausch über das Unternehmen, die Ausbil-

dungslage, Schiffsflotte und anstehende Probleme im Zusam-

menhang mit dem Abriss der Elsenbrücke. 

 

www.sternundkreis.de  

 

12.02.2020 - Besuch der Archenhold-Sternwarte 

Unterwegs in Treptow-Köpenick – CDU-Fraktion Berlin nah 

dran: Besuch der Archenhold-Sternwarte. Wussten Sie, dass 

Einstein hier seinen ersten öffentlichen Vortrag zur Relativi-
tätstheorie hielt? Ein lohnenswerter Besuch, nicht nur für 

Schulklassen. Sollte es zu einer Schließung der Puschkinallee 
kommen, muss diese Einrichtung weiterhin verkehrlich er-

reichbar sein – diesen Auftrag haben wir mitgenommen. 

 

www.planetarium.berlin/archenhold-sternwarte  

 

http://www.behindertenparlament.berlin/
http://www.sternundkreis.de/
http://www.planetarium.berlin/archenhold-sternwarte
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12.02.2020 - Besuch des Pflegewohnheims "Am Plänterwald" 

Unterwegs in Treptow-Köpenick – CDU-Fraktion Berlin nah 

dran: Besuch des Pflegewohnheims "Am Plänterwald" der 
Unionhilfswerk Senioren-Einrichtungen gGmbH. Welche 

Auswirkungen hat das kraftvolle Anpacken des 
Bundesgesundheitsministers Jens Spahn? Es tut sich etwas, 

aber jahrzehntelang wurde der Pflegebereich sträflich 
vernachlässigt. Engagierte Mitarbeiterinnen, jedoch dauert 

die Anerkennung sehr gut ausgebildeter ausländischer 
Fachkräfte durch das Landesamt für Gesundheit und Soziales 

zu lange. Nicht nur zu diesem Thema gibt es einen zeitnahen 

Folgetermin. 

 

www.unionhilfswerk.de  

 

13.02.2020 - Arbeitskreis Mobilität in Friedrichshagen 

Heute war ich zu Gast beim Arbeitskreis Mobilität in Fried-
richshagen. Bürger, Vereine und Initiativen arbeiten kon-

struktiv an Lösungen, alle Verkehrsteilnehmer in einer wach-
senden Stadt und weiterhin lebenswerten Ortsteilen unter ei-

nen Hut zu bekommen. Hierbei nehme ich gern Anregungen 
für meine parlamentarische Arbeit mit und helfe u.a. über An-

fragen an die Senatsverkehrsverwaltung, wie konkret z.B. das 
Mobilitätsgesetz in den Berliner Außenbezirken positive Ent-

wicklungen bringen soll. Hier stellten sich nicht nur auf der 
Ortsteilkonferenz vom 28.01.2020 mit der Verkehrssenatorin 

und Vertretern des Bezirksamtes kritische Fragen. 

 

www.werbegemeinschaft-friedrichshagen.de/pro-

jekte/mobilitaet  

 

 

15.02.2020 - Jahreshauptversammlung des Unionhilfswerkes Köpenick 

Zu Gast bei der Jahreshauptversammlung des Unionhilfswer-

kes Köpenick. Als sozialpolitischer Sprecher der CDU-Fraktion 

Berlin DANKE an den Vorsitzenden York Albrecht und den 
Kreisvorsitzenden der Seniorenunion Treptow-Köpenick Ul-

rich Stahr für jahrzehntelanges soziales und gesellschaftliches 
Engagement sowie persönliche Freundschaft seit über 25 Jah-

ren! Respektvoll darf ich das Alter von 81 und 87 Lebensjah-
ren im Zusammenhang mit tagtäglicher ehrenamtlicher Ar-

beit erwähnen! 

 

www.unionhilfswerk.de  

 

http://www.unionhilfswerk.de/
http://www.werbegemeinschaft-friedrichshagen.de/projekte/mobilitaet
http://www.werbegemeinschaft-friedrichshagen.de/projekte/mobilitaet
http://www.unionhilfswerk.de/
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15.02.2020 - Hauptstadtball der Deutschen Polizeigewerkschaft (DPolG) 

Hauptstadtball der Deutschen Polizeigewerkschaft (DPolG) 

mit über 1.000 Gästen aus allen Bundesländern. Für die CDU-
Fraktion Berlin durfte ich als Mitglied des Innenausschusses 

teilnehmen, gemeinsam mit dem Berliner 
Bundestagsabgeordneten Kai Wegner und meinem 

Fraktionskollegen Frank Henkel. Neben Themen der inneren 
Sicherheit ging es natürlich auch um das große Ganze – nein, 

langweilig ist es gerade nicht! 

 

22.02.2020 - 80. Geburtstag von Fritz Niedergesäß 

80. Geburtstag von Fritz Niedergesäß – Ehrenvorsitzender 

der CDU Treptow-Köpenick, langjähriges Mitglied des Berli-
ner Abgeordnetenhauses und bis heute noch in zahlreichen 

Vereinen und Initiativen aktiv. Zu Gast u.a. der CDU-Landes-
vorsitzende Kai Wegner, frühere Wegbegleiter aus dem Parla-

ment und der Nachbarschaft, der ehem. Bezirksbürgermeister 

Dr. Klaus Ulbricht, Freunde und Familie. Danke, lieber Fritz! 

 

23.02.2020 - Politischer Frühschoppen mit Kai Wegner 

Der CDU-Kreisverband Treptow-Köpenick hatte heute den 

Landesvorsitzenden Kai Wegner, MdB zum Politischen Früh-

schoppen zu Gast. Einigkeit bestand darin, dass man nicht 
erst ungewollt mit der AfD paktieren kann, um dann einen 

Linken zum Ministerpräsidenten zu wählen. Daran erinnerte 
Ernst-Otto Schönemann als Vertreter der Opferverbände. Wir 

müssen die Partei der Mitte sein und es muss Verlass geben, 
dass eine Stimme für uns niemals den politischen Rändern zu-

gutekommt! Mehr als 30 Gäste, zwei Neueintritte und insge-
samt ein Gefühl von Aufbruch für die CDU Berlin – trotz Thü-

ringen. 

 

Für die Demokratie MITMACHEN ist angesagt: 
www.cdu.de/mitgliedsformular   

http://www.cdu.de/mitgliedsformular
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24.02.2020 - Besuch des Quartiersmanagements für das Kosmosviertel 

Unterwegs in Treptow-Köpenick – Bezirkstour mit der 

Europaabgeordneten Hildegard Bentele: Besuch des 

Quartiersmanagements für das Kosmosviertel in Altglienicke. 

 

www.kosmosviertel.de  

 

24.02.2020 - Besuch der Altglienicker Grundschule "Am Pegasuseck" 

Unterwegs in Treptow-Köpenick – Bezirkstour mit der Euro-

paabgeordneten Hildegard Bentele: Gemeinsamer Besuch 
der Altglienicker Grundschule "Am Pegasuseck" mit Treptow-

Köpenicks Schulstadträtin Cornelia Flader, welche mit EU-

Mitteln saniert und erweitert wird. 

 

www.pegasuseck.de  

 

24.02.2020 - Besuch des Max-Born-Instituts 

Unterwegs in Treptow-Köpenick – Bezirkstour mit der Euro-

paabgeordneten Hildegard Bentele: Besuch des Max-Born-In-

stituts auf dem WISTA-Gelände in Adlershof. 

 

www.mbi-berlin.de  

 

http://www.kosmosviertel.de/
http://www.pegasuseck.de/
http://www.mbi-berlin.de/


Seite 69 
Februar 2020  

24.02.2020 - Bürgerdialog mit der Europaabgeordneten Hildegard Bentele 

Abendausklang mit der Europaabgeordneten Hildegard 

Bentele im Bürgerbüro der CDU Treptow-Köpenick, in dem es 
künftig häufiger Sprechstunden und europapolitische 

Veranstaltungen geben wird. Heute ging es um EU-
Fördermittel, die Arbeit im Europäischen Parlament, EU-

Arbeitnehmerfreizügigkeit im Kontext von Obdachlosigkeit 

und geplanten Projekten. 

 

www.hildegard-bentele.de  

 

26.02.2020 - Infoveranstaltung zum S-Bhf. Wilhelmshagen 

CDU-Fraktion Berlin vor Ort: In meinem Wahlkreis gibt es 

reichlich Unmut über die Verzögerungen der Baumaßnahmen 
am S-Bhf. Wilhelmshagen. Offen gesagt bin ich entsetzt über 

die Deutsche Bahn AG, welche zur heutigen Infoveranstal-
tung keine Präsentation vorbereitet hatte und keinen klar 

nachvollziehbaren Zeitplan vorlegen konnte. Menschen mit 
Behinderungen aus den ansässigen Einrichtungen kommen 

seit geraumer Zeit nicht mehr auf den Bahnsteig. Die ge-
samte Bauplanung ist schlichtweg chaotisch! Von mir wird es 

eine weitere Beschwerde an die DB AG und eine parlamenta-
rische Anfrage zu den Ursachen und Lösungen sowie einen 

Termin mit Berlins Bahnchef geben! 

 

27.02.2020 - Mitgliederversammlung des Fördervereins des Friedrichshagener Rudervereins e.V. 

Im Rahmen der heutigen Mitgliederversammlung bin ich dem 

Förderverein der Ruderjugend des Friedrichshagener Ruder-

vereins e.V. als Fördermitglied beigetreten. Unterstützens-
werte Kinder- und Jugendarbeit in meinem Wahlkreis! Danke 

auch für das herausragende ehrenamtliche Engagement und 
für die Gesundheit tut man auch gleich noch etwas. Einfach 

mitmachen – als aktives Mitglied oder Förderer! 

 

www.f-r-v.de/rudern/foerderverein/  

 

http://www.hildegard-bentele.de/
http://www.f-r-v.de/rudern/foerderverein/
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28.02.2020 - Verabschiedung von Sozialstadträtin Jutta Kaddatz 

Herzensanliegen zum Freitagabend nach der Sitzung des 

Landesvorstandes: Persönliche Verabschiedung von Jutta 
Kaddatz, meine Lieblings-Sozialstadträtin Berlins aus 

Tempelhof-Schöneberg, mit der ich als sozialpolitischer 
Sprecher der CDU-Fraktion Berlin seit meiner Wahl stets eine 

verlässliche Ansprechpartnerin und vertrauensvolle 
Zusammenarbeit hatte. Zudem ticken wir politisch auch 

ziemlich ähnlich. Liebe Jutta, Du wirst mir fehlen und das 
nächste Essen im schönen Köpenick geht auf mich! Bleib 

einfach, wie Du bist! 

 

29.02.2020 - Parlamentarischer Frühschoppen des DBB 

Inzwischen zur Tradition geworden: starke Präsenz, guter 

Austausch und tolle Stimmung beim Parlamentarischen Früh-
schoppen des dbb beamtenbund und tarifunion berlin.  

Herzlichen Dank für die Einladung!  

 

www.dbb.berlin  

 

29.02.2020 - Aktiventag der CDU Treptow-Köpenick 

Aktiventag des CDU-Kreisverbandes Treptow-Köpenick.  
 

Teil 1 mit der Landesmitgliederbeauftragten Dr. Ottilie Klein.  
 

Teil 2 mit potentiellen Kandidaten für die Wahlen 2021 – 

Rechte, Pflichten und Aufgaben von Amts- und Mandatsträ-
gern. 

 
Teil 3 netter Ausklang im Team, um sich kraftvoll und kompe-

tent vor Ort zu engagieren! Mitreden! Mitmachen! Mitwach-

sen! Mitkämpfen! 

 

http://www.dbb.berlin/
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01.03.2020 - Hauptversammlung 2020 der DLRG Treptow-Köpenick 

Heute war ich zu Gast bei der Hauptversammlung 2020 der 

DLRG Treptow-Köpenick. In meinem Grußwort habe ich für 
das ehrenamtliche Engagement, ebenso für die Kinder- und 

Jugendarbeit und wichtigen Aufgaben gedankt. Herzlichen 
Glückwunsch an den wiedergewählten Vorstand, 

insbesondere den außerordentlich aktiven 
Bezirksvorsitzenden André Dettmann. Gern möchte ich das 

Team unterstützen, gemeinsame Themen sind u.a. die 
Förderung des Schwimmunterrichts, Ursachenbekämpfung 

von Badetoten und eine neue Schwimmhalle. 

 

https://treptow-koepenick.dlrg.de  

 
 

02.03.2020 - Landesvorstandssitzung der CDA Berlin 

Nach der Innenausschusssitzung mit dem Schwerpunkt auf 

die Polizeistrukturreform am Vormittag und der Wirtschafts-
ausschusssitzung zur Notstromstrategie Berlins am Nachmit-

tag, ging es heute Abend zum Landesvorstand der CDA Ber-
lin. Vielen Dank für das Interesse und den Austausch zu sozi-

alpolitischen Themen Berlins! 

 

www.cda-berlin.de  

 

09.03.2020 - 4. Sitzung des Bundesfachausschuss "Gesellschaftlicher Zusammenhalt" 

Gemeinsam mit meiner Fraktionskollegin Cornelia Seibeld bin 

ich für die CDU Berlin Mitglied des Bundesfachausschusses 

"Gesellschaftlicher Zusammenhalt". In der heutigen 4. Sit-
zung haben wir uns intensiv mit einer zukunftsweisenden Fa-

milienpolitik befasst. Als Union müssen wir wieder mehr die 
Sprache der Menschen sprechen, gesellschaftliche Entwick-

lungen anerkennen und zeitgemäße Antworten geben – dies 
gilt gerade für Großstädte, aber auch den ländlichen Raum. 

Diesen Anspruch haben wir für die Zuarbeit zum neuen 

Grundsatzprogramm. 

 

www.cdu.de/partei/fachgremien  

 

https://treptow-koepenick.dlrg.de/
http://www.cda-berlin.de/
http://www.cdu.de/partei/fachgremien
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10.03.2020 - Richtfest der KITA "Peene-Kapitäne" in Treptow-Köpenick 

Das Trägerwerk Soziale Dienste in Berlin und Brandenburg 

gGmbH feierte heute Richtfest der künftigen KITA "Peene-
Kapitäne" in Treptow-Köpenick. Seit Ende 2019 darf ich dem 

Kuratorium der Trägerwerk Soziale Dienste AG (twsd) ange-
hören und freue mich, dass zum August in meinem Bezirk 209 

weitere Kitaplätze entstehen. Wer gerne Erzieher werden 
möchte oder als Erzieher eine neue Herausforderung sucht: 

bitte melden! 

 

www.twsd-bb.de/kinder.html 

 

 

26.03.2020 - Plenarsitzung in Corona-Zeiten  

"Berlin steht zusammen und niemand wird vergessen!" fasste 
Burkard Dregger für die CDU-Fraktion Berlin in der heutigen 

Plenarsitzung zusammen. Jetzt geht es um Zusammenhalt, 
verantwortungsvolle Entscheidungen und unbürokratische 

Hilfen zur Sicherung von Arbeitsplätzen! Da hat der Berliner 
Senat noch reichlich Luft nach oben - ein Blick nicht nur nach 

Brandenburg und Bayern ist hier hilfreich! Fraktionsübergrei-
fend danken wir allen Menschen, die gerade in diesen Tagen 

in ihren wichtigen Berufen und mit Nachbarschaftshilfe die 
Stadt weiterhin lebenswert und liebenswert halten! Gemein-

sam schaffen wir das! 

 

30.03.2020 - CDU-Antrag zum besseren Umgang mit der Corona-Krise von R2G abgelehnt 

Der Regierende Bürgermeister kündigte in der vergangenen 

Woche in seiner Regierungserklärung an, mit der Opposition 

gemeinsam die Corona-Krise bewältigen zu wollen. Am Ende 
der heutigen dreieinhalbstündigen Innenausschusssitzung 

lehnten SPD, Linke und Grüne den Antrag der CDU-Fraktion 
Berlin "Für Berlin zählt in der Corona-Krise konsequentes An-

packen, entschlossenes Durchsetzen des Gesundheitsschut-
zes und den Berlinern aktiv unter die Arme greifen" ab. Meine 

Frage an den Innensenator, ob in Supermärkten und im ÖPNV 
an eine Mundschutzpflicht gedacht wird, wollte oder konnte 

er nicht beantworten. Das sei Sache der Gesundheitssenato-
rin. Ich bedaure dieses Vorgehen und Abstimmungsverhalten, 

gerade jetzt sollten Regierungs- und Oppositionsfraktionen 

tatsächlich für Berlin zusammenstehen!  

 

Abgelehnter Antrag: www.parlament-berlin.de/ados/18/In-

nSichO/vorgang/iso18-0298-v.pdf?fbclid=I-

wAR1Y_wTib83GydKgqk-

RHiWGZTPBm0RmiY51R77w__jDE2ku7BY-K3xqUeDc  

 

Lösungsvorschläge der CDU Berlin: https://bit.ly/3bBQ7Sb  

 

http://www.twsd-bb.de/kinder.html
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/InnSichO/vorgang/iso18-0298-v.pdf?fbclid=IwAR1Y_wTib83GydKgqkRHiWGZTPBm0RmiY51R77w__jDE2ku7BY-K3xqUeDc
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/InnSichO/vorgang/iso18-0298-v.pdf?fbclid=IwAR1Y_wTib83GydKgqkRHiWGZTPBm0RmiY51R77w__jDE2ku7BY-K3xqUeDc
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/InnSichO/vorgang/iso18-0298-v.pdf?fbclid=IwAR1Y_wTib83GydKgqkRHiWGZTPBm0RmiY51R77w__jDE2ku7BY-K3xqUeDc
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/InnSichO/vorgang/iso18-0298-v.pdf?fbclid=IwAR1Y_wTib83GydKgqkRHiWGZTPBm0RmiY51R77w__jDE2ku7BY-K3xqUeDc
https://bit.ly/3bBQ7Sb
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Und dann kam Corona … 

In schweren Zeiten müssen die Menschen näher zusammen-

rücken und einander helfen – so auch in der Corona-Krise, die 
unser Land seit Anfang März 2020 beschäftigt. Schnell stand 

fest, dass auch wir helfen wollen, und so wurde mein Abge-
ordnetenbüro im Köpenicker Hof am Stellingdamm 15 kurzer-

hand zum Bürger-Hilfsbüro umfunktioniert. 

Ab dem 23. März standen mein Team und ich, unterstützt von 

zahlreichen ehrenamtlichen Helfern, den Bürgern an sechs 
Tagen in der Woche für Fragen und Hilfsgesuche telefonisch 

zur Verfügung. 

Insbesondere hat sich unser Angebot an mobilitätseinge-

schränkte und ältere Menschen, Gewerbetreibende und El-
tern aus dem Kiez gerichtet. Über einen Anwohnerbrief und 

Artikel in der „Berliner Woche“ wurde dieses Angebot be-
kannt gemacht, die Resonanz war riesengroß: Täglich erreich-

ten uns telefonische Anfragen und Mails ratsuchender Köpe-

nicker. Über Stornierungen von geplante Reisen, Fragen zu 
Kinderbetreuung, finanziellen Hilfen oder zu den coronabe-

dingten Einschränkungen und Vorschriften reichte das Spekt-

rum der Fragen. 

Darüber hinaus konnten wir auch vielen älteren Menschen 
ganz praktisch durch die Erledigung von Einkäufen helfen. 

Wenn an den Wohnungstüren dann das Gewünschte abgelie-

fert wurde, war die Freude und Dankbarkeit stets groß. 

Und wir haben auch denen, die nach Einführung der Masken-
pflicht Probleme hatten, einen Mund-Nasen-Schutz zu be-

kommen, helfen können: Ganz unkompliziert wurde eine sol-
che Maske im Büro abgeholt oder auf entsprechende Bitte hin 

sogar zugeschickt. 

Flankierend gab und gibt es auf meiner Internetseite 

www.penn-tk.de fortlaufend die aktuellen Informationen und 

Hinweise zum Corona-Thema. 

Ein Service, der ebenfalls dankbar angenommen wurde. 
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02.04.2020 - CDU-Antrag zur Unterstützung von Handwerksbetrieben durch Rot-Rot-Grün abgelehnt 

Und wieder verweigert sich Rot-Rot-Grün einem Antrag der 

CDU-Fraktion Berlin, den regionalen Handwerksbetrieben in 
der Corona-Krise durch gezielte Aufträge in den Osterferien 

zu helfen! Gerade in den weitestgehend leerstehenden Schu-
len und Kitas könnte jetzt gearbeitet werden. Alle Beteiligten 

hätten etwas davon: Schüler, Unternehmen und damit Arbeit-
nehmer. Vom Fraktionskollegen Dirk Stettner begründeter 

Dringlichkeitsantrag: abgelehnt! Stattdessen haben SPD, 
Linke und Grüne heute ein neues Ausschreibungs- und Verga-

begesetz beschlossen, weil die Wirtschaft gerade nichts ande-
res zu tun hat. Eine irreale sechseinhalbstündige Plenarsit-

zung, nach der man sich fragt, was hiervon wirklich notwen-

dig und hilfreich für Berlin war! 

 

Antragstext: www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIP-

len/vorgang/d18-2593.pdf?fbclid=I-

wAR16VsheuL72FV4JpOtDSvnGBmUy8G7F-RarYr-

LRTav1PpJ-81xI1QaskI  

 

Rede meines Fraktionskollegen Dirk Stettner: www.rbb-on-

line.de/imparlament/berlin/2020/2--april-2020/2-april-

2020---57--Sitzung-des-Berliner-Abgeordnetenhau-

ses1/dirk-stettner--cdu---top3-4.html  

 

 

17.04.2020 - Blumengrüße für die Senioreneinrichtung der Sozialstiftung Köpenick 

Mit freundlicher Unterstützung der Rahnsdorfer Blumenwelt 

von Frank Sosnowski habe ich heute einigen Bewohnern der 
Senioreneinrichtung der Sozialstiftung Köpenick eine Freude 

machen können! 

 

Unterstützen auch Sie bitte unsere Gewerbetreibenden und 

fragen gerade ältere Nachbarn, ob sie Hilfe benötigen! 

 

24.04.2020 - Schutzmasken für das Unionhilfswerk 

Gemeinsam mit Burkard Dregger, dem Vorsitzenden der 

CDU-Fraktion Berlin, war ich heute als sozialpolitischer Spre-
cher beim Unionhilfswerk. Wir konnten den Kauf von FFP2-

Schutzmasken vermitteln und übergeben. Darüber können 
sich auch die rund 1.300 Mitglieder freuen, welche in den 

kommenden Tagen entsprechende Post vom Landesvorsit-
zenden Dr. Thomas Georgi erhalten werden. Großartige ge-

sellschaftliche Arbeit, die gerade in diesen Tagen alle Unter-
stützung, Dank und Anerkennung verdient haben! 

 

www.unionhilfswerk.de  

 

http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2593.pdf?fbclid=IwAR16VsheuL72FV4JpOtDSvnGBmUy8G7F-RarYr-LRTav1PpJ-81xI1QaskI
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2593.pdf?fbclid=IwAR16VsheuL72FV4JpOtDSvnGBmUy8G7F-RarYr-LRTav1PpJ-81xI1QaskI
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2593.pdf?fbclid=IwAR16VsheuL72FV4JpOtDSvnGBmUy8G7F-RarYr-LRTav1PpJ-81xI1QaskI
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2593.pdf?fbclid=IwAR16VsheuL72FV4JpOtDSvnGBmUy8G7F-RarYr-LRTav1PpJ-81xI1QaskI
http://www.rbb-online.de/imparlament/berlin/2020/2--april-2020/2-april-2020---57--Sitzung-des-Berliner-Abgeordnetenhauses1/dirk-stettner--cdu---top3-4.html
http://www.rbb-online.de/imparlament/berlin/2020/2--april-2020/2-april-2020---57--Sitzung-des-Berliner-Abgeordnetenhauses1/dirk-stettner--cdu---top3-4.html
http://www.rbb-online.de/imparlament/berlin/2020/2--april-2020/2-april-2020---57--Sitzung-des-Berliner-Abgeordnetenhauses1/dirk-stettner--cdu---top3-4.html
http://www.rbb-online.de/imparlament/berlin/2020/2--april-2020/2-april-2020---57--Sitzung-des-Berliner-Abgeordnetenhauses1/dirk-stettner--cdu---top3-4.html
http://www.unionhilfswerk.de/
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05.05.2020 - Petitionsausschuss tagt wieder 

Nach mehrwöchiger Unterbrechung tagte heute wieder der 

Petitionsausschuss. Viele Petitionen drehten sich um die 

Corona-Pandemie. 

 

Falls auch Sie ein Anliegen haben, dem wir uns annehmen 

sollen: www.parlament-berlin.de/de/Das-Parlament/Peti-

tionen/Online-Petition-Formular  

 

05.05.2020 - Europäischer Protesttag zur Gleichstellung von Menschen mit Behinderung 2020 

Der heutige Europäische Protesttag zur Gleichstellung von 

Menschen mit Behinderung 2020 fiel Corona-bedingt anders 
aus, als ursprünglich geplant. Insbesondere konnte das 1. Ber-

liner Behindertenparlament nicht tagen. Aufgeschoben ist 
nicht aufgehoben, die fraktionsübergreifende Zusammenar-

beit im Landesparlament macht Mut. Und ja, wenn die Se-
natsverwaltungen noch besser zusammenarbeiten, Menschen 

mit Behinderungen stets mitdenken würden, wären wir noch 
erfolgreicher! Dafür werden sich alle behindertenpolitischen 

Sprecher einsetzen – ich für die CDU-Fraktion Berlin! 

 

www.behindertenparlament.berlin  

 

18.05.2020 - Besuch der "Braintree Academy"  

Digitalisierung der Schulen und Homeschooling - ein landes-

politisches Thema, welches vom Bund (90 %) und den Län-
dern (10 %) im Rahmen des Digitalpakts mit 5,5 Mrd. Euro 

ausgestattet wurde. 500 Millionen Euro fließen als Sofortpro-
gramm an die Schulträger. Gut, wenn die Corona-Pandemie 

hier eine positive Dynamik ermöglicht! Gemeinsam mit dem 
Vize-Bezirksbürgermeister Neuköllns Falko Liecke habe ich 

mir heute in der Braintree Academy ein Modell angeschaut, 
welches bereits in der Praxis angewandt wird. Hierbei konn-

ten wir uns analog wie digital mit Schulleitungen, Praktikern 
und Interessierten aus vier weiteren Bundesländern austau-

schen. Für die CDU-Fraktion Berlin bearbeitet unser bildungs-
politischer Sprecher Dirk Stettner das Thema sehr engagiert, 

auch mit mehreren parlamentarischen Anträgen: 

www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-

2696.pdf?fbclid=I-

wAR0Z2wr5aJhE0eAtYSpDP_nTWxduTm7LHB-

WaEO2nc66n8E3P_jCSMSEQZe0 

 

(Fortsetzung auf der nächsten Seite) 

 

http://www.parlament-berlin.de/de/Das-Parlament/Petitionen/Online-Petition-Formular
http://www.parlament-berlin.de/de/Das-Parlament/Petitionen/Online-Petition-Formular
http://www.behindertenparlament.berlin/
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2696.pdf?fbclid=IwAR0Z2wr5aJhE0eAtYSpDP_nTWxduTm7LHBWaEO2nc66n8E3P_jCSMSEQZe0
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2696.pdf?fbclid=IwAR0Z2wr5aJhE0eAtYSpDP_nTWxduTm7LHBWaEO2nc66n8E3P_jCSMSEQZe0
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2696.pdf?fbclid=IwAR0Z2wr5aJhE0eAtYSpDP_nTWxduTm7LHBWaEO2nc66n8E3P_jCSMSEQZe0
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2696.pdf?fbclid=IwAR0Z2wr5aJhE0eAtYSpDP_nTWxduTm7LHBWaEO2nc66n8E3P_jCSMSEQZe0
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Um den Umsetzungsstand zu erfragen, habe ich mit meinem 

Fraktionskollegen Mario Czaja im März eine Anfrage für Trep-

tow-Köpenick eingereicht: 

www.penn-tk.de/image/inhalte/279_s1823043__digital-

pakt_an_schulen_in_tk.pdf?fbclid=IwAR0QsjcTxy-

SUYk52BnsnCdp5dYBj0bwPLxZ_teLYqH3AjoyzbAzBKUI-

Seo8  

 

www.braintree-academy.com  

 

 

19.05.2020 - Verlosung zum Muttertag 

Zum Muttertag wollte ich 3 x bis zu fünf Eintrittskarten für 

den Tierpark Berlin verlosen. Für insgesamt 28 Personen ha-
ben sich Mütter und Großeltern aus meinem Wahlkreis ge-

meldet... Was soll ich sagen? Ihr bekommt alle Post samt Ti-

ckets! Viel Freude an einem hoffentlich sonnigen Tag! 

 

 

04.06.2020 - Gedenken an den verstorbenen Fraktionskollegen Markus Klaer 

Vor Beginn und mit Eintritt in die heutige Plenarsitzung ha-

ben wir Markus Klaer, unseres verstorbenen Kollegen der 
CDU-Fraktion Berlin gedacht. Viel zu früh ist er am 

21.05.2020 im Alter von nur 51 Jahren von uns gegangen. 
Mach's gut, Markus und herzlichen Dank für Dein kraftvolles 

Engagement! 

 

http://www.penn-tk.de/image/inhalte/279_s1823043__digitalpakt_an_schulen_in_tk.pdf?fbclid=IwAR0QsjcTxySUYk52BnsnCdp5dYBj0bwPLxZ_teLYqH3AjoyzbAzBKUISeo8
http://www.penn-tk.de/image/inhalte/279_s1823043__digitalpakt_an_schulen_in_tk.pdf?fbclid=IwAR0QsjcTxySUYk52BnsnCdp5dYBj0bwPLxZ_teLYqH3AjoyzbAzBKUISeo8
http://www.penn-tk.de/image/inhalte/279_s1823043__digitalpakt_an_schulen_in_tk.pdf?fbclid=IwAR0QsjcTxySUYk52BnsnCdp5dYBj0bwPLxZ_teLYqH3AjoyzbAzBKUISeo8
http://www.penn-tk.de/image/inhalte/279_s1823043__digitalpakt_an_schulen_in_tk.pdf?fbclid=IwAR0QsjcTxySUYk52BnsnCdp5dYBj0bwPLxZ_teLYqH3AjoyzbAzBKUISeo8
http://www.braintree-academy.com/
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04.06.2020 - Redebeitrag zum Thema: "Corona und die Folgen: Mit Arbeits- und Sozialpolitik gegen die 

Auswirkungen der Krise" 

In der heutigen Plenarsitzung habe ich zum Thema "Corona 
und die Folgen: Mit Arbeits- und Sozialpolitik gegen die Aus-

wirkungen der Krise" für die CDU-Fraktion Berlin u.a. deutlich 
gemacht, dass die Berliner "Corona-Soforthilfen" für Unter-

nehmen mit über 10 bis 100 Mitarbeitern ab 18.05. reichlich 
spät kamen – nach allen anderen Bundesländern. Bei der sog. 

Heldenprämie und Pflegeprämie sollte nicht zwischen Lan-
desbediensteten und Beschäftigten der Freien Wohlfahrts-

pflege unterschieden werden! Der Umgang mit Karstadt und 
deren Beschäftigten ist schändlich. Die Werkstätten für Men-

schen mit Behinderungen erhalten nicht die vereinbarte Un-
terstützung, hier muss der Senat nachbessern, um diese wich-

tigen Einrichtungen zu sichern. In der Obdachlosenhilfe gehö-
ren die geschaffenen Wohnheimplätze ausgebaut und verste-

tigt, ebenso Housing First. Danke an den Bund für die umfas-
senden Maßnahmen, ebenso den Arbeitsagenturen für die zü-

gige Leistung des segensreichen Kurzarbeitergeldes. 

Weitere Infos: www.bundesregierung.de/breg-de/the-

men/coronavirus/konjunkturpaket-1757482  

Meine Rede finden Sie unter: www.penn-tk.de/7_100_Re-

den.html  

 

 

08.06.2020 - Innenausschuss zum Polizei-/Bürgerbeauftragten 

In der heutigen Sitzung des Innenausschusses stand der/ die 

Polizei-/Bürgerbeauftragte auf der Tagesordnung. Die neu-
este Idee von Rot-Rot-Grün nach Einführung der Kennzeich-

nungspflicht bei der Polizei und dem in einem deutschen Bun-
desland einmaligen und bundesweit in dieser Form kritisier-

ten sog. Antidiskriminierungsgesetz – aus Sicht der CDU-
Fraktion Berlin und zahlreicher Beschäftigtenvertretungen e-

her ein Beamtendiskriminierungsgesetz. Aus all den Maßnah-
men spricht Misstrauen gegen die Männer und Frauen, wel-

che täglich den Kopf für uns hinhalten - Vertrauen und Rück-
halt sehen jedenfalls anders aus! Der Innensenator räumte 

ein, dass das Beschwerdemanagement sehr gut funktioniert, 
ebenso die Zusammenarbeit mit dem Petitionsausschuss. 

Wozu dann einen Beauftragten, den niemand braucht - die 
Polizei nicht, die gut funktionierende Dienst- und Fachauf-

sicht nicht und die Bürger Berlins nicht, da es einen gut funk-

tionierenden und effektiv arbeitenden Petitionsausschuss 
gibt?! Die Gewerkschaft der Polizei – GdP Berlin brachte in 

der Anhörung zum Ausdruck, dass sie früher gegen so eine In-
stitution war, heute offen ist – ohne Mitgliederbefragung. Die 

Deutsche Polizeigewerkschaft – DPolG sprach sich gegen ei-
nen Polizeibeauftragten aus, da auch die Polizisten Bürger 

seien und in der Gesellschaft hohes Ansehen genießen. Der 
Petitionsausschuss hat sich in seiner Stellungnahme mehr-

heitlich für Änderungen am Gesetzentwurf ausgesprochen, 
insbesondere muss die Erstbearbeitung grundsätzlich bei den 

gewählten Volksvertretern liegen. Bin sehr gespannt, welche 
Anpassungen es im weiteren parlamentarischen Verfahren 

geben wird – die CDU hat ihre Haltung heute deutlich ge-

macht! 

 

http://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/coronavirus/konjunkturpaket-1757482
http://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/coronavirus/konjunkturpaket-1757482
http://www.penn-tk.de/7_100_Reden.html
http://www.penn-tk.de/7_100_Reden.html
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11.06.2020 - Sozialausschuss zum dem Thema "Eingliederungshilfe stärken, Vereinbarungen einhalten und 

Zukunft sichern" 

Auf Antrag der CDU-Fraktion Berlin befasste sich der Sozial-
ausschuss heute mit dem Thema "Eingliederungshilfe stärken, 

Vereinbarungen einhalten und Zukunft sichern". Angehört 
wurden Andreas Sperlich für die LAG Werkstätten für behin-

derte Menschen Berlin e.V., Dirk Gerstle (Berliner Werkstät-
ten für Menschen mit Behinderung GmbH (BWB)), Regina 

Schödl (Der Paritätische Wohlfahrtsverband Landesverband 
Berlin e.V.) und Rechtsanwalt Dr. Martin Theben. Deutlich 

wurde, dass auch die Leistungserbringer der Eingliederungs-
hilfe stark von der Corona-Pandemie beeinträchtigt sind und 

verlässliche Unterstützung eines Rettungsschirms benötigen, 
der diesen Namen verdient! Da ist mit eher symbolischen 

500.000 Euro für 17 Werkstätten reichlich Luft nach oben! 

  

15.06.2020 - Besuch des Erpetals 

Gemeinsam mit dem Treptow-Köpenicker Bezirksverordne-
ten Ralph Korbus habe ich heute zum vierten Mal in dieser Le-

gislaturperiode das Erpetal besucht. Die Kleingartenanlage ist 
immer wieder betroffen vom Hochwasser der Erpe. Mit meh-

reren Anliegern haben wir die aktuelle Lage erörtert, offene 
Fragen und Ideen gesammelt, die nun in zwei laufende Petiti-

onen und eine weitere parlamentarische Anfrage einfließen. 
Anschließend ging es zu Fuß durch die Mittelheide zurück ins 

Bürgerbüro am Bahnhof Köpenick – vor 30 Jahren habe ich 
hier schöne Stunden verbracht, Höhlen gebaut und heute 

geht's darum, diese Berliner Großstadt-Kleinode mitzugestal-

ten! 
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16.06.2020 - Corona-Warn-App 

Heute ging die Corona-Warn-App an den Start, ich habe sie 

zur Risiko-Ermittlung auf meinem Handy installiert und 
aktiviert. Seien auch Sie, sei auch Du dabei, andere und am 

Ende sich selbst zu schützen!  

 

Weitere Infos: www.bundesregierung.de/breg-

de/themen/corona-warn-app  

 

Wichtige Fragen und Antworten: 
www.bundesregierung.de/breg-de/themen/corona-warn-

app/corona-warn-app-faq-1758392  

 

Artikel in Sachen Datensicherheit: 
www.zdf.de/nachrichten/politik/corona-app-launch-

100.html  

 

 

17.06.2020 - Zukünftige Entwicklung von Oberschöneweide 

CDU-Fraktion Berlin vor Ort: Gemeinsam mit dem Vorsitzen-

den der CDU-Fraktion Treptow-Köpenick Wolfgang Knack 
war ich in Oberschöneweide unterwegs. Wir haben uns über 

die Möglichkeiten der Erweiterung des HTW-Standortes, 
neue denkmalgerechte Unternehmensansiedlungen, Platz für 

die Kreativwirtschaft, Studierende und viele mehr informiert. 
Auch in Zukunft werden wir die Entwicklung von Oberschö-

neweide und des HTW-Standortes konstruktiv begleiten und 

dabei die Bürgerinnen und Bürger vor Ort mit einbeziehen. 

 

 

 

18.06.2020 - Boardinghouse-Standort in der Bohnsdorfer Buntzelstraße 

CDU-Fraktion Berlin vor Ort: In der Bohnsdorfer Buntzel-

straße 125 soll ein sogenanntes Boardinghouse mit ursprüng-
lich 57 und nun 134 Betten entstehen. Eine ganze Reihe von 

Anwohnern haben sich in den vergangenen Wochen gemel-
det, die entweder für oder gegen das Projekt sind. Grund ge-

nug, sich das Gelände vor Ort anzuschauen und mit den Be-

troffenen ins Gespräch zu kommen. Mit dem Vorsitzenden 
der CDU-Fraktion Treptow-Köpenick, Wolfgang Knack, war 

ich heute vor Ort. Hierbei waren wir mit Nachbarn verabre-
det, die sich sehr konstruktiv zeigten und einige offene Fra-

gen haben, derer wir uns annehmen werden! Klar ist, dass 
sich das Projekt in Form und Größe in die Umgebung einfü-

gen muss, hierbei einige Punkte berücksichtigt gehören, die 
es nun vom Bauvorbescheid bis zum nunmehr tatsächlich ge-

planten Vorhaben zu prüfen gilt.  
 

http://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/corona-warn-app
http://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/corona-warn-app
http://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/corona-warn-app/corona-warn-app-faq-1758392
http://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/corona-warn-app/corona-warn-app-faq-1758392
http://www.zdf.de/nachrichten/politik/corona-app-launch-100.html
http://www.zdf.de/nachrichten/politik/corona-app-launch-100.html
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19.06.2020 - Gespräch mit dem neuen Direktor der Berliner Stadtmission 

Als sozialpolitischer Sprecher der CDU-Fraktion Berlin habe 

ich heute Pfarrer Dr. Christian Ceconi, neuer Direktor der 
Berliner Stadtmission, am Hauptbahnhof besucht. In einem 

intensiven Gespräch haben wir uns über aktuelle 
Herausforderungen, Unterstützungsmöglichkeiten und 

grundsätzliche Fragestellungen ausgetauscht. Herzlichen 
Dank für dieses Gespräch und die unverzichtbare wie 

wertzuschätzende Arbeit aller haupt- und ehrenamtlich 
Tätigen – auf weiterhin gute Zusammenarbeit, mit reichlich 

Aufgaben im Gepäck! 

 

www.berliner-stadtmission.de  

 
 

19.06.2020 - Vorstandssitzung des Bürgervereins Wilhelmshagen-Rahnsdorf e.V. 

Fließender Übergang von der Telefonkonferenz des Landes-

vorstandes der CDU Berlin mit ausgiebiger Befassung Berli-
ner Verkehrsthemen, zur Sitzung des Vorstandes des Bürger-

verein Wilhelmshagen-Rahnsdorf e.V. – u.a. mit den Themen 
bezirkliches Steganlagenkonzept, Tarifbereich B auf C am 

Stadtrand ausweiten, Laternenerneuerungen und Umbau des 

S-Bahnhofs Wilhelmshagen.  

Zu vielen Fragen gibt es parlamentarische Anfragen: 
www.penn-tk.de/7_71_Schriftliche-Anfragen.html   

 

Internetseite des Bürgervereins: https://bv-wi-ra.de  

 

20.06.2020 - Solidaritätsaktion für die Beschäftigten von Karstadt 

Für die CDU-Fraktion Berlin bin ich heute aus Solidarität mit 

den Beschäftigten von Karstadt vor Ort in Charlottenburg-

Wilmersdorf: das Unternehmen hat gestern angekündigt, 
sechs Berliner Filialen zu schließen. Parteiübergreifend geht 

es nun darum, alle denkbare Hilfe zu leisten. Es gab unterneh-
merische Fehlentscheidungen, Kundenverhalten gehört hin-

terfragt, aber der Berliner Senat muss sich fragen lassen, wir 
er zuletzt mit Karstadt umgegangen ist. Hinsichtlich der Fili-

ale Hermannplatz ist zu beklagen, dass der zuständige Stadt-
rat lange Zeit für den Investor nicht erreichbar war. Und aus-

drücklich ohne Parteipolitik betreiben zu wollen: Gut, dass 
nun endlich der Regierende Bürgermeister von Berlin ein-

schreitet und was macht eigentlich Wirtschaftssenatorin 
Ramona Pop beruflich? Messen, Ausstellungen und Unter-

nehmen kehren Berlin den Rücken. Das haben die Beschäftig-
ten nicht verdient, hier stehen Manager und Politik in der 

Verantwortung! Mindestens eine der Filialen sollte erhalten 
bleiben, der Senat mit dem Unternehmen gemeinsam an ei-

ner Lösung arbeiten - gerade für ältere Beschäftigte, aber 
auch im Kiezinteresse. Und liebe Leute, kauft vor Ort und 

nicht nur im Internet! 

 

http://www.berliner-stadtmission.de/
http://www.penn-tk.de/7_71_Schriftliche-Anfragen.html
https://bv-wi-ra.de/
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22.06.2020 - Aktiv im Wahlkreis 

"Aktiv im Wahlkreis" hat heute eine neue Bedeutung 

bekommen. Samstagmittag erreichte mein Bürgerbüro eine 
S.O.S.-Email – heute 7 Uhr hieß es: sechs Kubikmeter 

Auffüllsand vom Weg ins Haus zu bringen. Gesagt. Getan. 
Herzlichen Dank für die spontane Unterstützung an die 

Freunde des CDU-Kreisverbands Treptow-Köpenick! 

 

23.06.2020 - 123. Sitzung des Petitionsausschusses 

Heute kam der Petitionsausschuss zu seiner 123. Sitzung in 

dieser Legislaturperiode zusammen. 

Wir stehen auch in der Sommerpause für Ihre Anliegen zur 

Verfügung! 

 

Petition einreichen: https://www.parlament-ber-

lin.de/de/Das-Parlament/Petitionen/Online-Petition-For-

mular  

 

24.06.2020 - Erhalt von Standorten und Arbeitsplätzen bei Karstadt  

Der Kampf um den Erhalt von Standorten und Arbeitsplätzen 

bei Karstadt geht weiter. Heute macht sich der Betriebsrat 

auf den Weg nach Düsseldorf zum Vermieter – der Mietkos-
tenanteil am Umsatz ist viel zu hoch. Deshalb haben wir uns 

bereits 6:15 Uhr vor der Filiale in der Wilmersdorfer Straße 
getroffen. Der Vorsitzende der CDU-Fraktion Berlin, Burkard 

Dregger, übergab ein Schreiben an den Vermieter und von 
mir gab es Proviant für diese wichtige Tagestour. Auch der 

Bezirksbürgermeister Reinhard Naumann ließ es sich nicht 
nehmen, in den frühen Morgenstunden einen erfolgreichen 

Termin zu wünschen. Mit vereinten Kräften und positiven Sig-
nalen von allen Seiten soll das scheinbar Unmögliche gelin-

gen: Karstadtfilialen zu erhalten, auch mit neuen Konzepten. 

 

https://www.parlament-berlin.de/de/Das-Parlament/Petitionen/Online-Petition-Formular
https://www.parlament-berlin.de/de/Das-Parlament/Petitionen/Online-Petition-Formular
https://www.parlament-berlin.de/de/Das-Parlament/Petitionen/Online-Petition-Formular
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27.06.2020 - Trauerfeier für Markus Klaer 

Trauerfeier für unseren verstorbenen Kollegen der CDU-

Fraktion Berlin, Markus Klaer. Würdige Worte, kritisch wie 

anerkennend. Leider viel zu früh von uns gegangen. 

Machs einfach nur gut, Markus! 

 

30.06.2020 - Aktueller Anwohnerbrief 

In diesen Tagen laufe ich wieder mit meinem aktuellen An-

wohnerbrief durch den schönsten Wahlkreis! Themen: Sach-
stand zum Neubau EDEKA-Reichelt-Markt ++ Planungen am 

Stellingdamm ++ Eichenprozessionsspinner ++ Bürgeramt ++ 

 

Wenn Sie Interesse am Anwohnerbrief, Anliegen oder Fragen 
haben, melden Sie sich gern unter: penn@cdu-fraktion.ber-

lin.de  

 

02.07.2020 - Kleines Dankeschön für Bürgerinitiativen und Aktive im Wahlkreis 

Heute war ich in meinem Treptow-Köpenicker Wahlkreis un-

terwegs, um einigen Bürgerinitiativen und Aktiven einfach 

mal DANKE zu sagen! Gesellschaftlicher Zusammenhalt erfor-

dern Einsatz und Wertschätzung – Tag für Tag. 

 

mailto:penn@cdu-fraktion.berlin.de
mailto:penn@cdu-fraktion.berlin.de
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03.07.2020 - Straße "Am Goldmannpark" 

In der Straße "Am Goldmannpark" in Friedrichshagen plant 

das Bezirksamt Treptow-Köpenick ein über 100 Jahre altes 
Kopfsteinpflaster zugunsten einer Asphaltdecke zu 

beseitigen. Hiergegen regt sich Widerstand von der 
Anwohnerschaft. Sechs Tage vor Baubeginn gab es erst eine 

Information und keinerlei Beteiligung. Fehlerhaftes 
Verwaltungshandeln räumte der anwesende Baustadtrat ein 

und kündigte die Prüfung mehrerer Alternativen an. Der 
örtlich ansässige Bezirksverordnete Ralph Korbus und ich 

werden den weiteren Werdegang konstruktiv kritisch 
begleiten. Friedrichshagen ist einmalig und soll es auch 

bleiben, dazu gehören solche historischen Zeugnisse! 

 

06.07.2020 - Sitzung der BVV-Fraktion und Anwohnerbefragung 

Die CDU-Fraktion Treptow-Köpenick tagte heute in meinem 

Wahlkreis. Im Anschluss ging es gemeinsam an die Briefkäs-
ten und in das eine oder andere Bürgergespräch. Wir wollen 

wissen, ob die Bölschestraße künftig eine ganztägige 30er-
Zone werden soll oder nicht. Mit Anwohnern und Gewerbe-

treibenden – nicht über sie hinweg entscheiden! Vielen Dank 

für dieses kommunalpolitische Engagement! 

 

07.07.2020 - Befestigung der Straße "Unter den Birken" 

Die Straße "Unter den Birken" in Köpenick gehört zu den 

noch unbefestigten Straßen Berlins. Im Januar 2015 nahm un-

ser damalige Bezirksverordnete Artur Fütterer das Thema 
durch eine Kleine Anfrage an das Bezirksamt auf. Ende 2018 

lud ich die Anwohner zu einem Austausch vor Ort ein. Der Be-
zirksverordnete Ralph Korbus blieb und bleibt im zuständigen 

Ausschuss am Ball. Zwischenzeitlich gibt es erste Fortschritte, 
aber auch der heutige Zustand ist noch nicht zufriedenstel-

lend. Deshalb habe ich mich heute ein weiteres Mal mit den 
Betroffenen ausgetauscht, reichlich Fragen und Anregungen 

gesammelt, um das dicke Brett weiter zu bohren!  
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16.07.2020 - Akteneinsicht im Fall Dr. Karsten Giffey  

Gemeinsam mit meinem Fraktionskollegen Stefan Evers habe 

ich heute Einsicht in die Akten im Fall Dr. Karsten Giffey 
genommen. Die Sozialsenatorin war der Auffassung, dass u. a. 

systematischer Betrug bei der Arbeitszeit, Erschleichen von 
Leistungen, umfassende nicht genehmigte Nebentätigkeiten 

und zur Krönung eine Anzeige wegen Arbeitsüberlastung 
nicht zur Entlassung aus dem Beamtenverhältnis führen 

sollten, sondern lediglich zu einer Degradierung von A 14 auf 
A 13. Das Gericht sah dies anders und hielt die Entlassung für 

angemessen. Dr. Giffey selbst wollte die Veröffentlichung des 
Urteils unter Hinweis auf seine prominente Frau verhindern. 

Klar ist: für jeden Beamten müssen die gleichen Maßstäbe 

gelten und so ein Mann hat im öffentlichen Dienst nichts 

verloren – in keiner Senatsverwaltung oder anderen Behörde! 

 

 

16.07.2020 - Sommerlicher Grillabend der CDU-Ortsverbände Cöpenicker Dammvorstadt und Müggelsee 

Nach monatelanger Abstinenz trafen sich heute Abend Mit-

glieder der CDU-Ortsverbände Cöpenicker Dammvorstadt 

und Müggelsee samt Gästen aus der Nachbarschaft zum som-
merlichen Grillabend. Ehrengast der CDU Berlin: Generalsek-

retär Stefan Evers. Höhepunkt: Eistorte von Hannelore E-
ckert. Viel Frauenpower, Gespräche bis nach 23 Uhr – es 

formt sich ein motiviertes starkes Team 2021! Danke für Eure 
Unterstützung, Ideen und diesen Zusammenhalt – packen 

wir's an! 

 

13.08.2020 - 53. Sitzung des Sozialausschusses 

In der heutigen Sitzung des Sozialausschusses wurde erneut 
deutlich, dass die rot-rot-grüne Koalition die Ansinnen der  

CDU-Fraktion Berlin weiterhin ablehnt, eine 24 h-Erreichbar-
keit für ehren- und hauptamtlich Tätige in der Obdachlosen-

hilfe zu schaffen, unter der jederzeit adäquate Plätze für de-
mente, alkoholisierte oder pflegebedürftige Obdachlose ver-

mittelt werden können. Ebenso gibt es kein Konzept, die 407 
24/7-Plätze in der Obdachlosenhilfe zu verstetigen. Hierzu 

muss man weder eine Pandemie noch Evaluationsergebnisse 

abwarten! 
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17.08.2020 - 59. Sitzung des Innenausschusses 

Im Innenausschuss haben SPD, Linke und Grüne heute mit 

ihrer Mehrheit den Antrag der CDU-Fraktion Berlin  
abgelehnt, in Sachen linkes Szeneobjekt Rigaer Straße einen 

früheren Polizeiführer, den Rechtsanwalt des Eigentümers 
und die Hausverwaltung anzuhören. Der Innensenator führte 

erst aus, dass es keine Anstrengungen für einen 
vollstreckbaren Titel geben würde, um später zu sagen, nach 

dem Hörensagen sei genau das der Fall. Zivilrecht einerseits, 
Gefahr im Verzug sowie Rechtewahrnehmung von 

Eigentümer und Hausverwaltung andererseits. R2G will nicht 
oder besser gesagt: Teile der Koalition schützen weiterhin 

Linksextremisten auf dem Rücken von Polizei, Eigentümern 

und Anwohnern! 

 

20.08.2020 - Genehmigung von Steganlagen in Berlin  

Am Rande der ersten Plenarsitzung nach der Sommerpause 

habe ich mit dem sportpolitischen Sprecher der CDU-Fraktion 
Berlin, Stephan Standfuß, das Thema "Genehmigung von 

Steganlagen in Berlin" erörtert. Auf Antrag unserer Fraktion 
gab es 2017 und 2019 Anhörungen im zuständigen Aus-

schuss, ebenso mehrere Petitionen. Am Ende muss eine Än-
derung des Naturschutzgesetzes stehen. Gut, dass es hier po-

sitive Signale aus der Verwaltung gibt. Wir bleiben dran, da-
mit es hoffentlich noch in dieser Legislaturperiode eine Lö-

sung gibt. 

 

Aktuelle parlamentarische Anfrage: www.penn-

tk.de/image/inhalte/315_s1824251__steganlagen_in_ber-

lin.pdf   

 

 

21.08.2020 - Fraktionsübergreifender Austausch der sozialpolitischen Sprecher 

Fraktionsübergreifend waren heute die sozialpolitischen 

Sprecher aller im Abgeordnetenhaus vertretenen Parteien in 
die Senatssozialverwaltung zu einem informativen Austausch 

mit Staatssekretär Fischer und der Fachebene eingeladen. Für 
die CDU-Fraktion Berlin habe ich zu den Themen Integriertes 

Sozialprogramm (ISP) und Stadtteilzentren teilgenommen. 
Gut, dass es eine Einigung mit der LIGA der Wohlfahrtsver-

bände gibt. Wir werden insbesondere darauf achten, dass Per-
sonalkostensteigerungen in den kommenden Jahren nicht zu 

einer Belastung werden, welche die wichtige soziale Arbeit 
vor Ort gefährden. In einigen Bezirken scheint Bedarf der 

Nachjustierung, auch das nehmen wir mit. 

 

http://www.penn-tk.de/image/inhalte/315_s1824251__steganlagen_in_berlin.pdf
http://www.penn-tk.de/image/inhalte/315_s1824251__steganlagen_in_berlin.pdf
http://www.penn-tk.de/image/inhalte/315_s1824251__steganlagen_in_berlin.pdf


Seite 86 
August 2020 | September 2020 

22.08.2020 - Jahreshauptversammlung des Unionhilfswerkes Berlin e.V. 

Heute durfte ich die Jahreshauptversammlung des 

Unionhilfswerkes Berlin e.V. leiten. Höhepunkt war ein 
Vortrag des früheren Vizekanzlers und heutigen BAGSO-

Vorsitzenden Franz Müntefering zum Thema "Älter werden in 
dieser Zeit" - humorvoll und anschaulich, ebenso mit 

konkreten Aufträgen an die Politik. Grußworte gab es vom 

Regierenden Bürgermeister der Herzen 

Eberhard Diepgen, dem Landesvorsitzenden der CDU Berlin, 
Kai Wegner und Malte Andersch vom Paritätischen 

Wohlfahrtsverband Berlin. Durch den Landesvorstand wurden 
Verdienstmedaillen an langjährige verdiente Mitglieder 

überreicht, oftmals über Jahrzehnte ehrenamtlich für ihre 

Mitmenschen und den gesellschaftlichen Zusammenhalt 

aktiv. DANKE! 

 

www.unionhilfswerk.de 

und www.bagso.de  

 

 

05.09.2020 - Neumitgliederempfang und Mitgliederehrungen im CDU-Kreisverband Treptow-Köpenick 

Heute führte der CDU-Kreisverband Treptow-Köpenick sei-

nen Neumitgliederempfang samt Mitgliederehrungen durch. 
Mit dem Landesvorsitzenden Kai Wegner MdB und General-

sekretär Stefan Evers MdA, konnten wir auf 133 Neumitglie-
der und mehrfach auf bis zu 70 Jahre Mitgliedschaft ansto-

ßen! Im Team ist, wer im Team spielt und für die Wahlen 2021 

gilt stark aufgestellt: Auf geht's Berlin und Treptow-Köpenick! 

 

Jetzt mitmachen: www.cdu.de/mitglied-werden  

 

08.09.2020 - 30. Geburtstag des Berliner Behindertenverbandes 

Herzlichen Glückwunsch zum 30. Geburtstag dem Berliner 
Behindertenverband und der Berliner Behindertenzeitung! 

Dank und Anerkennung sowie weitere gemeinsame Erfolge! 

 

www.bbv-ev.de  

und www.berliner-behindertenzeitung.de  

 

Foto: Patricia Kalisch 

http://www.unionhilfswerk.de/
http://www.bagso.de/
http://www.cdu.de/mitglied-werden
http://www.bbv-ev.de/
http://www.berliner-behindertenzeitung.de/
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11.09.2020 - Info-Café "Städtebauliche Entwicklungsmaßnahme Ehem. Güterbahnhof Köpenick"  

In unmittelbarer Nachbarschaft meines Wahlkreisbüros sollen 

u.a. mehrere Schulen und 1.800 Wohnungen entstehen. Senat 
und Planer luden heute zu drei Runden Info-Café 

"Städtebauliche Entwicklungsmaßnahme Ehem. 
Güterbahnhof Köpenick". Für die CDU-Fraktion Berlin, vor 

allem aber für die heutige und künftige Anwohnerschaft 
werde ich sehr genau darauf achten, dass Bürgerbeteiligung 

nicht nur alibihaft stattfindet. Transparenz insbesondere in 
Sachen Infrastruktur und Verkehr, ebenso regelmäßige 

Informationen und Berücksichtigung breiter Interessen. Dazu 
gehört auch der Erhalt des Köpenicker Hofs als geselliger 

Kieztreff und Ausgleichsflächen für den für den Südosten 

Berlins wichtigen Wohnmobilplatz. 

www.berlin.de/gueterbahnhof-koepenick  

 

 

17.09.2020 - Redebeitrag zum Thema: "24-Stunden-Hotline für Bedürftige" 

Für die CDU-Fraktion Berlin habe ich heute den Antrag "24-
Stunden-Hotline für Berlin: Hilfevermittlung für bedürftige 

Obdachlose zu jeder Tages- und Nachtzeit" eingebracht. Ich 
hoffe im Interesse der vielen Haupt- und Ehrenamtlichen, vor 

allem den Hilfebedürftigen, auf eine parteiübergreifende Lö-
sung im Fachausschuss. Der Bedarf und der Wunsch nach so 

einem Angebot ist da - bei der Polizei Berlin, der Berliner 
Stadtmission, dem Kältebus Berlin, KARUNA e.V., dem Paritä-

tischen Wohlfahrtsverband  Berlin und vielen anderen Akteu-

ren. 

 

Antrag: www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen//vor-

gang/d18-2978.pdf?fbclid=IwAR1yXze3VWY6DaKfXP5ab-

DJthm7gWu_cPBqCgwVGGVlssG-6gEt1G_WdZSQ  

 

Meine Rede finden Sie unter: www.penn-tk.de/7_100_Re-

den.html  

 

 

24.09.2020 – Sozialausschuss zum barrierefreien Wohnen und Bauen in Berlin  

Im Juni befasste sich der Sozialausschuss auf Antrag der CDU-
Fraktion Berlin mit der Stärkung der Eingliederungshilfe. 

Heute haben wir in dreistündiger Sitzung die Anhörung aus-
gewertet und weitere wichtige Themen erörtert, darunter 

zum barrierefreien Wohnen und Bauen. Kritikwürdig bleibt 
für mich, dass die Hauptstadtzulage nicht bei den Freien Trä-

gern ankommt, die wichtige öffentliche Aufgaben wahrneh-

men und besondere Belastungen hinter sich haben. Die Kos-
tensätze für die Werkstätten für Menschen mit Behinderun-

gen sind unzureichend gelöst, in denen mit Abstand und da-
her im Schichtsystem gearbeitet werden muss – mit entspre-

chenden Auswirkungen auf die Kosten. 

Als sozialpolitischer Sprecher meiner Fraktion bleibe ich am 

Ball!  

http://www.berlin.de/gueterbahnhof-koepenick
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2978.pdf?fbclid=IwAR1yXze3VWY6DaKfXP5abDJthm7gWu_cPBqCgwVGGVlssG-6gEt1G_WdZSQ
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2978.pdf?fbclid=IwAR1yXze3VWY6DaKfXP5abDJthm7gWu_cPBqCgwVGGVlssG-6gEt1G_WdZSQ
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-2978.pdf?fbclid=IwAR1yXze3VWY6DaKfXP5abDJthm7gWu_cPBqCgwVGGVlssG-6gEt1G_WdZSQ
http://www.penn-tk.de/7_100_Reden.html
http://www.penn-tk.de/7_100_Reden.html
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25.09.2020 - Sitzung des Bürgervereins Wilhelmshagen-Rahnsdorf e.V. 

Heute Abend haben wir im Bürgerverein Wilhelmshagen-

Rahnsdorf e.V. in dreistündiger Sitzung des erweiterten 
Vorstands eine ganze Reihe von Themen besprochen, bei 

denen es zum Teil seit Jahren mit dem Bezirksamt Treptow-
Köpenick und zuständigen Senatsverwaltungen kein 

Vorankommen gibt. Gemeinsam haben wir 12 Petitionen und 
parlamentarischen Anfragen erarbeitet. Starkes 

bürgerschaftliches Engagement – wer mitmachen möchte: 
https://bv-wi-ra.de  

 

26.09.2020 - Feier zum Bootshauskauf im Friedrichshagener Ruderverein e.V. 

Gemeinsam mit dem Bezirksverordneten Ralph Korbus habe 
ich heute den Friedrichshagener Ruderverein e.V. besucht. Zu 

feiern gab es – nach mehr als fünf Jahren Kampf – den Rück-
kauf des Grundstücks. Mit 1,5 Mio. Euro Fördermitteln aus 

dem Bundesetat von Kulturstaatsministerin Monika Grütters 
wird das Bootshaus denkmalgerecht modernisiert. Auf ver-

schiedenen Ebenen arbeiten wir parteiübergreifend an der 
Absicherung der nötigen Co Finanzierungsmittel. Als Abge-

ordneter und Fördermitglied ist es mir gelungen, die Ahlberg 
Metalltechnik GmbH als Sponsor zu gewinnen. Mein Dank 

richtet sich an alle Vereinsmitglieder und insbesondere den 

herausragend engagierten Vorsitzenden Harald Hansen! 

 

P.S. Leckere Gulaschsuppe vom Gasthaus Hahns Mühle und 

bewährt unschlagbares Doppelbackbrot der Dresdner Feinbä-

ckerei! 

 

www.f-r-v.de  

 

 

 

 

 

28.09.2020 - Innenausschuss zum Berliner Polizeigesetz und rechtsextremen Anschlägen in Neukölln 

Fünfeinhalb Stunden befassten wir uns heute im Innenaus-
schuss mit der Novelle des ASOG Berlin (Polizeigesetz) und 

rechtsextremen Anschlägen in Neukölln. Rot-Rot-Grün gibt 
der Polizei Berlin weiterhin nicht die Rechtsgrundlagen zur 

Hand, wie in anderen Bundesländern üblich, um Kriminalität 
wirkungsvoll bekämpfen zu können. Wer rechtsfreie oder un-

beobachtete Räume zulässt, tut eben nicht alles zur Kriminali-
tätsbekämpfung. Teile der Koalition misstrauen der Polizei - 

die CDU-Fraktion Berlin steht fest an der Seite der Männer 
und Frauen, die täglich ihre Köpfe für unsere Sicherheit hin-

halten! 

 

Antrag der CDU: www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIP-

len/vorgang/d18-1163.pdf?fbclid=I-

wAR24cu_Chp4nNmIcqMkovu9O6J0oxDwxRGu2c-

t7cspjOpwmhM_ZIsdyFQI  

 

 

https://bv-wi-ra.de/
http://www.f-r-v.de/
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-1163.pdf?fbclid=IwAR24cu_Chp4nNmIcqMkovu9O6J0oxDwxRGu2c-t7cspjOpwmhM_ZIsdyFQI
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-1163.pdf?fbclid=IwAR24cu_Chp4nNmIcqMkovu9O6J0oxDwxRGu2c-t7cspjOpwmhM_ZIsdyFQI
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-1163.pdf?fbclid=IwAR24cu_Chp4nNmIcqMkovu9O6J0oxDwxRGu2c-t7cspjOpwmhM_ZIsdyFQI
http://www.parlament-berlin.de/ados/18/IIIPlen/vorgang/d18-1163.pdf?fbclid=IwAR24cu_Chp4nNmIcqMkovu9O6J0oxDwxRGu2c-t7cspjOpwmhM_ZIsdyFQI
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29.09.2020 - Petitionsausschuss vor Ort: "Insel Seddinwall" in Treptow-Köpenick 

Petitionsausschuss des Abgeordnetenhauses von Berlin vor 

Ort in Treptow-Köpenick: Gemeinsam mit Catherina Pieroth  
und Robert Schaddach habe ich mir heute die Insel 

Seddinwall angeschaut. 9 Uhr wurde mit Vertretern und 
freundlicher Unterstützung des Bezirksamtes, der BVV, 

Berliner Forsten und Senatsumweltverwaltung übergesetzt. 
Nach meinem Eindruck ist die dortige Vereinsarbeit 

unterstützenswert, wird für Ordnung gesorgt und für 
Stadtkinder Natur erlebbar gemacht. Gemeinsam werden wir 

fraktionsübergreifend an Lösungen arbeiten und die Insel 

hoffentlich nicht sich selbst überlassen. 

 



Seite 90 
Presseerklärungen 



Seite 91 
Presseerklärungen  



Seite 92 
Presseerklärungen  



Seite 93 
Presseerklärungen  



Seite 94 
Presseerklärungen  



Seite 95 
Presseerklärungen  



Seite 96 
Presseerklärungen 



Seite 97 
Presseerklärungen  

 



Seite 98 
Presseerklärungen 

 



Seite 99 
Presseerklärungen  

 



Seite 100 
Presseerklärungen  

 



Seite 101 
Presseerklärungen  

 



Seite 102 
Pressespiegel 

 

Berliner Kurier, 22.01.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 103 
Pressespiegel 

 

Berliner Woche, 25.01.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 104 
Pressespiegel 

 

Tagesspiegel, 09.01.2019 

 

 

 

 

 

 



Seite 105 
Pressespiegel 

 

Berliner Abendblatt, 13.04.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 106 
Pressespiegel 

 

Berliner Morgenpost, 15.04.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



Seite 107 
Pressespiegel 

 

Tagesspiegel, 25.05.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



Seite 108 
Pressespiegel 

 

Berliner Woche, 01.07.2019 

 

Berliner Morgenpost, 03.08.2019 

 

Berliner Zeitung, 14.08.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 109 
Pressespiegel 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Berliner Abendblatt, 14.08.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 110 
Pressespiegel 

 

Tagesspiegel, 26.08.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 111 
Pressespiegel 

 

Berliner Woche, 26.08.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tagesspiegel, 28.08.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 112 
Pressespiegel 

 

BILD, 29.08.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 113 
Pressespiegel 

 

BZ, 29.08.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 114 
Pressespiegel 

 

Berliner Woche, 05.09.2019 

 



Seite 115 
Pressespiegel 

 

Berliner Morgenpost, 10.09.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 



Seite 116 
Pressespiegel 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tagesspiegel, 12.09.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 117 
Pressespiegel 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

WELT, 12.09.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 118 
Pressespiegel 

 

Tagesspiegel, 12.09.2019 

Tagesspiegel, 12.09.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Friedrichshagen Konkret, 10.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 119 
Pressespiegel 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 120 
Pressespiegel 

 

RBB, 15.10.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 121 
Pressespiegel 

 

Euronews, 19.10.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tagesspiegel, 27.10.2019 

 

 

 

 



Seite 122 
Pressespiegel 

 

 

 

 



Seite 123 
Pressespiegel 

 

Tagesspiegel, 04.11.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Süddeutsche Zeitung, 05.11.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 124 
Pressespiegel 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Berliner Zeitung, 05.11.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



Seite 125 
Pressespiegel 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Rahnsdorfer Echo, 10/11.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 126 
Pressespiegel 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ostexperte.de, 02.12.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 127 
Pressespiegel 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 128 
Pressespiegel 

 

Berliner Morgenpost, 26.12.2019 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 129 
Pressespiegel 

 

Tagesspiegel, 07.01.2020 

 



Seite 130 
Pressespiegel 

 

 

 

 

 

 

Tagesspiegel, 08.01.2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 131 
Pressespiegel 

 

Berliner Zeitung, 08.01.2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 132 
Pressespiegel 

 

 



Seite 133 
Pressespiegel 

 

Berliner Abendblatt, 18.01.2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 134 
Pressespiegel 

 

Tagesspiegel, 03.02.2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tagesspiegel, 12.02.2020 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 135 
Pressespiegel 

 

 

 

 



Seite 136 
Pressespiegel 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 137 
Pressespiegel 

 

Tagesspiegel, 15.02.2020 

 

 



Seite 138 
Pressespiegel 

 

Morgenpost, 29.02.2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 139 
Pressespiegel 

 

Berliner Woche, 01.04.2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Berliner Woche, 08.04.2020 

 



Seite 140 
Pressespiegel 

 

Tagesspiegel, 21.04.2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Berliner Behinderten Zeitung, 05.2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 141 
Pressespiegel 

 

Berliner Behinderten Zeitung, 06.2020 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 142 
Pressespiegel 

 

Tagesspiegel, 08.06.2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Seite 143 
Pressespiegel 

 

Bild, 25.06.2020 

 



Seite 144 
Pressespiegel 

 

Wir für Berlin, 07.2020



Seite 145 
Pressespiegel 

 

Berliner Woche, 17.07.2020 



Seite 146 
Pressespiegel 

 

Tagesspiegel, 27.07.2020 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 


